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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2021 - 20 de junio de 2022

Acta de Plenaria número 258 de la sesión ordinaria del día miércoles 1° 
de septiembre de 2021

Presidencia de los honorables 
Representantes: Jennifer Kristin Arias 
Falla, Carlos Adolfo Ardila Espinosa, 

Luis Alberto Albán Urbano.
En la República de Colombia, el día 1° de septiembre 

de 2021, abriendo el registro a las 3:35 p. m. e iniciando 
a las 4:31 p. m., atendiendo la convocatoria a sesión 
ordinaria con la presencia de los delegados de todos los 
partidos y/o movimientos políticos en el Salón Elíptico 
del Capitolio Nacional y los demás Representantes a la 
Cámara por la plataforma Meet con el fin de sesionar de 
conformidad con el mandato legal.

El señor Presidente de la Corporación dispuso que 
los honorables Representantes se registraran por el 
sistema electrónico y manual, con el fin de establecer el 
quórum reglamentario, petición que fue cumplida, con el 
siguiente resultado:
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Acta de Plenaria número 258 de la sesión ordinaria del día miércoles 1° 
de septiembre de 2021

Presidencia de los honorables Representantes: Jennifer Kristin Arias Falla, Carlos 
Adolfo Ardila Espinosa, Luis Alberto Albán Urbano.

En la República de Colombia, el día 1° de septiembre 
de 2021, abriendo el registro a las 3:35 p. m. e iniciando 
a las 4:31 p. m., atendiendo la convocatoria a sesión 
ordinaria con la presencia de los delegados de todos los 
partidos y/o movimientos políticos en el Salón Elíptico 
del Capitolio Nacional y los demás Representantes a la 
Cámara por la plataforma Meet con el fin de sesionar de 
conformidad con el mandato legal.

El señor Presidente de la Corporación dispuso que 
los honorables Representantes se registraran por el 
sistema electrónico y manual, con el fin de establecer el 
quórum reglamentario, petición que fue cumplida, con el 
siguiente resultado:
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Excusas de los honorables Representantes:
Jhon Arley Murillo Benítez
Astrid Sánchez Montes de Oca.
Los documentos originales de las excusas reposan 

en la Subsecretaría General de la honorable Cámara de 
Representantes.

Incapacidad del honorable Representante:
Julio César Triana Quintero.
Los documentos originales de las incapacidades 

reposan en la Subsecretaría General de la honorable 
Cámara de Representantes.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. 

La Presidencia ordena a la Secretaría General dar 
lectura al orden del día. 

La Secretaría General procede de conformidad.
ORDEN DEL DÍA

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
CÁMARA DE REPRESENTANTES

LEGISLATURA 2021-2022
Del 20 de julio de 2021 al 20 de junio de 2022
(Primer periodo de sesiones 20 de julio al 16 de 

diciembre de 2021)
Artículo 138 Constitución Política, artículos 78 y 79 

Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

para la sesión ordinaria del día miércoles 1° de 
septiembre de 2021

Hora: 3:00 p. m.
“Para esta sesión se contará con la presencia de 

los delegados de todos los partidos y/o movimientos 
políticos en el Salón Elíptico y los demás 

Representantes a la Cámara por la plataforma Meet”1i

I
Llamado a lista y verificación del quórum.

II
Himno nacional de la República de Colombia.

III
Proyectos para segundo debate

1. Proyecto de ley número 543 de 2021 Cámara, 
por medio del cual se establecen incentivos económicos 
para fortalecer el acceso y las oportunidades en empleo 
para la población pospenada –Ley Johana Bahamón–.

Autores: Representantes: Luvi Katherine Miranda 
Peña, Édward David Rodríguez Rodríguez, Yenica Sugein 
Acosta Infante, Ángela Patricia Sánchez Leal, Carlos 
Alberto Cuenca Chaux, John Jairo Roldán Avendaño, 
Norma Hurtado Sánchez, Juan Carlos Wills Ospina, 
Luis Alberto Albán Urbano, Juan Carlos Lozada Vargas, 
Andrés David Calle Aguas, David Ernesto Pulido Novoa.

Ponentes: Representantes: John Jairo Roldán 
Avendaño, John Jairo Berrío López, Luvi Katherine 
Miranda Peña, Óscar Darío Pérez Pineda.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
192 de 2021.

1 i   Con fundamento en la Resolución número 0777 del 
2020, expedida por la Mesa Directiva de la Corporación, 
adicionada por la Resolución número 1125 del 17 de ju-
lio de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 573 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 874 de 2021 y 1013 de 2021 
Enmienda.

Aprobado en Comisión Tercera: junio 17 de 2021.
Anuncio: agosto 24 de 2021.
2. Proyecto de ley número 010 de 2020 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de ley número 274 de 
2020 Cámara, por la cual se establecen medidas 
tendientes a la reducción gradual de la producción 
y consumo de plásticos de un solo uso y se prohíbe su 
fabricación, importación, exportación, comercialización 
y distribución en el territorio nacional, y se dictan otras 
disposiciones.

Autor:
Proyecto de ley número 010 de 2020 Cámara, 

Representantes: Juan Carlos Lozada Vargas, Harry 
Giovanny González García, Ángel María Gaitán Pulido. 

Proyecto de ley número 274 de 2020 Cámara, 
Senadores: Angélica Lisbeth Lozano Correa, Guillermo 
García Realpe, Maritza Martínez Aristizábal, Jorge 
Eduardo Londoño Ulloa, Antonio Eresmid Sanguino 
Páez, Paloma Susana Valencia Laserna, Eduardo 
Emilio Pacheco Cuello, Daira de Jesús Galvis Méndez, 
Temístocles Ortega Narváez, Pablo Catatumbo Torres 
Victoria, Gustavo Bolívar Moreno, José David Name 
Cardozo, Iván Marulanda Gómez; y el Representante: 
Luciano Grisales Londoño.

Ponentes: Representantes: Luciano Grisales 
Londoño, Ángel María Gaitán Pulido, César Augusto 
Ortiz Zorro.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
626 de 2020 y 701 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1263 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 400 de 2021, 1069 de 2021 
Subcomisión y 1076 de 2021 Enmienda.

Aprobado en Comisión Quinta: diciembre 14 de 2020.
Anuncio: agosto 24 de 2021.
3. Proyecto de ley número 545 de 2021 Cámara, 

por medio de la cual se fortalece el financiamiento de los 
pequeños y medianos productores agropecuarios.

Autores: Representantes: Erasmo Elías Zuleta 
Bechara, Hernando Guida Ponce, Carlos Julio Bonilla 
Soto, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Jorge Enrique 
Burgos Lugo, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, José 
Eliécer Salazar López, Wílmer Ramiro Carrillo Mendoza, 
Élbert Díaz Lozano, Alonso José del Río Cabarcas, Teresa 
de Jesús Enríquez Rosero, Astrid Sánchez Montes de Oca, 
Martha Patricia Villalba Hodwalker, Óscar Tulio Lizcano 
González, Harold Augusto Valencia Infante, Christian 
José Moreno Villamizar, Milene Jarava Díaz, John Jairo 
Roldán Avendaño, José Gabriel Amar Sepúlveda, Salim 
Villamil Quessep, César Augusto Lorduy Maldonado, 
Yamil Hernando Arana Padauí, Néstor Leonardo Rico 
Rico, John Jairo Cárdenas Morán, Norma Hurtado 
Sánchez, Óscar Darío Pérez Pineda, Nidia Marcela 
Osorio Salgado, Juan Manuel Daza Iguarán, Jorge 
Enrique Benedetti Martelo, Faber Alberto Muñoz Cerón, 
Mónica Liliana Valencia Montaña, José Edilberto 
Caicedo Sastoque, Mónica María Raigoza Morales, 
Andrés David Calle Aguas, y los Senadores: José David 
Name Cardozo, Bérner León Zambrano Erazo, Maritza 
Martínez Aristizábal, John Moisés Besaile Fayad.
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Ponentes: Representantes: Wadith Alberto Manzur 
Imbett, Erasmo Elías Zuleta Bechara, José Gabriel Amar 
Sepúlveda, Juan Pablo Celis Vergel.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
193 de 2021.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 491 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 940 de 2021. 

Aprobado en Comisión Tercera: junio 17 de 2021.
Anuncio: agosto 24 de 2021.
4. Proyecto de ley número 209 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se dictan medidas para la 
protección del adulto mayor y se fortalece la política de 
envejecimiento.

Autor: Representante Víctor Manuel Ortiz Joya. 
Ponentes: Representantes: Juan Carlos Reinales 

Agudelo, Jorge Alberto Gómez Gallego.
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 

690 de 2020.
Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 

Congreso número 224 de 2021.
Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 

del Congreso número 872 de 2021.
Aprobado en Comisión Séptima: junio 8 de 2021.
Anuncio: agosto 24 de 2021.
5. Proyecto de ley número 460 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se promueve la educación emocional 
en las instituciones educativas de preescolar, primaria, 
básica y media en Colombia.

Autores: Representantes: Martha Patricia Villalba 
Hodwalker, María José Pizarro Rodríguez, Adriana 
Gómez Millán, Emeterio José Montes de Castro, Rodrigo 
Arturo Rojas Lara, Aquileo Medina Arteaga, Wílmer 
Leal Pérez, Esteban Quintero Cardona.

Ponentes: Representantes: Martha Villalba 
Hodwalker, María José Pizarro, Aquileo Medina Arteaga.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
1267 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 232 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 496 de 2021.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 12 de 2021.
Anuncio: agosto 24 de 2021.
6. Proyecto de ley número 435 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se modifica la Ley 1617 de 2013 y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Alejandro Alberto Vega Pérez, Élbert Díaz 
Lozano, Juan Fernando Reyes Kuri, Alonso José del Río 
Cabarcas, Alfredo Rafael Deluque Zuleta, Hernando 
Guida Ponce, Édward David Rodríguez Rodríguez, César 
Augusto Lorduy Maldonado, Jhon Arley Murillo Benítez, 
Buenaventura León León, Jorge Méndez Hernández, 
John Jairo Roldán Avendaño, Adriana Gómez Millán, 
Karina Estefanía Rojano Palacio, Luis Alberto Albán 
Urbano, Jorge Enrique Burgos Lugo; y los Senadores: 
José Ritter López Peña, Iván Darío Agudelo Zapata.

Ponentes: Representantes: Jorge Eliécer Tamayo 
Marulanda, Alejandro Alberto Vega Pérez, Édward 
David Rodríguez Rodríguez, César Augusto Lorduy 
Maldonado.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
1069 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 513 de 2021.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 988 de 2021.

Aprobado en Comisión Primera: junio 11 y 15 de 
2021.

Anuncio: agosto 24 de 2021.
7. Proyecto de ley número 173 de 2020 Cámara, 

por medio del cual se modifica la Ley 23 de 1981 y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Carlos Eduardo Acosta 
Lozano, José Luis Correa López, Jairo Giovanny 
Cristancho Tarache, Jairo Humberto Cristo Correa.

Ponentes: Representantes: Jairo Giovany Cristancho 
Tarache, Carlos Eduardo Acosta Lozano, José Luis 
Correa López.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
681 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1104 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 1363 de 2020.

Aprobado en Comisión Séptima: octubre 22 de 2021.
Anuncio: agosto 24 de 2021.
8. Proyecto de ley número 377 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se crea el régimen de Zona 
Turística, Económica y Social Especial (ZTESE) para los 
municipios limítrofes del departamento de Nariño con la 
República del Ecuador.

Autores: Representantes: Hernán Gustavo Estupiñán 
Calvache, Diela Liliana Benavides Solarte, Teresa de 
Jesús Enríquez Rosero, y los Senadores: Myriam Alicia 
Paredes Aguirre, Carlos Eduardo Enríquez Maya.

Ponentes: Representantes: Bayardo Gilberto 
Betancourt Pérez, Carlos Julio Bonilla Soto, Carlos 
Alberto Carreño Marín.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
830 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1264 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 446 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: abril 20 de 2021.
Anuncio: agosto 24 de 2021.
9. Proyecto de ley número 321 de 2020 Cámara, 

por medio de la cual se crea la Ruta Integral de 
Emprendimiento de Mujeres “EME” –Empresas con 
Manos de Mujer– y se dictan otras disposiciones.

Autores: Senadores: Carlos Eduardo Guevara, 
Aydeé Lizarazo Cubillos, Manuel Virgüez Piraquive; y 
los Representantes Irma Luz Herrera Rodríguez, Norma 
Hurtado Sánchez.

Ponentes: Representantes: Nubia López Morales, 
Nidia Marcela Osorio Salgado, Kelyn Johana González 
Duarte, Luvi Katherine Miranda Peña.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso número 
819 de 2020.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta del 
Congreso número 1221 de 2020.

Publicación ponencia para segundo debate: Gaceta 
del Congreso número 574 de 2021.

Aprobado en Comisión Tercera: marzo 24 de 2021.
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Anuncio: agosto 24 de 2021.
IV

Anuncio de proyectos
(Artículo 8º Acto Legislativo número 1° de julio 3 de 

2003).
V

Negocios sustanciados por la Presidencia.
VI

Lo que propongan los honorables Representantes.
La Presidenta,

JENNIFER KRISTIN ARIAS FALLA.
El Primer Vicepresidente,

CARLOS ADOLFO ARDILA ESPINOSA.
El Segundo Vicepresidente,

LUIS ALBERTO ALBÁN URBANO.
El Secretario General,

JORGE HUMBERTO MANTILLA SERRANO.
Notas:
El correspondiente ID para ingresar a la sesión plenaria 

se remitirá al correo institucional de cada Representante 
a la Cámara. 

Los correos disponibles para el trámite Legislativo 
son los siguientes: 

•  Para proposiciones referentes a los proyectos de 
ley y/o actos legislativos:

proposiciones.plenariasvirtuales@camara.gov.co.
•  Para impedimentos a los proyectos de ley y/o 

actos legislativos:
subsecretaria@camara.gov.co.
•  Para proposiciones de debates de control político 

y constancias:
subsecretaria@camara.gov.co. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Buenas tardes para todos a los colombianos a mis 

compañeros se encuentran de manera presencial de 
manera virtual, a la secretaría general y su equipo, un 
saludo para todos, buenas tardes señor secretario por 
favor abrir el registro.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Muy buenas tardes señora Presidenta a usted y a la mesa 
directiva y a los honorables Representantes muy buenas 
tardes, por orden suya entonces de la señora Presidenta 
se abre el registro para verificación del quórum de la 
sesión ordinaria del día miércoles primero de septiembre 
2021, señores de cabina habilitar el sistema, señores 
Representantes pueden registrarse, se registra el doctor 
Germán Navas presente en el elíptico a manera manual 
Navas, se registra también Adriana Magali Matiz, Ciro 
Rodríguez, el doctor Echeverri Nicolás, Óscar Tulio, 
está registrado el doctor Félix Chica, doctor Jaime está 
registrado, me dice el subsecretario que absolutamente 
todos los que están en estos momentos están registrados, 
Edgar Gómez…

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Ciro Fernández Núñez

Ciro Fernández…
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señor, Ciro Fernández también, David Vélez, 

doctor Restrepo, doctor Carreño, el doctor Ortiz Zorro, 
también estar registrado el doctor Racero David, la 

doctora Juanita Goebertus, doctora Flora Perdomo, 
Flora Perdomo también está registrada, Carreño también 
Vicente, el doctor Élbert Hernández, Élbert Díaz también 
está registrado.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Bayardo Gilberto Betancourt Pérez:

Secretario buenas tardes, Gilberto Betancourt no he 
podido registrarme por plataforma para qué por favor…

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Gilberto Bayardo Betancourt, el doctor Buenaventura 
León León, Bermúdez también, John Jairo está registrado, 
la doctora Soto también, María Cristina también, Eloy 
Quintero está registrado, la doctora Karen Cure.

Se deja constancia que se abrió registro las 3:35 p. m. 
del día primero de septiembre de 2021. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Los compañeros que van a hacer uso de la palabra 
para constancias por favor dejárnoslo saber en el chat 
aquí de manera presencial, vamos a dar 20 intervenciones 
de tres minutos para que por favor lo tengan presente.

Vamos entonces a empezar a dar el uso de la palabra 
para constancias, tiene la palabra el Representante César 
Augusto Ortiz departamento de Casanare partido verde.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, César Augusto Ortiz Zorro:

Gracias Presidenta, Representantes, mi pueblo le 
envía un mensaje al Presidente Duque, Casanare existe 
Presidente, ese rincón de Colombia al que le exprime 
su Petróleo, su Gas y un gran aportador a la seguridad 
alimentaria de nuestro país, uno de esos departamentos que 
creyó plenamente en las promesas del Presidente Duque 
y le solicita, le exige que cumpla una de esas promesas 
de campaña que era el mejoramiento construcción de vías 
nueva pavimentación y mantenimiento de la transversal 
del Cusiana variante Sogamoso-Pajarito-Agua Azul, hoy 
después de tres años Congresistas no hay absolutamente 
nada, solo esta vía es famosa por los derrumbes, 
por las avalanchas, por los deslizamientos, por los 
desbordamientos, por los continuos derrumbes, pero 
también es famosa Representante León Fredy porque esta 
es la vía donde se caen los puentes que hace el Gobierno 
nacional antes de inaugurarlos, es famosa porque se han 
invertido más de 400 mil millones en trabajos de pala, 
en pañitos de agua tibia sin darle un arreglo definitivo, 
pareciera compañeros que el negocio es dejar que esta 
vía siga así, dañada, en pésimas condiciones para seguir 
invirtiendo millonarios recursos y no tomar acciones 
eficaces y una intervención integral.

Recuerdo Representante Wilmer Leal cuando hicimos 
una audiencia pública sobre el mal estado de esta vía, 
la Ministra de Transporte la doctora Ángela Orozco ella 
en nombre del Gobierno se comprometió y nos aseguró, 
nos dijo, que era compromiso del Gobierno nacional 
garantizar el buen tránsito por la segunda ruta alterna al 
Llano, la vicepresidenta Marta Lucía Ramírez también 
prometió que Invías realizaría mantenimiento de los 
122 kilómetros que tiene el corredor entre Sogamoso y 
Aguazul y nada de esto ha pasado, no hay nada, se le 
va a acabar el Gobierno del Presidente Duque y no hay 
nada solo recursos despilfarrados, no se está ahorrando 
el compromiso asumido en el plan nacional de desarrollo 
pacto por Colombia pacto por la equidad, así que le 
quiero decir Presidente Duque que cumpla la palabra, esa 
promesa que le…
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Catalina Ortiz tiene el uso de la palabra 
por tres minutos.

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Catalina Ortiz Lalinde:

Gracias Presidenta, hoy quiero hablar de un tema 
fundamental para el Valle del Cauca, creo que esté con 
retorno...

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perdón Representante Catalina perdóneme un 
segundito que está teniendo problemas de conectividad, 
creo que es el… 

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Catalina Ortiz Lalinde:

Que mesa de retorno y ya.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Ya, ya se le escucha bien, ya.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Catalina Ortiz Lalinde:
Muchas gracias Presidenta, les decía que quiero hablar 

hoy sobre un tema fundamental para el Valle del Cauca y 
es la vía Mulaló y Lobo Guerrero, esa vía que es una vía 
4G se adjudicó en el año 2015, infortunadamente pero 
de manera previsible ha habido dificultades con temas de 
consultas con las comunidades y de temas ambientales, 
apenas hasta hace un mes más o menos fue otorgada la 
licencia ambiental con la intervención pues de varios 
de nosotros empujando por esta vía que es fundamental 
no solamente por la cantidad de empleos que genera no 
solamente por la importancia que tiene en términos de 
acortar el camino a Buenaventura que es una importancia 
claro para el Valle del Cauca pero fundamental también 
para todos los demás, esto no es una hora que solamente 
le beneficia al Valle del Cauca sino que le beneficia de 
una manera muy clara a todo el país, infortunadamente la 
Covimar se llama el concesionario que es digamos ciento 
por ciento de propiedad de CorfiColombiana, ha dicho 
que quiere solicitar la liquidación y la reversión de esta, 
de esta obra.

Cuáles son los problemas aquí, estamos ante un 
concesionario, estamos ante un dueño de esta concepción 
que en la medida en que han pasado seis años ya no quiere 
hacer la obra, esta les quiero recordar es la única obra que 
tiene el Valle del Cauca de las 4G ya el país va en la 5G 
y nosotros la única de 4G adjudicada con esa importancia 
estratégica no va a ser hecha porque el concesionario 
dice que ya en este momento prefiere hacer la liquidación 
de dicha obra, nosotros queremos pedirle al Gobierno 
nacional su intervención para que este concesionario si se 
retira de la obligación que tiene de cumplir con el contrato 
que le fue adjudicado en el 2015, pues tenga algún tipo de 
consecuencia, porque somos los vallecaucanos y somos 
todos los colombianos que hemos participado que hemos 
con nuestros impuestos pagado porque se realice esta 
obra, los que nos vamos a quedar con un concesionario 
que a la mitad del camino tira la toalla y se retira, puede 
haber razones para mirar ajustes en el tema contractual, 
pero lo cierto es que esta obra se adjudicó con todas las 
condiciones legales y no tiene ninguna presentación que 
un concesionario que CorfiColombiana en particular que 
tiene concesiones por todo el país se retire 6 años después 
y nos deje tirada la obra en el Valle del Cauca, muchas 
gracias presidenta y colegas.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante León Fredy Muñoz tiene el uso de la 
palabra, Representante León Fredy. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, León Fredy Muñoz Lopera:

Gracias Presidenta, es lamentable lo que viene 
pasando en el país y son varios sucesos que lo único que 
han logrado con eso es poner en el ojo de la desconfianza 
a este Gobierno más de lo que está, cómo es posible 
que el Gobierno del Presidente Iván Duque le dé una 
bofetada a la juventud que salió a las calles a marchar 
desde el 18 de abril, que por esa juventud fue salió el 
Ministro de Hacienda Alberto Carrasquilla, un Ministro 
incompetente además que demostró que iba a llevar el 
país a la bancarrota atentando además contra la clase 
media y la clase más popular del país, pero claro el 
Presidente Iván Duque lo premia y es como poner el ratón 
a cuidar el queso, lo nombra en el Banco de la República; 
Codirector del banco de la República, esto es un descaro, 
no sé este Gobierno qué es lo que pretende y para dónde 
quiere llevar este país y junto con eso sale a defender 
además a la Ministra Karen Abudinen la Ministra de las 
Telecomunicaciones cuando se ha dicho hasta la saciedad 
de las múltiples irregularidades en ese Ministerio de lo 
que ha pasado allí de la podredumbre que hay allí en ese 
Ministerio que vean en que está este país, 60 mil o quizás 
más millones perdidos y sale el Presidente a defender lo 
indefendible.

Esas son las noticias de este país, defender la 
corrupción, defender la corrupción y defender la 
corrupción, eso es lo que está haciendo este Gobierno 
de Iván Duque, por eso seguimos denunciando y ojalá 
el pueblo Colombiano se siga manifestando como lo ha 
hecho todo estos días de manera pacífica y en las redes 
además en contra del abuso de este gobierno y rechazando 
Alberto Carrasquilla y a la ministra Karen Abudinen y 
ojalá el viernes en el debate sigamos evidenciando y la 
votación sea para censurar este tipo de hechos que son 
más lamentables que el carrusel que el carrusel de la 
contratación en Bogotá, gracias presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Wadith 
Manzur departamento de Córdoba partido conservador se 
encuentra de manera presencial.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Wadith Alberto Manzur Imbett:

Gracias presidenta, un saludo especial a todos 
los compañeros, hoy quiero enviar un mensaje muy 
respetuoso al gobierno nacional porque estoy bastante 
temeroso con lo que está sucediendo en México en el 
marco de los diálogos para restablecer la democracia en 
Venezuela, el Gobierno de Nicolás Maduro al parecer ha 
llegado acuerdo para tomar nuevamente posesión de la 
empresa Monómeros una filial o perteneciente al PDET 
en Colombia que hoy es la dueña del cuarenta por ciento 
(40%) escuchen bien del cuarenta por ciento (40%) de 
los mercados del fertilizante en este país, el día en que 
Monómeros pase nuevamente a manos del régimen de 
Nicolás Maduro, la seguridad alimentaria de este país 
va a quedar en cabeza del gobierno de la dictadura de 
Venezuela y este Gobierno del Presidente Duque bajo 
ninguna circunstancia voy a permitir eso, invito a la 
SuperSociedades, a la Superintendencia de Industria y 
Comercio que se tomen todas las medidas necesarias para 
que bajo ninguna circunstancia eso suceda, que creen así 
sea un depósito judicial para que se vayan depositando las 
utilidades de esa empresa, pero bajo ninguna circunstancia 
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el gobierno de Nicolás Maduro puede coger una empresa 
que domina el cuarenta por ciento (40%) del mercado de 
los fertilizantes, es la comida de los colombianos, es la 
producción de nuestros campesinos la que tenemos que 
proteger y eso tiene que estar por encima de cualquier 
acuerdo que se esté haciendo en una mesa en México con 
países de izquierda, señora Presidenta le agradezco de 
verdad a los compañeros que levantemos la voz y que 
pronto se tomen las medidas necesarias para proteger la 
producción de nuestros campesinos colombianos y los 
alimentos de cada uno de nosotros en todo el territorio 
nacional, muchas gracias. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante 
Buenaventura León, Partido Conservador Cundinamarca.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Buenaventura León León:

Muchas gracias señora Presidenta. La comercialización 
de los productos agropecuarios ha sido una de las mayores 
problemáticas de la agricultura campesina familiar de 
nuestros campesinos especialmente de nuestros pequeños 
productores, el Congreso de la República tanto en el 
Plan Nacional de Desarrollo y posteriormente en una ley 
ordinaria aprobó el tema de ley de compras públicas y 
desde acá quiero hacer una advertencia porque esa ley 
se puede convertir en una falsa ilusión si no se toman 
medidas urgentes para que las organizaciones locales 
campesinas puedan ser los proveedores de los alimentos, 
hoy hay una politización en los instrumentos de gestión 
para el desarrollo agropecuario y rural, la falta de voceros 
especialmente de nuestros pequeños productores en las 
mesas de trabajo del orden nacional viene ocasionando 
que la, el tema agroalimentario pues no se ha tenido 
en cuenta en esas decisiones, es necesario fortalecer el 
acompañamiento institucional de las organizaciones 
campesinas en componentes administrativos, en 
componentes de comercialización, en financiación 
y subsidios, en las compras directas, efectivamente 
de nuestros pequeños y medianos productores, en 
garantizar la estabilidad de los precios de mercado 
y en permitir la participación de las organizaciones 
campesinas en las mesas regionales, es urgente, es un 
llamado para el Ministerio de Agricultura de realizar un 
diagnóstico del estado actual de todas las organizaciones 
campesinas productoras de alimentos en los aspectos 
de su situación administrativa, es decir en la legalidad 
de esas organizaciones, en la planificación productiva, 
en sus estados financieros, la capacitación financiera 
es fundamental para las organizaciones campesinas, en 
los sistemas operativos tanto de infraestructura como 
logística, como vías de acceso, como transformación 
de alimentos, conectividad, trazabilidad, registros y 
normatividad, lo anterior es necesario para garantizar 
que en esos procesos de apoyo y fortalecimiento logístico 
y a esos accesos de mercado puedan, especialmente, 
los institucionales puedan acudir nuestros pequeños 
productores, es fundamental garantizar la participación 
de nuestras asociaciones de productores de nuestros 
pequeños productores en los comités departamentales 
distritales de seguridad alimentaria y nutricional para 
el desarrollo en las acciones que siempre se dan ante el 
orden nacional, esta constancia quiero pedirle a la mesa 
directiva que sea enviada al Ministerio de Agricultura 
para que sean corregidos… 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra la representante Elizabeth 
Jay-Pang departamento de San Andrés y Providencia y 

Santa Catalina Partido Liberal, se encuentra de manera 
presencial.

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Elizabeth Jay-Pang Díaz:

Gracias señora Presidente, hoy ante la plenaria quiero 
dejar una constancia de la preocupación que tiene el 
pueblo de San Andrés, Providencia y Santa Catalina, como 
todos sabemos el próximo 20 de septiembre se iniciarán 
nuevamente las reuniones virtuales y presenciales en 
La Haya para todo el tema de disputa entre Nicaragua 
y Colombia, hoy habíamos sido invitados a la comisión 
asesora de relaciones exteriores donde el pueblo de las 
Islas tenían una esperanza de poder seguir insistiendo 
ante la cancillería de poder llevar a La Haya una comisión 
de San Andrés sabiendo que en estos momentos los temas 
que se van a discutir en esa pretensiones de ampliación 
que tiene Nicaragua es precisamente lo que significa 
el Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa 
Catalina, el aspecto de su gente, su medio ambiente, su 
reserva de biosfera, entonces por eso hago un llamado a 
la canciller a la señora Ministra de Relaciones Exteriores 
para que nos dé la oportunidad de que el cuadro de las Islas 
pueda ir y tener una representación ante La Haya, no es lo 
mismo sabemos de todo lo eminente que son los abogados 
de la defensa, pero quisiéramos tener una voz raizal…y 
de poder dar a conocer todo se ha significado la posición 
del Archipiélago de San Andrés, sus prácticas ancestrales 
de nuestro pueblo que es la verdadera representación de 
la identidad cultural de nuestro Archipiélago, muchas 
gracias señora Presidente.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el representante Jairo Cala, 
Representante Jairo se encuentra de manera virtual.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jairo Reinaldo Cala Suárez:

Muchas gracias señora Presidenta, buenos días, buenas 
tardes para todos los compañeros, sí en esta oportunidad 
queremos dejar la constancia de la preocupación que 
tienen los Santandereanos particularmente los habitantes 
del municipio de Floridablanca y Piedecuesta y 
Bucaramanga por la inminente puesta en marcha de la 
construcción de las conectantes C1 y C2 que causarán 
un impacto ambiental supremamente fuerte sobre los 
cerros orientales del municipio de Floridablanca, allí 
la gente quiere que esté Congreso de la República los 
puede escuchar, que puede establecerse un mecanismo de 
concertación con la gobernación con INVÍAS con todas 
las fuerzas vivas del departamento para evitar un daño 
mayúsculo a la biodiversidad de este entorno y nos están 
convocando para una audiencia pública que se realizará 
el próximo 3 de septiembre a que los escuchemos y a que 
podamos contribuir de manera efectiva a la construcción 
de ese puente que puedan brindar una salida concertada 
y que deje satisfecha a todas las partes, entonces la 
invitación nos la extienden a todos quiénes estamos en la 
Cámara de Representantes y particularmente a la bancada 
Santandereana esa era la constancia señora Presidenta y 
muchísimas gracias.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Edwin 
Valdés departamento de Caquetá centro Democrático.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Edwin Alberto Valdés Rodríguez:

Gracias señora Presidenta, hoy quiero dejar una 
constancia haciendo referencia y recordando aquel 28 de 
abril del presente año cuando se iniciaron algunas marchas 
y un paro nacional convocado por muchos sectores 
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políticos, industriales, de la sociedad civil que entró ello 
en puntos en común se logró avanzar y una vez retirada 
la reforma tributaria desde él aquel entonces y la renuncia 
del Ministro de Hacienda para aquella época trascendió y 
terminó en el caso de nuestro departamento del Caquetá, 
después de esas peticiones ya sin fundamento en más de 40 
días de bloqueo, bloqueo que perjudicó el departamento 
del Caquetá exclusivamente un sector importante que es 
el sector del comercio y ahí quiero hacer, resaltar algo, en 
este caso el departamento Caquetá ocupa un deshonroso 
segundo lugar con mayor desempleo en el país, después 
de un año y medio pandemia sumado más de 40 días y 
un bloqueo ilegal fueron afectados nuestros comerciantes 
y aquí en este caso quiero resaltar los comerciantes 
de prestación de servicios públicos y servicios de 
combustible estación de servicio combustible las cuales 
surtieron y acompañaron el proceso por encima de 
situaciones anormales a través de decretos de la ciudad de 
Florencia, pero ello aún son sujetos de investigaciones, 
por eso quiero hacer un llamado, un llamado de atención 
a la Superintendente de Industria y Comercio que tenga 
en cuenta el contexto que se dio en aquella época y no 
perjudiquemos a quienes acompañaron un proceso que 
realmente permitió salir adelante y no permitir vías de 
hecho ni afectar el buen desarrollo de nuestra ciudadanía 
y por ello quiero solicitar que revisemos y acompañemos 
estos procesos y a la Honorable Mesa Directiva de la 
Cámara de Representantes que enviemos esta constancia 
a la Superintendencia de Servicios públicos, el cual 
pueda claramente revisar el contexto para aquella época y 
que sería el colmo para esta fecha nuestros comerciantes 
sean sujetos de investigación cuando lo bien presentaron 
un servicio para ayudar a la ciudadanía, muchas gracias 
señora Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Juan Carlos 
Lozada, él está de manera presencial, Representante Juan 
Carlos, tiene el uso de la palabra la Representante María 
José Pizarro que estaba también de manera presencial, 
Representante María José.

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, María José Pizarro Rodríguez:

Muchas gracias, buenos días colegas, bueno en 
Bogotá hemos podido evidenciar vivir otro caso de abuso 
policial, en un video se ve a un hombre como de manera 
absolutamente violenta golpea un ciudadano contra 
el carro por el reclamo que este le hizo y que además 
actúo este mismo agente de manera absolutamente 
desproporcionada con otros vecinos que estaban 
grabando este caso de abuso policial, definitivamente 
este tipo de situaciones no ayuda en nada a mejorar la 
a veces ya deteriorada imagen de la policía, en Bogotá, 
todo lo contrario, precisamente evidencia que la violencia 
policial el abuso de la fuerza no solamente se viven los 
casos de movilizaciones sino que se vive también en 
la cotidianidad y precisamente deteriora la imagen de 
aquellos policías comprometidos que hacen su trabajo de 
manera respetuosa cuidando a la ciudadanía y obviamente 
acogiéndose a los que les mandata a la Constitución y 
la ley, nosotros instamos la Procuraduría General y a los 
entes de control a qué investiguen este caso para que 
no sea este uno de los casos más de abuso policial en la 
impunidad engrosando una cifras de por sí ya dramáticas.

Por otro lado creemos que es necesario aquí llamar la 
atención en relación con la necesaria forma a la policía, 
este es un caso más que reafirma porque es necesaria una 
policía cuidando a la ciudadanía, cercana a la ciudadanía, 
protegiendo al ciudadano de a pie, una policía que 
realmente esté cumpliendo como dije al principio con 

el mandato legal con la Constitución con su función 
con la ética y el honor que debe regir a esta institución, 
hacemos un llamado a la ciudadanía finalmente para que 
nos acompañe en esta iniciativa, a la policía también para 
que podamos revisar de manera conjunta esta necesaria 
reforma y que podamos sacar eliminar cualquier tipo de 
abuso policial al interior de esta fuerza pública, muchas 
gracias Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Juan Carlos Lozada que ya volvió al 
recinto.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Carlos Losada Vargas:

Gracias Presidenta, yo quiero dejar hoy una 
constancia y una petición a la bancada Costeña de este 
recinto de esta Cámara Presidenta, y es que en las últimas 
horas se conoció un reporte dramático de la Procuraduría 
General de la Nación de lo que tiene que ver con los 
caballos víctimas de las carrozas de Cartagena, según 
el informe de la Procuraduría, el noventa y cinco por 
ciento (95%) doctor Emeterio Montes de los caballos 
cocheros de Cartagena están en situación lamentable de 
maltrato animal, 42 caballos presentan cascos agrietados, 
8 caballos tiene la frecuencia cardíaca por encima del 
valor de referencia, 55 de estos equinos la frecuencia 
respiratoria por encima del valor de referencia, 37 coches 
tienen un solo caballo asignado, cuando todos deberían 
tener dos caballos justamente para alivianar la carga que 
tienen en las carrozas, está Cámara de Representantes con 
la connivencia hasta de los coordinadores ponentes del 
proyecto de sustitución de vehículos de tracción animal, 
hundió la prohibición de los vehículos de tracción animal 
para el turismo, ustedes hundieron esa proposición 
aquí, Presidenta con el argumento de que estos caballos 
estaban en muy buenas condiciones, de que esos caballos 
estaban cuidados, de que la Umata en Cartagena dice que 
no hay maltrato animal con los caballos cocheros de la 
ciudad heroica, pues es mentira, aquí está el reporte de 
la Procuraduría General de la Nación, noventa y cinco 
por ciento (95%) de los caballos cocheros en Cartagena 
son víctimas del maltrato animal y hay que preguntarse 
además y preguntarle a los distintos Alcaldes de la ciudad 
de Cartagena, por qué llevan 5 años sacando la política 
pública de bienestar y protección animal de la ciudad de 
Cartagena, esa tortura animal es inaceptable, queridos 
compañeros, ustedes no pueden seguir siendo cómplices 
del horror que tienen que vivir los animales en la heroica, 
yo les hago un llamado para que en la discusión del 
proyecto de Código Nacional de Protección y Bienestar 
animal se pongan la mano en el corazón y voten a favor 
de la prohibición de los vehículos de tracción animal…

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Fabián 
Díaz.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Fabián Díaz Plata:

Gracias Presidenta, el cinismo de este gobierno sigue 
sin tener límite, Duque nombró como nuevo codirector 
del Banco de la República al Exministro de hacienda 
Alberto Carrasquilla, el mismo que quebró y dejó sin agua 
a 117 municipios en todo el país con sus famosos bonos 
de agua o más bien con sus famosos bonos Carrasquilla, 
bonos que se terminaron aprobando en los municipios 
con los acuerdos municipales pasando dinero por debajo 
de la mesa con reuniones privadas donde se pasó dinero 
por debajo de la mesa, y es algo que no lo estoy diciendo 
yo, es algo que ya habíamos denunciado que está en las 
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actas de los acuerdos municipales en Lebrija, Santander, 
otro de los municipios que también se quebró y se quedó 
sin agua por culpa de Carrasquilla, esa es la lumbrera 
que ahora tenemos en el Banco de la República, esos 
son los nombramientos que termina siendo Duque por 
amiguismo o por prontuario judicial por mermelada y 
ahí lo tenemos como nuevo codirector del Banco de la 
República, el ratón cuidando el queso, el mismo qué decía 
que el salario mínimo en nuestro país era extremadamente 
alto, el mismo que siendo Ministro de Hacienda quería 
ponerle impuestos a los huevos no sabía ni siquiera 
cuánto costaba una docena de huevos, el mismo que 
buscaba ponerle un IVA de diecinueve por ciento (19%) 
a la canasta familiar, para la gasolina, que quería poner 
peajes internos en los municipios, por eso salió la gente 
a las calles, por eso tuvo que renunciar y ahí lo tenemos 
como nuevo codirector del Banco de la República, es que 
plantea vender empresas públicas, el que ha desarrollado 
nefastas reformas tributarias para beneficiar a los 
poderosos a las mafias criminales, para beneficiar a los 
financiadores de las campañas presidenciales acosta del 
pueblo, esto tiene que cambiar y nosotros como pueblo 
lo tenemos que cambiar y para cambiarlo necesitamos 
salir de estas mafias criminales que nos han gobernado 
durante años gobierno, tras gobierno y esto lo podemos 
cambiar en las urnas, saquemos a estas mafias del poder, 
recuperemos el poder como pueblo, gracias Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Jorge 
Méndez partido Cambio Radical, Representante Jorge 
Méndez, él estaba de manera virtual debe tener algún 
problema con la conectividad, Representante David 
Racero tiene el uso de la palabra.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jorge Méndez Hernández:

Presidenta me escucha, aló Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Jorge Méndez siga por favor.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Méndez Hernández:
Gracias Presidenta, quiero en la tarde de hoy dejar 

una constancia frente a mi preocupación que me ha 
generado la suspensión de la reunión que se tenía el día 
de hoy con la Comisión Asesora de Relaciones Exteriores 
para analizar el diferendo que tenemos en la Corte 
Internacional de La Haya cuyas sesiones empiezan ya el 
20 de septiembre, no entiendo por qué luego de haber 
sido convocado algunos expresidentes de la República 
habiendo sido previamente agendados cancelan la cita y 
eso me deja una gran preocupación porque no sabemos 
cuál es el futuro de este diferendo que tenemos nosotros 
que va a afectar de manera directa al pueblo de las Islas 
al Archipiélago de San Andrés, Providencia y Santa 
Catalina y más preocupación me genera el tweet que 
publicó el Expresidente Álvaro Uribe con todo respeto, 
quiero decir que me parece que es desconocer la realidad 
de los pescadores raizales del departamento Archipiélago, 
hablar de que preferir 40 años tensión diplomática es 
como pensar en que esto ya está perdido, perder más 
mar perder el control sobre las aguas del meridiano 82 
cuando quienes están padeciendo esto son los pescadores, 
ustedes no saben la cantidad de embarcaciones que a lo 
largo de todas estas décadas han sido incautadas, han sido 
retenidas, han sido secuestradas por parte de la Armada 
Nicaragüense, entonces creo que el hablar de 40 años de 
tensiones diplomáticas es lo más alejado e incorrecto de 
la realidad.

Por eso hago un llamado a la Cancillería en este 
momento a que tome cartas en el asunto, a que realmente 
le ponga seriedad a esta situación y que no nos vaya 
a suceder lo que hace casi una década con el fallo del 
año 2012 en el cual fuimos gravemente perjudicados, 
hoy necesitamos que el pueblo de las islas tengo una 
verdadera participación y es lo que hemos venido 
reclamando hace muchos meses el que precisamente se 
tenga en cuenta el conocimiento, la herencia ancestral del 
pueblo de las islas para que sea tenido en cuenta dentro 
de los elementos o argumentos que se van a utilizar en 
este diferendo limítrofe, entonces es el llamado que 
hago a la Cancillería de que se convoque en el mayor 
tiempo en menor tiempo posible la nueva reunión de 
esta comisión asesora porque es importante que haya la 
participación de estas personas y es claro que en 20 días 
no se alcanza a organizar este tema si no se hace con la 
suficiente anticipación, por lo tanto hago este llamado 
a la Cancillería y de no esta constancia en la Plenaria 
señora Presidente, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante David Racero tiene el uso de la palabra 
y finalizamos con el Representante Lorduy después para 
darle inicio al orden del día.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, David Ricardo Racero Mayorca:

Gracias Presidenta muy buenas tardes colegas, esta 
constancia espero sea escuchada por la comunidad 
internacional, porque voy a referirme a nombre de un 
sector de la oposición de este país, una oposición que 
le queda difícil ejercer sus derechos constitucionales 
legales tanto políticos como los que están contemplados 
en la oposición en un escenario donde constantemente 
recibimos amenazas, hostigamientos, persecuciones e 
insultos, tal vez algunos de nosotros del Pacto Histórico 
llegamos al error de normalizar ciertas circunstancias, 
situaciones, a algunos hasta nos ha tocado cambiarnos 
del lugar donde vivimos, cambiar nuestros esquemas 
de seguridad justamente por complicaciones a nuestras 
vidas, a nuestras, a la seguridad de nuestras familias y 
de nosotros mismos, por eso esta constancia Presidenta, 
tiene que ver con algo muy delicado que ha denunciado 
el Senador Cepeda esta mañana, un anónimo de los que 
suelen llegar donde retrata un plan macabro porque no se 
puede decir de otra manera, un plan orquestado utilizando 
de manera ilegal la inteligencia del Estado, participación 
de cierto sector del Ejército este país, dice ese anónimo 
y hasta con la dirección política de algunos miembros 
del Centro Democrático con la convivencia de medios 
de comunicación masivo en una campaña para generar 
una ola de descrédito a la oposición de este país y a los 
del Pacto Histórico en específico, una persecución legal 
mediática política, llamo a la comunidad internacional 
a que haga seguimiento del proceso electoral de acá al 
2022, porque cuando el poder se siente amenazado son 
capaces de hacer lo que sea para mantenerse, capaces 
de incendiar el país con tal de entregar cenizas, muchas 
gracias Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante César Lorduy y ya después le doy la 
palabra al Representante Alejandro Linares. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, César Augusto Lorduy Maldonado:

Gracias Presidenta, Presidenta yo quiero retomar las 
palabras del Representante Wadith Manzur y sumarme a 



Gaceta del Congreso  566 Miércoles, 25 de mayo de 2022 Página 25

94 95 96 97 

ella sobre la base de que efectivamente en ningún caso 
Colombia puede permitir que la empresa Monómeros 
Colombo-Venezolana pueda cambiar sus accionistas 
para que hoy pueda constituirse en una empresa distinta 
de la empresa que han querido los Barranquilleros, 
Atlanticenses y colombianos, la empresa Monómeros 
Colombo-Venezolana tiene más de 2.500 trabajadores 
entre directos e indirectos y constituye un patrimonio 
estratégico de Colombia en términos de seguridad 
alimentaria, es importante que el Superintendente de 
Sociedades intervenga el Gobierno nacional y de una 
vez por todas ojalá, podamos definir que el Gobierno 
nacional compre parte de la propiedad de Monómeros 
con el objeto de garantizar la seguridad alimentaria, 
pero en ningún momento podemos seguir permitiendo 
que esta empresa quede en manos de intereses políticos 
personales venezolanos que de alguna manera u otra no se 
han caracterizado por realizar actividades empresariales 
de manera adecuada, Colombia necesita los fertilizantes, 
Colombia necesita producir esos insumos para el campo 
ojalá con precios competitivos que le permitan a los 
agricultores tener mejores resultados.

Apoyamos las palabras del doctor Wadith Manzur y 
le solicitamos al Gobierno nacional intervención, pero 
en ningún momento podemos permitir que esta empresa 
pueda trasladar su propiedad accionaria de tal manera 
que se ponga en peligro la seguridad alimentaria, es hora 
también de poder proteger a los trabajadores de esta 
empresa, proteger a los agricultores que dependen de 
los créditos de los insumos que le produce Monómeros 
Colombo Venezolanos, estaremos muy atentos y estaremos 
muy cerca del gobierno para que pueda intervenir ojalá 
vuelvo y repito como sucedió en el pasado hasta el 
año 2003 que Ecopetrol o cualquiera de las empresas 
industriales de Colombia pueda tener una participación 
en esta empresa para garantizar la seguridad alimentaria 
de los colombianos, muchas gracias Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Alejandro Linares tiene el uso de la 
palabra.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Alejandro Linares Camberos:

Gracias querida Presidenta, esta constancia para 
llamar la atención del Gobierno nacional particularmente 
de la Ministra de Transporte del Instituto Nacional de 
Vías ante la grave situación que enfrentan más de 100.000 
personas en el noroccidente de Cundinamarca dado el 
grave deterioro de sus vías y que precio a contemplarse un 
proyecto en el plan de desarrollo no se le han incorporado 
los recursos para la denominada troncal de Río Negro, un 
proyecto que contempla unir Briceño-Zipaquirá-Pacho-
La Palma-Caparrapí, una gran conexión con la Ruta del 
Sol, una conexión con Boyacá la ruta de la esmeralda 
y que pasan los años pasan los periodos de gobierno 
y no se le cumple a la población del noroccidente de 
Cundinamarca y particularmente a cientos de miles de 
campesinos de la Provincia de Río Negro, una de las 
zonas más afectadas por todos los conflictos armados y 
que ni siquiera se tuvieron en cuenta estos municipios 
para ser incluido en los proyectos PDET, por el contrario 
todos los periodos de gobierno van y le prometen a 
incautos campesinos que van a hacer la troncal del Río 
Negro, la pusieron en el Plan de Desarrollo y no le han 
cumplido a nuestra gente, señora Ministra, señor Director 
del Instituto Nacional de Vías vuelvan la mirada a una 
de las provincias más abandonadas del centro del país, 
el departamento, el Gobierno Departamental ha hecho 
un esfuerzo enorme para conseguir la cofinanciación 

vía crédito una contrapartida importante para que el 
Gobierno nacional le cumpla a los campesinos de esta 
zona del país, gracias Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante, bueno señor Secretario hemos 
acabado con las constancias, vamos entonces a dar inicio 
con el orden del día por favor darle lectura al orden del 
día o previa verificación del Quórum.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Siendo las 4 y 31 p. m., del día 1° de septiembre de 
2021 se declara abierta la sesión con el siguiente Orden 
del Día, existiendo quórum decisorio 110 honorables 
Representantes registrados en plataforma y 45 en el 
registro manual.

ORDEN DEL DÍA
Ha sido leído el Orden del Día para la sesión ordinaria 

del día 1° de septiembre de 2021.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a someter a consideración el Orden 

del Día, se abre la discusión, hay alguna proposición 
Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

No, hay proposiciones, pero no sobre el Orden del 
Día.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces vamos a someter a consideración 
el Orden del Día, se abre la discusión, anuncio que se va 
a cerrar, se cierra la discusión, aprueba esta Plenaria el 
orden del día Secretario.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández

Se pregunta a la Plenaria si aprueba el orden del día, 
ha sido aprobado señora Presidenta el Orden del Día 
como fue propuesto por la Mesa Directiva.

Siguiente punto del Orden del Día, Himno Nacional 
de la República de Colombia.

HIMNO NACIONAL
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor Secretario por favor darle lectura a la proposición 

que tiene usted, señor Secretario darle lectura por favor a 
la renuncia que usted tiene en su poder.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora Presidenta, con las muy buenas tardes para 
todos los honorables Representantes, dice así la siguiente 
renuncia.

Señora Jennifer Kristin Arias Falla Presidenta Cámara 
de Representantes. Referencia renuncia Comisión Legal 
de Investigación y Acusación.

Respetada Presidenta, en mi calidad de Representante 
a la Cámara pongo a consideración de la honorable 
plenaria mi renuncia a la Comisión Legal de Investigación 
y Acusación de la Cámara de Representantes, dignidad 
que he ejercido a nombre del Partido Centro Democrático, 
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cordialmente Gabriel Santos García Representante a la 
Cámara por Bogotá.

Ha sido leída la renuncia radicada en la secretaría 
señora Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Gabriel Santos va a hablar sobre la 
renuncia, tiene el uso de la palabra.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Gabriel Santos García:

Gracias Presidenta, no, para explicarle de manera 
muy breve a mis colegas, esto digamos no obedece a 
nada distinto en este momento fui padre recientemente, 
mi situación familiar y laboral no me permite de alguna 
forma darle el trabajo que la comisión y que las personas 
investigadas y que tienen expedientes en esa comisión 
requieren, sería injusto de mi parte con esas personas no 
poder dedicarles la atención que requieren los investigados 
por la comisión, por tanto reconociendo que la carga de 
trabajo y personal sobrepasa mis capacidades he decidido 
dar un costado para que sea mi partido quien designe a la 
persona que me reemplace, gracias Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Gabriel, señor Secretario 
entonces vamos a someter a consideración la renuncia 
del Representante Gabriel Santos a la Comisión Legal 
de Acusaciones, se abre la discusión, anuncio que se va 
a cerrar, se cierra la discusión, señor Secretario aprueba 
esta plenaria la renuncia del representante Gabriel Santos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la presidencia a la honorable plenaria si 
aprueban la renuncia presentada por el doctor Gabriel 
Santos sobre para hacer por ser miembro de la Comisión 
de Investigación y Acusaciones de la honorable Cámara 
de Representantes, si alguien va a votar en contra por 
favor lo manifiesta, señora Presidenta ha sido…

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Germán Alcides Blanco Álvarez:

Secretario nominal por favor.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Perdón.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Germán Alcides Blanco Álvarez:
Nominal por favor la votación de renuncia a la 

Comisión de Acusaciones.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
El doctor Blanco pide votación nominal para esta 

aceptación de la renuncia, señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Vamos entonces a hacer votación nominal señor 

Secretario por solicitud del Representante Germán 
Blanco.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se abre el registro para votar nominalmente la 
aceptación de la renuncia del doctor Gabriel Santos a 
la Comisión como miembro de la Comisión Legal de 
Investigación y Acusaciones de la honorable Cámara de 

Representantes, pueden votar señores Representantes, si 
se vota sí queda aceptada.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Secretario por favor recoger los últimos votos cerrar 
el registro anunciar el resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Quién falta por votar sobre la renuncia del 
representante Gabriel Santos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Hernán Banguero Andrade:

Banguero vota sí señor secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Banguero vota sí, Hernán Banguero ¿Quién más?
Se cierra el registro.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jairo Giovany Cristancho Tarache:
Cristancho.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Quién.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jairo Giovany Cristancho Tarache:
Cristancho vota sí Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Cristancho Jairo sí, ¿quién más?
Se cierra la votación por orden de la presidencia y el 

resultado es el siguiente.
Por el sí manuales: votaron Erasmo Zuleta, entonces 

este último toca borrarlo, Zuleta Bechara se borra, listo. 
Erasmo Zuleta vota sí, David Pulido vota sí, Atilano 
Giraldo sí, Christian Moreno vota sí, Óscar Lizcano 
vota sí, Hernán Estupiñán vota sí, Adriana Gómez vota 
sí, Aquileo Medina vota sí, Elizabeth Jay-Pang vota 
sí, Henry Correal vota sí, Andrés Calle vota sí, Martha 
Villalba vota sí, Anatolio Hernández vota sí, Martha 
Villalba votó en plataforma retiramos su voto manual, 
Jaime Yepes sí, Mauricio Toro sí, Óscar Darío Pérez sí, 
Juan Espinal sí, Diego Patiño si, Alonso del Río también 
sí, Modesto Aguilera, John Jairo Cárdenas, Élbert Díaz, 
Ricardo Ferro, Karen Cure, Nilton Córdoba, Crisanto 
Pisso, Eloy Quintero, Víctor Ortiz, Germán Blanco, 
Vicente Carreño, Diego Osorio, David Racero, Ángel 
Gaitán, Joaquín Marchena, Katherine Miranda, Omar 
Restrepo, Ciro Fernández, Harry González, Edward 
Rodríguez, Julián Peinado, Christian Garcés, Carlos 
Ardila, Juan Carlos Reinales, Óscar Sánchez, Enrique 
Cabrales, Betty Zorro, Osvaldo Arcos, Edwin Valdés, 
Faber Muñoz, Jaime Rodríguez 49 votos manuales 50… 
51 votos manuales por el Sí, falta Banguero y Jairo 
Cristancho que también votaron por él Sí, faltan esos dos 
para un total por el Sí de 51, 75 electrónicos para un total 
por el Sí de 126 votos.

Por el No, 1 voto de Alejandro Carlos Chacón, 
ninguno manual para un total por el No de 1 voto.

Señora Presidenta ha sido aprobada la renuncia 
presentada por el doctor Gabriel Santos sobre ser 
miembro de la Comisión de Investigación de Acusaciones 
de la honorable Cámara de Representantes, fue aprobada 
su renuncia con 126 votos a favor y 1 en contra, ha sido 
aceptada la renuncia señora Presidenta.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Hay proposiciones.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Sí ya vamos a leer, entonces la primera proposición 

que tiene que la firman varios representantes según 
entendí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí señora dice así: 
Proposición:

Solicitamos al señor Presidente de la República Iván 
Duque Márquez y a la señora Ministra de Transporte 
Ángela María Orozco Gómez, para que los proyectos 
sobre los ejes viales de las carreteras Zipaquirá-Barbosa-
Bucaramanga-Barbosa-Bucaramanga y de esta última 
Pamplona-Cúcuta continúen tanto sus diseños como la 
ejecución de las obras y sean realizadas en doble calzada 
y no cómo se quiere cambiar ahora como vías sencillas 
con algunos sitios de adelantamiento, proyectos que 
deben permanecer dentro de la segunda ola de quinta 
generación con todas sus características, la anterior 
solicitud se hace por las repercusiones que tienen para la 
región y para el país la decisión en sentido contrario a las 
dobles calzadas.

Firman, Víctor Manuel Ortiz Representante a la 
Cámara, Ciro Rodríguez, Buenaventura León, Armando 
Zabaraín, José Amad, Nidia Marcela Osorio, Óscar 
Darío Pérez, Aquileo Medina, Cristian José Moreno, 
David Pulido y otras firmas.

Señor Presidente señora Presidente ha sido leída 
la proposición la sustenta el doctor entre otros Víctor 
Manuel Ortiz.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, doctor Víctor Manuel entiendo 
que usted va a explicar esta proposición y qué la solicitud 
se la está haciendo la plenaria, tiene tres minutos 
Representante.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Víctor Manuel Ortiz Joya:

Gracias Presidenta, muchas gracias a todos los colegas 
que nos hemos unido a esta proposición Presidente y 
compañeros y es que le estamos pidiendo a la Ministra de 
Transporte al Presidente Iván Duque que hemos venido 
luchando desde muchos años y pensábamos que ya lo 
teníamos logrado y era tener esas dobles calzadas en estas 

importantes vías que une a Bucaramanga con Zipaquirá 
y Barbosa al igual que Cúcuta y Pamplona, cuando fui 
coordinador ponente del Plan Nacional de Desarrollo, el 
mensaje claro que mandó el Gobierno nacional era que 
Santander y Norte de Santander iban a ser el corazón 
de Colombia en el desarrollo de las regiones por su 
ubicación geográfica, por su economía y la verdad hoy al 
escucharse que esos diseños que hoy están contemplados 
y que están financiados se reduzca a un carril o a carriles 
de adelantamiento pues nos entristece y es muy sencillo, 
yo le digo a la Ministra, Ministra yo creo que cuando 
usted paga una boleta para ir a un concierto digamos 
de Vicente Fernández, usted se viste se pone la mejor 
gala, el mejor vestido y va al concierto, pero no aparece 
Vicente Fernández sino Vicente Fernández el de yo 
me llamo usted queda desilusionada, ah eso nos va a 
pasar a nosotros a los Santandereanos, vamos a quedar 
desilusionados del Gobierno nacional con un proyecto 
que viene ejecutándose lento pero viene ejecutándose, 
con un proyecto que necesita las vías de Santander y hoy 
en plena ejecución cambiar esos planes, Ministra piense 
en Colombia, piense en Santander, piense en Norte de 
Santander, una región que le ha dado todo al país siendo 
la cuarta economía de este país, no nos traicioné Ministra, 
muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante, dele lectura tenemos más 
proposiciones Secretario.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández

Sí señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Cuántas tenemos. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández
Hay unas proposiciones de control político…
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Darle lectura por favor y sometemos todas las 

proposiciones al tiempo.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Son 6 proposiciones de control político señora 

Presidenta y dicen así.
El Representante Enrique Cabrales Baquero ha 

radicado la siguiente: 
Proposición:

Se solicita a la Plenaria de la Cámara de Representantes 
se apruebe la convocatoria para realizar una audiencia 
pública sobre la problemática en temas de seguridad en 
Bogotá, a realizarse el jueves 30 de septiembre de 2021, 
de manera virtual semipresencial en las instalaciones 
del Salón Boyacá del Capitolio Nacional, por medio de 
la plataforma que disponga la Secretaría General de la 
Cámara de Representantes, con transmisión en directo 
por el canal del Congreso, de no ser posible su realización 
durante esta última semana de septiembre, la Mesa 
Directiva de la Cámara de Representantes señalará nueva 
fecha para su realización la presente citación audiencia 
pública se fundamenta en el numeral tercero del artículo 
264 del reglamento del Congreso con el propósito de 
buscar soluciones a la grave crisis que vive la capital 
de la República como consecuencia de la inseguridad 
rampante que vive a diario sus ciudadanos, situación 
siendo víctimas de conductas punibles tales como 
homicidios, hurtos lesiones personales entre otros, para tal 
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efecto a la audiencia pública se invitarán a los siguientes 
funcionarios el Ministro de Interior y/o su delegado, el 
Ministro Defensa y/o su delegado, el Ministro de Justicia 
y/o su delegado, la Ministra de Relaciones Exteriores y 
o su delegado, el Director de Migración Colombia y/o su 
delegado, el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 
(ICBF), Infancia y Adolescencia, el Defensor del Pueblo 
y/o su delegado, el Director de la Policía Metropolitana 
de Bogotá “MEBOG” y/o su delegado, el Director, el 
Secretario de Seguridad del Distrito de Bogotá D.C. y/o su 
delegado, el Secretario de Integración Social del Distrito 
de Bogotá y/o su delegado, el Veedor distrital de Bogotá 
y/o su delegado, el Personero Distrital de Bogotá y/o su 
delegado, Concejo de Bogotá y JAL, agremiaciones de 
comerciantes y ciudadanos interesados, por Secretaría 
se harán las invitaciones respectivas y se entregará el 
temario a cada una de las entidades públicas invitadas. 

Firma, Enrique Cabrales Baquero.
Proposición:

Se solicita a la plenaria de la Cámara de 
Representantes se apruebe la convocatoria para realizar 
una audiencia pública sobre problemática en las vías que 
comunican a los departamentos de Boyacá y Casanare, 
a realizarse en la semana del 13 de septiembre de 2021 
de manera virtual o semi presencial en las instalaciones 
del Salón Boyacá del Capitolio Nacional, por medio de 
la plataforma que disponga la Secretaría General de la 
Cámara de Representante con transmisión en directo por 
el canal del Congreso, de no ser posible su realización 
durante esa semana, la Mesa Directiva de la Cámara de 
Representantes señalará nueva fecha para su realización, 
la presente citación a audiencia pública se fundamenta 
en el numeral tercero del artículo 264 del reglamento del 
Congreso con el propósito de buscar soluciones al grave 
deterioro vial y a las, a los constantes cierres que afectan 
dramáticamente el normal tránsito de pasajeros y carga 
de productos agropecuarios, en especial la más grande 
cosecha de arroz del país, de la Industria petrolera del 
comercio en general y del turismo, los altos perjuicios 
económicos que sufre el departamento del Casanare se 
concentran en los siguientes corredores viales: 

Primero: Sogamoso-Agua azul.
Segundo: Valhondo-Labranzagrande-Yopal 
Tercero: Tauramena-Monterralo 
Cuarto: Monterrey-Tauramena.
Para tal efecto a la audiencia pública se invitaran a los 

siguientes funcionarios, Ministra del Transporte, Director 
del Instituto Nacional de Vías (Invías), Gobernador de 
Boyacá, Gobernador del Casanare, Cámara de Comercio 
de Casanare, Cámara de Comercio de Sogamoso, 
representante sector transporte, Alcalde de Sogamoso, 
Alcalde de Yopal, Alcalde de Pajarito, Alcaldesa de Agua 
Azul de Urías y comités que ejercen vigilancia ciudadana 
en las vías que conectan a Boyacá con Casanare por 
Secretaría se harán las invitaciones respectivas y se 
entregará el temario a cada una de las entidades públicas 
invitadas.

Firman está proposición César Augusto Ortiz Zorro y 
Wilmer Leal Pérez.

Proposición:
Debate de control político abuso del impuesto predial 

en Soacha.
Desde el mes de febrero los ciudadanos de Soacha 

han adelantado manifestaciones de rechazo ante el 
incremento exagerado del impuesto predial que en 
algunos casos ha llegado a ser hasta de 500 y 1.000 
por ciento, como consecuencia de la implementación 
de la actualización catastral urbana 2020 vigencia 2021 

que se adelantó en tiempo récord en el municipio sin 
un proceso de socialización y con una metodología 
desconocida por la comunidad que se aleja totalmente el 
sentir de la ley qué es la protección de los abusos que se 
venían presentando frente a este impuesto y que no se 
conduele de la realidad de los Soachunos que perdieron 
su empleo, de los comerciantes que debieron cerrar sus 
negocios, de entender que nuestra población se sustenta 
en un porcentaje muy alto del trabajo informal y en el 
peor momento económico que vive nuestro país, ante 
esta realidad solicité al Presidente de la República que 
en uso de las facultades conferidas en el Decreto 148 de 
2020, aplazara la vigencia actualización catastral urbana 
2020 vigencia 2021, debido a las especiales condiciones 
económicas o sociales que afectan al municipio de Soacha, 
sin embargo a la fecha no hemos tenido una respuesta 
favorable, por tal motivo solícito a la honorable Cámara 
se cite a debate de control político según lo establecido 
en la Ley Quinta de 1992, para que se responda sobre los 
criterios de actualización catastral tenidos en cuenta en 
el municipio de Soacha y para que contesten el siguiente 
cuestionario los siguientes funcionarios.

Juan Daniel Oviedo Arango Director del Departamento 
Administrativo Nacional de Estadística (DANE), Olga 
Lucía López Morales Directora General del Instituto 
Geográfico Agustín Codazzi (IGAC), Wendy Fernanda 
García Flores Superintendente de Notariado y Registro, 
se anexan los correspondientes cuestionarios para 
funcionarios citados.

Firma la Representante a la Cámara por el departamento 
de Cundinamarca, Gloria Betty Zorro Africano.

Proposición:
Fabián Díaz Plata actual Representante a la Cámara 

por Santander, mediante la presente me permito 
presentar ante la Honorable Mesa Directiva de la 
Plenaria de la Cámara de Representantes, proposición 
para la realización de una audiencia pública virtual de 
conformidad con lo establecido en la Ley 5ª de 1992, en 
razón al actual estado de la vía que conduce de Curos a 
Málaga Santander y teniendo en cuenta lo siguiente:

Es mi deber como representante a la cámara cumplir 
con mis funciones y atender las denuncias allegadas por 
habitantes del departamento de Santander, quiénes indican 
que actualmente la vía Curos - Málaga se encuentra 
en pésimas condiciones y alta peligrosidad afectando 
directamente a todos los habitantes de la zona y quiénes 
transitan por esta ruta por la inestabilidad de la vía, es 
importante recalcar que en junio de 2019, la Sección 
Primera de la Sala de lo Contencioso Administrativo 
del Consejo de Estado, profirió sentencia de segunda 
instancia dentro del proceso de acción popular en la que 
ampararon los derechos colectivos de la seguridad pública, 
prevención de desastres previsiblemente técnicamente 
previsibles técnicamente a la defensa del patrimonio 
público, goce del espacio público y se ordenó al Invías 
y al Fondo de Adaptación efectuar actividades para dar 
cumplimiento a la culminación de las obras contratadas 
y que se iniciaran obras faltantes y las necesarias para el 
restablecimiento de la vía mencionada.

Además en Providencia confirmada por el Consejo 
de Estado, se ordenó la toma de medidas inmediatas 
para efectos de conjurar la amenaza y el riesgo que 
representan los 16 puntos críticos de la referida vía, 
entre tanto se diera cumplimiento a las obras a las 
otras representan a las otras decisiones tomadas por el 
Tribunal Administrativo de Santander, sin embargo 
se enuncia que la vía continúa en pésimas condiciones 
atendiendo que no han intervenido puentes vehiculares 
en la vía señalada, lo anterior justifica plenamente la 
realización de una audiencia pública virtual en la cual se 
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establece las alternativas de solución para hacer frente 
a la problemática y mejora, y mejorar las condiciones 
de todos los habitantes y transeúntes de la vía Curos 
Málaga, para el desarrollo de la defensa pública virtual 
la cual se realizará el viernes 17 de septiembre 2021, 
se invitará a las siguientes entidades públicas del orden 
nacional, departamental y municipal con el propósito 
de que sus funcionarios expongan dentro de su función 
en las soluciones y compromisos respecto del presente 
caso Ministerio del Transporte Ángela María Orozco 
Gómez, Ministerio de Hacienda José Manuel Restrepo, 
Dirección del Departamento Nacional de Planeación Luis 
Alberto Rodríguez, Dirección de Invías Juan Esteban Gil 
Chavarría, gerencia del Fondo de Adaptación Raquel 
Garavito Chapaval, Alcalde de Capitanejo, Alcalde de 
Carcasí, Alcalde de Cepitá, Alcalde de Cerritos, Alcalde 
de Concepción, Alcalde de Enciso, Alcalde de Guaca, 
Alcalde de Macaravita, Alcalde de Málaga, Alcalde 
Molagavita, Alcalde de San Andrés, Alcalde de San 
José de Miranda, Alcalde de San Miguel, Alcalde de 
Santa Bárbara, Alcalde de Piedecuesta, Gobernador 
del departamento de Santander, Defensoría del Pueblo, 
Procuraduría General de la Nación, representante de la 
comunidad actor de acción popular.

Firma, Fabián Díaz Plata.
Proposición:

Foro sobre seguridad y orden público en el 
departamento de Santander.

Apreciado representantes, solicito la aprobación de 
la presente proposición para la realización de un foro 
sobre seguridad en el departamento de Santander, el cual 
se realizará el próximo 20 de septiembre a las 8:30 en 
las instalaciones de la Asamblea Departamental con la 
citación e invitación de algunos funcionarios los cuales 
a continuación relaciono, con el fin de revisar los índices 
de inseguridad en delitos como homicidio, microtráfico 
y tráfico de estupefacientes atracos, hurtos de vehículos, 
motocicletas, asaltos a taxistas, residencias, comercios, 
celulares, extorsión, delitos informáticos, delitos 
sexuales, violencia intrafamiliar y lesiones personales, 
trata de personas, tráfico de migrantes, además analizar 
como la migración de ciudadanos extranjeros a 
contribuido a aumentar la inseguridad, pues muchos 
se ven inmersos como indicado, como indiciados en la 
mayoría de fenómenos delictivos, estos hechos más los 
actos vandálicos y terroristas que dejó el paro nacional 
que inició el 28 de abril y se extendió cerca de 4 meses 
en el territorio colombiano, afectaron la seguridad y el 
desarrollo y la economía en nuestro departamento y el 
país.

En el comercio santandereano las pérdidas fueron de 
380 mil millones y en Bucaramanga y su área metropolitana 
superior a los 250 mil millones, en el departamento solo 
en pérdidas de fachadas y las pérdidas fueron de más 
de 3.500 millones en daños de los establecimientos 
comerciales, citar por medio de la Secretaría General 
de la Cámara de Representantes al Brigadier General 
Samuel Darío Bernal Rojas Comandante de la Policía 
Metropolitana de Bucaramanga, Coronel Edgar Alberto 
Rico Pulido Comandante de la Quinta Brigada, invitar a 
los señores Ministros del Interior doctor Daniel Palacios 
Martínez y al Señor Ministro de la Defensa Nacional 
Diego Molano Aponte, al señor Fiscal General de la 
Nación doctor Francisco Barbosa Delgado su delegado, 
a la señora Procuradora General de la Nación Margarita 
Cabello Blanco y al señor Defensor del Pueblo Doctor 
Carlos Camargo Asís, invitar al Señor Gobernador de 
Santander doctor Mauricio Aguilar Hurtado, a la Mesa 
Directiva de la Asamblea Departamental doctores Noé 
Alexánder Medina Sosa, Presidente Giovanni Leal Ruiz 

primer Vicepresidente y Jonathan Alejandro Duarte 
segundo Vicepresidente, invitar a los Secretarios del 
Interior de la Gobernación de Santander Segundo Efraín 
Pardo Arciniega y del municipio de Bucaramanga 
Melissa Franco García, invitar a los señores alcaldes de 
los municipios de Floridablanca Miguel Ángel Moreno, 
Bucaramanga Juan Carlos Cárdenas, Piedecuesta 
Mario José Carvajal Jaimes, Girón Julia Rodríguez, 
Lebrija Luis Carlos Ayala Rueda, Rionegro Rodrigo 
Hernández Álzate, solicito responder los cuestionarios 
anexos antes de la realización del foro, nuestro interés 
es de que Bucaramanga y su área metropolitana mejore 
sus indicadores de seguridad ciudadana, recuperar la 
tranquilidad que hoy se ha resquebrajado por el actual 
de la el actuar de la delincuencia y fortalecer la inversión 
social y se reactive la economía de la región.

Se anexan los cuestionarios y firma, Óscar Leonardo 
Villamizar Meneses.

Señora presidenta han sido leídas las proposiciones 
de control político radicadas en la Subsecretaría General 
de la Cámara.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, entonces vamos a someter a consideración 
las proposiciones leídas, anuncio que se abre la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, aprueba está plenaria las 
proposiciones leídas señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta la Presidenta a la honorable plenaria si 
aprueban las proposiciones leídas, si alguien va a votar de 
manera negativa por favor lo manifiesta en este momento, 
señora Presidenta han sido aprobadas por unanimidad 
dichas proposiciones leídas y discutidas.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Secretario, vamos entonces con el primer 
proyecto en el orden del día señor secretario, entiendo 
que tiene impedimentos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se abre y es el siguiente proyecto para segundo 
debate, el punto siguiente primer proyecto.

Proyecto de ley número 543 de 2021 Cámara, por 
medio de la cual se establecen incentivos económicos 
para fortalecer el acceso a las oportunidades en empleo 
para la población pospenada Ley Johana Bahamón.

Autores, Luvi Katherine Miranda, Edward Rodríguez, 
Yenica Acosta, Ángela Patricia Sánchez, Carlos Alberto 
Cuenca, John Jairo Roldán, Norma Hurtado, Juan 
Carlos Wills, Luis Alberto Albán, Juan Carlos Lozada, 
Andrés David Calle, David Ernesto Pulido. 

Ponentes, John Jairo Roldán, John Jairo Berrío, Luvi 
Katherine Miranda, Óscar Darío Pérez.

Se publicó este proyecto en la Gaceta del Congreso 
número 192 de 2021 

Para primer debate en la 573 de 2021 
Para segundo en la 874 de 2021 y 1013 de 2021 
La segunda publicación es para una enmienda.
Aprobado en la Comisión Tercera junio 17 de 2021 
Y se anunció para este debate agosto 24 de 2021 
Señora Presidenta ha sido…este proyecto tiene como 

usted bien lo dijo impedimentos.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Por favor leer los impedimentos señor secretario.



Página 32 Miércoles, 25 de mayo de 2022 Gaceta del Congreso  566

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora Presidenta, se ha declarado impedida para 
este proyecto de ley la Representante María Cristina Soto 
de Gómez, en razón de tener familiares dentro del grado 
de consanguinidad contemplados en la ley que pueden 
verse beneficiados con el proyecto y se puede presentar 
un posible conflicto de intereses.

Igualmente, el Representante Jorge Eliécer 
Tamayo Marulanda, se declara impedido toda vez que 
en la actualidad sus familiares dentro del grado de 
consanguinidad y afinidad establecidos en la ley al igual 
que su persona, son asociados en una cooperativa del cual 
hace alusión el proyecto de ley el cual se podría generar 
un conflicto de interés.

El Representante Esteban Quintero Cardona, 
también declara su impedimento para este proyecto por 
tener parientes dentro de los grados de consanguinidad 
que se podían beneficiar por ser pospenados del 
presente proyecto de ley, motivo por el cual solicito 
comedidamente solicita comedidamente a la Plenaria de 
la Cámara de Representantes tener en consideración el 
impedimento referido.

El Representante José Daniel López, también declara 
su impedimento para el proyecto toda vez que su 
cónyuge, parientes en el primer grado de consanguinidad 
y personas son propietarios de empresas que pueden 
verse beneficiados con la aprobación del proyecto.

Entonces los siguientes Representantes se retiran de 
la plataforma y del recinto mientras se discute y votan sus 
impedimentos son ellos, María Cristina Soto de Gómez, 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, Esteban Quintero 
Cardona y José Daniel López Jiménez.

Han sido leídos los impedimentos señora…
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Bueno, certificando que los representantes no se 

encuentran de manera presencial ni tampoco de manera 
virtual, se abre la discusión para estos impedimentos, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión, abrir 
registro secretario para votar los impedimentos leídos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar los impedimentos leídos 
pueden votar señores representantes, si botan sí quedan 
aprobados, si votan no pueden los mismos pueden incidir 
en el debate del proyecto.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Andrés David Calle Aguas:

Calle vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Seguir en el debate del proyecto.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Andrés David Calle Aguas:
Calle vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Calle vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, David Ernesto Pulido Novoa:
Pulido vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rodríguez Jaime no, Pulido no.

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Elizabeth Jay-Pang Díaz:

Jay-Pang sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ah Jaime Rodríguez vota sí, Jaime Rodríguez sí.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Gustavo Estupiñán vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pulido vota no.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Jay-Pang sí.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Norma Hurtado Sánchez:
Norma Hurtado vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Víctor Ortiz vota sí.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Estupiñán.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Navas.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Juan Fernando Espinal Ramírez:
Espinal vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Navas vota sí.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Estupiñán no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ortiz Zorro vota sí.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Eloy Chichí Quintero Romero:
Eloy Quintero vota sí.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Jay-Pang sí, Jay-Pang sí.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Hernán Gustavo Estupiñán Calvache:
Estupiñán vota no Raúl.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Marchena, Marchena vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Eloy Chichí Quintero Romero:
Eloy Quintero vota sí. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Eloy Quintero vota sí.
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jorge Méndez Hernández:

Méndez vota sí.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Jay-Pang sí.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Méndez Hernández:
Méndez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Pisso vota no 
Nilton Córdoba vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Elbert Díaz Lozano:
Élbert Díaz.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Méndez Hernández:
Señor Mantilla, Méndez vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Méndez vota no. 
Juan Pablo Celis vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Méndez Hernández:
Sí vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota no Rodrigo Rojas vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rodrigo Rojas vota no 
Aquileo Medina vota no.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Norma Hurtado Sánchez
Norma Hurtado vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Rodrigo Arturo Rojas Lara:
Rodrigo Rojas vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Rodrigo Rojas ya está.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Norma Hurtado Sánchez:
Norma Hurtado vota no. 
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Chacón vota no la dama perdón la.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Elizabeth Jay-Pang Díaz:
Jay-Pang vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Quién.

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Elizabeth Jay-Pang Díaz:

Jay-Pang.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jay-Pang vota sí.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Adriana Gómez Millán:
Adriana Gómez vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Adriana Gómez vota no.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Norma Hurtado Sánchez:
Norma Hurtado vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Norma Hurtado vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Eliécer Salazar López:
Salazar vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Valencia Harold vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Eliécer Salazar López:
Salazar vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Méndez Hernández:
Doctor Mantilla, doctor Mantilla, Méndez voto sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Óscar Tulio Lizcano vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Méndez Hernández:
Méndez voto sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jaime Yepes no 
Valdés no. 
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Eliécer Salazar López:
Salazar no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Harry González no
Toro no Toro, sí Toro sí 
Valdés y Harry Gonzáles no 
Toro sí.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Eliécer Salazar López:
Salazar.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Molano sí 
Diego Osorio sí 
Diego Osorio sí, sí
Christian Garcés no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Eliécer Salazar López:
Salazar no.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Erasmo Zuleta sí 
Christian Moreno no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Eliécer Salazar López:
Salazar no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Espinal no, Espinal no 
Faber no
Estupiñán no
Julián Peinado no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Eliécer Salazar López:
Salazar, Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Salazar vota…
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Eliécer Salazar López:
No.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
No, Katherine Miranda sí
Del Río no
Óscar Darío 
Miranda sí
Del Río no
Óscar Darío Pérez no
Santos sí
Gabriel Jaime, Gabriel Vallejo perdón no
Karen Cure no
Reinales no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Ángel María Gaitán Pulido:
Secretario me verifica el voto en la plataforma, Ángel 

Gaitán por favor.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ya un momentico doctor Gaitán.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Ángel María Gaitán Pulido:
Gracias.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ya votó doctor Gaitán, ya voto en plataforma. 
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Ángel María Gaitán Pulido:
Muchas gracias Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández
Como vota doctora Florita Perdomo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Perdomo vota no.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Méndez Hernández:
Doctora Mantilla, doctor Mantilla, Jorge Méndez vota 

sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Jorge Méndez vota sí 
Méndez sí 
Estamos votando impedimentos.
El doctor Nicolás Echeverry cómo vota, vota no. 
Nicolás Echeverry 
Modesto Aguilera vota no. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor secretario recibir los últimos votos y cerrar el 

registro y anunciar el resultado por favor. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Bueno, quién falta por votar.
Estos han venido aquí, Erwin Arias, Alejandro Vega y 

Diela Benavides.
Quién falta.
Se cierra el registro y la votación final es cómo sigue.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
El resultado de la votación es el siguiente:
Por el por el Sí, 13 votos manuales que corresponden 

a los siguientes representantes Jaime Rodríguez, Víctor 
Ortiz Joya, Germán Navas, César Ortiz Zorro, Eloy 
Chichí Quintero, Elizabeth Jay-Pang, Mauricio Toro, 
Rubén Darío Molano, Diego Osorio, Erasmo Zuleta, 
Katherine Miranda, Gabriel Santos y Jorge Méndez por 
él Sí, para un total de 13 votos manuales por el Sí y 29 
votos electrónicos, para un total de 42 votos por el Sí. 

Por el No, 31 votos manuales que corresponden a 
los Representantes, Andrés Calle, David Pulido, Joaquín 
Marchena, Ciro Fernández, Milton Córdoba, Élbert Díaz, 
Jorge Méndez…Jorge Méndez ya lo tenía, sí había votado 
ya por él se retira este de Jorge Méndez, entonces serían 
30 votos, 30 votos por el no, Rodrigo Rojas, Aquileo 
Medina, Alejandro, Carlos Chacón, Adriana Gómez, 
Harold Valencia, Óscar Tulio Lizcano, Jaime Yepes, 
Edwin Valdés, Harry Giovanny González, Christian 
Garcés, Christian José Moreno, Juan Espinal, Faber 
Muñoz, Gustavo Estupiñán Calvache, Julián Peinado 
Ramírez, José Eliécer Salazar, El Representante del 
Río…Alonso José del Río, Óscar Darío Pérez, Gabriel 
Vallejo, Karen Cure, Juan Carlos Reinales Agudelo, 
Florita Perdomo, Nicolás Albeiro Echeverry y Modesto 
Aguilera Para un total de 30 votos por el No, más 51 
votos electrónicos para un total de 81 votos por el No.

Señora Presidenta han sido negados los impedimentos 
de los representantes María Cristina Soto de Gómez, José 
Eliécer Tamayo Marulanda, Esteban Quintero Cardona y 
José Daniel López, estos representantes pueden ingresar 
nuevamente al salón elíptico o a la plataforma y participar 
de la discusión y votación de este proyecto de ley.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor Secretario, vamos a leer entonces el 
informe con que termina la ponencia de este proyecto de 
ley señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

La proposición con la que termina el informe de 
ponencia termina con la siguiente:

Proposición:
Con fundamento en las anteriores consideraciones 

rendimos ponencia y de manera respetuosa solicitamos a 
la Plenaria de la Cámara de Representantes dar segundo 
debate al Proyecto de ley número 543 de 2021 Cámara, 
por medio de la cual se establecen incentivos económicos 
para fortalecer el acceso y las oportunidades en empleo 
y formación para la población pospenada Ley Johana 
Bahamón, con el respectivo texto propuesto.

Firman, John Jairo Roldán, Katherine Miranda, 
Óscar Darío Pérez, John Jairo Berrío.

Ha sido leída la el informe de ponencia qué le 
recomienda…ese es el informe de ponencia y la enmienda 
ahora leemos la enmienda, el informe de ponencia busca 
que se le dé segundo debate.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Vamos a leer, vamos a leer la enmienda de todos 

modos señora Presidenta si usted lo autoriza.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Hay una enmienda.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Sí.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Leamos la enmienda secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández
Dice así la enmienda señora presidenta al informe 

de ponencia para segundo debate del Proyecto de ley 
número 543 de 2021 Cámara.

Honorable Presidenta, comedidamente nos 
permitimos dar alcance al informe de ponencia para el 
segundo debate al Proyecto de ley número 543 de 2021 
Cámara, “por medio de la cual se establecen incentivos 
económicos para fortalecer el acceso y las oportunidades 
en empleo y formación para la población pospenada, 
Ley Johana Bahamón”, con el fin de presentar enmienda 
a su articulado y a la proposición con la que termina el 
informe de ponencia de conformidad con lo previsto en 
los artículos 160 y 161 de la Ley 5ª de 1992, esto en razón 

a que con posterioridad a la radicación de la ponencia 
para segundo debate, nos percatamos de algunos yerros 
en la redacción de esta por errores de transcripción en el 
articulado propuesto para segundo debate y la proposición 
con la que termina el informe de ponencia

Se presenta entonces, primero el articulado propuesto 
con los ajustes pertinentes de acuerdo con el texto 
aprobado en el primer debate.

Segundo, así como la proposición con la que termina 
el informe de ponencia debidamente corregidas antes de 
que se dé el segundo debate en la Plenaria de la Cámara 
de Representantes.

Firman, John Jairo Roldán Avendaño coordinador, 
Katherine Miranda ponente, Óscar Darío Pérez ponente, 
John Jairo Berrío López ponente.

Pero entonces la proposición quedaría así.
Proposición:

Con fundamento en las anteriores consideraciones de 
manera respetuosa solicitamos a la Plenaria de la Cámara 
de Representantes dar segundo debate al Proyecto de 
ley número 543 de 2021 Cámara, “Por medio del cual 
se establecen incentivos económicos para fortalecer el 
acceso y las oportunidades en empleo y formación para 
la población pospenada, Ley Johana Bahamón”, con el 
respectivo texto propuesto en la presente enmienda.

Firma, John Jairo Roldán Avendaño, Katherine 
Miranda Peña, Óscar Darío Pérez Pineda, John Jairo 
Berrío López.

Ha sido leída señora presidenta la proposición 
pidiendo que se dé segundo debate a este proyecto de ley 
de acuerdo a la enmienda presentada y publicada.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, vamos entonces a someter en consideración el 
informe con qué termina la ponencia, se abre la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión, ¿aprueba 
está plenaria el informe con que termina la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la plenaria si aprueban el 
informe de ponencia con la enmienda leída y leída por 
el señor subsecretario, si alguien va a votar de manera 
negativa por favor lo informa, señora presidenta ha sido 
aprobado el informe de ponencia con la enmienda leída 
que en su proposición final le recomienda a la plenaria 
aprobar en segundo debate a este proyecto, que se le dé 
segundo debate este proyecto perdón.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ha sido aprobado por unanimidad.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Bueno vamos entonces a…doctor Jhon Jairo Roldán 

usted quiere participar en esto antes del articulado o sigo 
con el articulado.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Señora Presidenta muchas gracias un saludo para todos 
desde la virtualidad, si usted me lo permite Presidenta yo 
tengo una exposición muy corta antes de…

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Adelante
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

De entrar en el articulado, muchas gracias voy a 
compartir pantalla señora Presidenta, ahí la cámara, 
señora Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Ya se está viendo Representante y se le escucha 
adelante por favor.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Gracias muy amable señora Presidenta, no, señora 
Presidenta y compañeros de la Cámara, este es un 
proyecto supremamente importante, un proyecto de 
autoría de la Representante Katherine Miranda, el 
Representante Edward Rodríguez, la Representante 
Yenica Sugein Acosta, Ángela Patricia Sánchez, Carlos 
Alberto Cuenca, Norma Hurtado, Juan Carlos Wills, Luis 
Alberto Albán, Juan Carlos Lozada, Andrés David Calle, 
David Ernesto Pulido y quien les habla John Jairo Roldán, 
en la Comisión Tercera Constitucional señora Presidenta 
como coordinador ponente quien les habla John Jairo 
Roldán y mis compañeros John Jairo Berrío, Katherine 
Miranda y Óscar Darío Pérez Pineda como ponentes.

Este es un proyecto supremamente importante señora 
presidenta que establece incentivos económicos para 
fortalecer el acceso y las oportunidades en empleo y 
formación para la población pospenada, se ha denominado 
“Ley Johana Bahamón”, ahorita vamos a escuchar una 
proposición en el sentido de este título, el objeto de esta 
ley señora Presidenta es como lo dijimos en el mismo 
título crear por medio de la ley mayores oportunidades 
de acceso al mercado laboral, rutas de emprendimiento y 
a la formación para el trabajo para personas provenientes 
de población pospenada, es decir, personas que hayan 
pagado ya una pena debido pues, a una a una privación 
de libertad y por ende, y por ende a una a una infracción 
a la ley del Código Penal y mediante la creación de 
beneficios tributarios, económicos, corporativos y 
contractuales, este tema de los contractuales señora 
Presidenta básicamente son dos artículos que se referían 
a la ley general de contratación que se sacaron y por eso 
le explico a la Plenaria de la Cámara que por eso pusimos 
a consideración con el informe de ponencia para segundo 
debate la enmienda que ya fue leída por el señor, por el 
señor subsecretario.

El proyecto además, señora Presidenta, hace un 
enfoque de género a través de su articulado y a través de un 
cúmulo de proposiciones que fueron, que fueron allegadas 
en su debido momento a la Secretaría de la Cámara las 
cuales discutimos a profundidad con los ponentes la 
representante Katherine Miranda, el Representantes John 
Jairo Berrío y el Representante Óscar Darío Pérez, es pues 
aquí una discriminación favorable, sana para las mujeres 
para que tengan una mejor oportunidad de acceder al 
mercado laboral y pues rompamos todas estas barreras 
sociales, después de que una persona haya pagado una 
pena de prisión, este es un proyecto supremamente 
sencillo señora Presidenta, nueve (9) artículos incluyendo 
la validez, la puesta en, perdón, la puesta en vigencia 
de la presente ley, 9 artículos muy sencillos, el primer 
artículo el cual clarifica el objeto del proyecto de la 
ley, su propósito de crear mayores oportunidades de 
acceso al mercado laboral para la población pospenada, 
el artículo segundo es muy importante porque define 
con claridad, define con claridad la población que 
puede ser sujeta de los beneficios de la presente ley, el 
artículo tercero busca delimitar el ámbito de aplicación y 
clarificar la excepción sobre los delitos que no producen 
los beneficios mencionados, ahí está pues debidamente 

referido en el en el artículo tercero, el artículo cuarto 
crea la marca distintiva de segundas oportunidades, 
aquí hay unas proposiciones muy importantes que 
ya fueron avaladas señora Presidente y compañeros 
de la cámara, este artículo crea la marca distintiva de 
segundas oportunidades que va a tener una variación muy 
importante, las condiciones y en las condiciones para 
que esta puede ser portada por las empresas promotoras 
de la iniciativa y la responsabilidades del estado para 
administrar la misma.

El artículo quinto estipula la responsabilidad 
del Gobierno nacional para el diseño de la ruta de 
emprendimiento para las segundas, para las segundas 
oportunidades y el artículo sexto crea el beneficio 
tributario asociado al pago de nómina en el capítulo 
de pago de parafiscales de acuerdo con el porcentaje 
que represente en la nómina, la nueva contratación de 
trabajadores de población pospenada, el artículo séptimo 
plantea la obligación de verificar durante la ejecución 
de contratos en el que los proponentes resultaron 
adjudicatarios de que se cumpla el mantenimiento de 
la pena, este es un artículo que fue modificado, señora 
Presidenta, compañeros de la Cámara y el artículo 
octavo se estipula un beneficio económico adicional 
para las empresas que tienen la marca distintiva de que 
habla el artículo quinto, que va a tener una modificación 
importante mediante proposiciones que van a ser leídas 
ahora por la secretaría y el artículo 9° de la vigencia.

Cómo lo vemos compañeros de la Cámara este es 
un proyecto suprema, supremamente importante en el 
sentido de que es una segunda oportunidad y por eso 
inclusive hay una proposición, hay una proposición en 
el sentido de que el proyecto no tenga el nombre de una 
persona específica, reconociéndole a Johana Bahamón 
todo el trabajo que ha hecho por la población pospenada, 
tiene una dedicación plena a través de su fundación 
en este sentido, pero vamos a poner a consideración 
de la plenaria, de la Plenaria de la Cámara el tema de 
que este proyecto se denomine proyecto de segundas 
oportunidades, grosso modo, señora Presidenta, para 
no entrar más en detalle, le cuento que como vamos a 
entrar en el capítulo del articulado se presentaron 50 
proposiciones a este este proyecto de ley que tiene 9 
artículos incluyendo su vigencia, de las cuarenta y de 
las 50 proposiciones se han avalado 13 proposiciones, 9 
proposiciones presentadas por diferentes compañeros de 
la cámara de diferentes partidos y cuatro artículos, cuatro 
artículos nuevos, entonces esa es señora Presidenta, 
a grandes rasgos, la descripción de un proyecto tan 
supremamente importante, una segunda oportunidad, 
una oportunidad que sí es real y en la que la población 
pospenada del país casi 97 mil personas que van a ser las 
beneficiarias de este proyecto cuando paguen su pena de 
privación de libertad, van a poder acceder a los beneficios 
de esta ley, muchas gracias señora presidenta y estoy 
aquí conectado de manera virtual en la coordinación que 
hemos hecho con usted desde la mesa principal para las 
proposiciones que se van a someter a consideración de 
los artículos, muchas gracias señora Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias Representante Roldán, vamos entonces a darle 
el uso de la palabra, vamos a ir en orden, Representante 
Buenaventura León, doctor Víctor y el doctor Germán, 
Buenaventura, perfecto doctor Buenaventura le voy a 
dar la palabra primero a los ponentes y ya después se 
la doy a usted, vale, le vamos a dar la palabra primero 
a los ponentes y después le damos la palabra a usted, 
vale, Representante Jhon Jairo Berrío está de manera 
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virtual, tiene el uso de la palabra durante cuatro minutos 
representante.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Berrío López:

Señora Presidenta muchas gracias, no me gasto 
los cuatro minutos, solamente para agradecerle a mis 
compañeros ponentes y al coordinador ponente por su 
liderazgo en el estudio, análisis de este importante proyecto 
de ley desde la Comisión Tercera donde juiciosamente 
también fue estudiado y aprobado, aprobado porque 
consideramos que todas las personas todos los seres 
humanos merecen una segunda oportunidad, sea el 
error que haya cometido merece que la sociedad los 
acoja, les dé el respaldo y les ayude, para que en ningún 
momento vuelvan a caer en esos errores cometidos en 
otra, bienvenido este proyecto de ley, yo creo que si abren 
el debate me parece a mí que ha llamado muchísimo la 
atención, ya lo explicaba el coordinador ponente Jhon 
Jairo Roldán, son 50 proposiciones que llegaron, las 
últimas pues aspiramos a que las dejen como constancia 
para que sigan su trámite legislativo en el senado, sin 
embargo, muy juiciosamente las que fueron llegando y 
hasta ahora después de medio día fueron analizadas por 
todo el equipo de trabajo y revisamos, 13 proposiciones 
obtienen el aval de manera, tal vez, que veo mucho 
compromiso por parte del Congreso de la República 
exactamente por la Cámara de Representantes en sacar 
este importante proyecto adelante lo cual me parece de 
suma importancia que los honorables Representantes a la 
Cámara, tengan en este proyecto lo vean de esa manera 
tan especial y tan importante.

Un proyecto que le da el beneficio muy importante a 
todos los pospenados pero que también tiene el factor de 
mejorar también las condiciones, sobre todo en este caso 
de las mujeres, dando un incentivo a todas las empresas 
que quieran participar de este importante proyecto, 
incentivos tributarios y sobre todo en lo que tiene que 
ver con la parafiscalidad, así pues que esperamos que 
haya un buen debate y que siempre sea para enriquecer 
este importante proyecto de ley, muchas gracias señora 
Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Tiene el uso de la palabra la Representante Katherine 
Miranda por cuatro minutos, está en el atril de manera 
presencial señores del sonido.

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Luvi Katherine Miranda Peña:

Gracias señora Presidenta, gracias a todos los colegas 
de la Cámara de Representantes, quiero contarles que este 
proyecto de ley se votó en la Comisión Tercera de manera 
unánime, los autores somos de absolutamente todos los 
partidos políticos que tienen silla en el Congreso de la 
República, es un proyecto de ley multipartidista, es un 
proyecto de ley que sin lugar a dudas saca lo mejor de 
todos nosotros y lo pone a disposición de la sociedad 
colombiana, ese proyecto de ley va a beneficiar a más 
de 97 mil personas que hoy se encuentran en condición 
de pospenada, es un proyecto de ley que para claridad de 
muchos, porque muchos se me han acercado a preguntar, 
no contempla a todos los delitos, los beneficiarios serán 
únicamente aquellos pospenados que no hayan cometido 
delitos donde la acción penal no prescriba como lo son, 
los crímenes de guerra, el genocidio, los crímenes de lesa 
humanidad o los delitos sexuales cometidos en niños, 
niñas y adolescentes, es un proyecto de ley que propone 
dos beneficios unos tributarios y otros económicos que 
van a ayudar a que las empresas contraten población 
pospenada, estos beneficios irán en aumento de acuerdo 
al número de personas pospenadas que contraten, pero 

también tiene un carácter muy importante y es que 
aquellas empresas que contraten mujeres pospenadas 
tendrás mayores beneficios.

Es un proyecto de ley que de verdad vale la pena que 
sigamos apoyando, que saquemos adelante cuanto antes, 
es un proyecto de ley que realmente no es autoría de 
nosotros sino viene de la ciudadanía, de una mujer valiente 
que cambió su forma de vivir un poco tranquila un poco 
acomodada por darle voz a esta población pospenada que 
la mayoría de casos es discriminada que no tiene una 
segunda oportunidad, este Congreso y está Cámara de 
Representantes que espero, de manera unánime, apruebe 
este proyecto de ley, le va a dar una segunda oportunidad 
a esta población, entonces agradezco mucho el apoyo 
a todos los partidos políticos que son coautores de esta 
iniciativa y esperamos que sea sacada adelante cuanto 
antes, tiene más de 50 proposiciones este proyecto de 
ley muchos de ellos avalados, les pedimos de verdad un 
poco de paciencia con varios artículos ya que solo nueve 
artículos tienen más de 50 proposiciones las cuales sé 
que son de la mejor manera presentadas, con el ánimo 
de contribuir y enriquecer este proyecto de ley y créame 
que si les pedimos que los dejen como constancia alguno 
de los artículos que están acá propuestos algunas de las 
proposiciones, es para enriquecer el proyecto de ley en 
tercer debate, nuevamente gracias a todos los partidos 
políticos, nuevamente gracias por el apoyo que espero 
se mantenga unánime en la Cámara de Representantes, 
gracias señora presidenta y les pediría, si es posible, 
que la Cámara de Representantes se declare en sesión 
informal para escuchar a la real autora del proyecto de 
ley que es Johana Bahamón, con su iniciativa segundas 
oportunidades que quiere dirigirse a la cámara antes de la 
aprobación, gracias presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Óscar Darío usted quiere intervenir de 
manera previa, tiene el uso de la palabra el Representante 
Óscar Darío que se encuentra de manera presencial, por 
favor en el atril.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Óscar Darío Pérez Pineda:

Muchas gracias señora presidenta, yo creo que ya hay 
mucha información sobre este proyecto, que como muy 
bien lo han dicho los autores, los ponentes, el ponente 
coordinador este es un proyecto de un hondo contenido 
humanitario, de un hondo contenido social, no hay una 
afectación moral más grave que la que recibe una persona 
que por cualquier circunstancia cayó a un presidio a 
una cárcel y de pronto fue condenada por algún delito 
que al salir de allí la sociedad le repugna, la sociedad 
lo margina y le deja sin ningún tipo de oportunidades, 
este proyecto precisamente lo que busca es corregir esa 
penosa situación, esa segunda pena de verse rechazado 
por una sociedad con la que ya no tiene ninguna deuda 
porque jurídicamente ya se puso al día, ya reconoció 
su error y supuestamente los centros carcelarios son 
para resocializar, para rehabilitar a las personas que por 
cualquier circunstancia allí llegan.

Pues aquí está la oportunidad para que la 
resocialización la volvamos un hecho, para que la 
resocialización deje de ser una palabra demagógica y la 
volvamos una realidad y que es lo que tiene el proyecto, 
pues además del contenido humanitario del contenido 
social rehabilitador resocializador, además de ese 
contenido tiene unos beneficios unos incentivos, para 
quiénes, pues para los empresarios para los empleadores 
que acojan esta población de colombianos que, yo 
quiero enfatizar mucho, ya no tiene ninguna deuda con 
la sociedad, que son personas que valorarán cada día de 
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su vida en libertad, entonces esas personas acogidas por 
la fuerza laboral el empleador va a tener unos beneficios 
en materia de aportes a la seguridad social, a las cajas 
de compensación, unos beneficios tributarios que se 
convierten en marginales respecto de su costo, porque 
queremos es que como lo dice el nombre de la ley que 
se les dé la segunda oportunidad, eso es un adagio muy 
colombiano muy latino que todos tenemos derecho a una 
segunda oportunidad, pues aquí lo estamos patentizando 
en una ley para que realmente eso se haga efectivo y deje 
de ser un discurso.

Y me parece muy bien porque si hay una persona 
que ha entregado parte de su vida al servicio de estas 
personas es Johana Bahamón y por esa razón la felicito 
no porque esta ley se refiere a usted con su nombre que ya 
de por sí es un mérito sino que la felicito porque negada 
y desinteresadamente ha tomado este apostolado y esta 
labor social, eso no es un aspecto de poca monta para 
tener en cuenta y a Katherine también la felicito porque 
es la autora del proyecto, porque a tal lo ha trabajado con 
disciplina con mística con abnegación, yo hice parte de 
la ponencia para el segundo debate, no para el primero 
y tengo un particular afecto por este tipo de obras, por 
este tipo de manifestaciones sociales y humanitarias, es 
una población en un estado de indefensión total, nadie 
la mira, nadie se acuerda de ellos, solo unas pocas ONG 
y una de ellas es la que preside Johana Bahamón, así 
que le pido a toda esta cámara de representantes a todos 
mis colegas que votemos con muchísimo entusiasmo, 
con muchísima decisión sabiendo que lo que estamos 
votando es absolutamente necesario, necesario para 
recuperar el tejido social herido y cicatrizado, votemos 
mayoritariamente para que le mandemos un mensaje a 
los presos hombres y mujeres en Colombia que hay un 
congreso, que hay unas ONG como la de Johana Bahamón 
que piensan en ellos, porque de ellos es de los últimos que 
casi todo el mundo se acuerda, la comida es costosa, con 
valores superlativos y en muchos casos le llega podrida, 
les llega vinagre, no les llegan la cantidad suficiente, 
no tiene los nutrientes que corresponden, los talleres 
para redimir penas por la vida del trabajo son talleres 
despoblados de maquinaria, de insumos, de materias 
primas, esto casi que es una vergüenza desaprovechar 
esa oportunidad y no todo el mundo que esté en esas 
condiciones puede redimir penas, no todo mundo puede 
redimir penas porque no tiene la oportunidad laboral 
en el centro carcelario, así que presidenta yo quería 
manifestar aquí que mi partido el Centro Democrático 
se siente complacido de aportar este, en este proyecto su 
grano de arena para que sea ley de la República, gracias 
presidente.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Óscar Darío, entonces vamos a 
preguntarle a esta plenaria doctor Germán, vamos a darle 
el uso de la palabra a la invitada Johana Bahamón y luego 
le sigo dando el uso de la palabra a los representantes, 
le preguntó a esta plenaria si quiere declararse en sesión 
informal para escuchar el testimonio de la señora Johana 
Bahamón señor secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la presidenta a la plenaria ¿si se declara 
en sesión informal para oír a la ciudadana, la doctora 
Bahamón? así lo quiere señora presidenta. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, tiene el uso de la palabra, bienvenida a la 
plenaria de la Cámara de Representantes, felicitaciones 
por ese importante trabajo que usted hace con todas las 

personas que se encuentran detenidas y con las segundas 
oportunidades que muchas veces se necesitan, tiene usted 
el uso de la palabra durante el tiempo de cinco minutos, 
está aquí en el atril, por favor encender el micrófono.

Intervención de la ciudadana, Johana Bahamón 
Gómez:

Muchas gracias, va a ser mucho más corto, realmente 
lo que quiero es agradecer, como ciudadana me siento 
muy agradecida con todos ustedes de que todos los 
partidos hayan apoyado este proyecto de ley, porque 
realmente nos da una esperanza para creer en las 
segundas oportunidades, para creer en la inclusión, 
en que realmente estamos generando oportunidades, 
segundas oportunidades para personas que en su mayoría 
no han tenido ni la primera oportunidad como lo ha sido 
nuestra población carcelaria, así que simplemente quiero 
agradecer ese apoyo de todos ustedes porque realmente en 
este momento estamos siendo ejemplo de un país unido 
de que todos los partidos apoyen esto, de que realmente sí 
podemos volver a creer en la inclusión, nos están dando 
esperanzas y oportunidades para personas que realmente 
lo necesitan y estamos creando este proyecto de ley para 
fomentar el perdón, la reconciliación y la resocialización 
efectiva.

Yo llevo 9 años trabajando en las cárceles con la 
población carcelaria y hace 6 años trabajo con la población 
pospenada y sé realmente lo difícil que es para ellos 
conseguir un trabajo, cuando uno sale de la cárcel y quiere 
volver a tener una vida nueva, una nueva oportunidad, 
un nuevo trabajo y realmente si las empresas y nosotros 
como sociedad no les damos la oportunidad este ciclo de 
reincidencia nunca se va a acabar, así que creo que está 
en sus manos en este momento y en todos nosotros como 
sociedad poder generar una oportunidad de reinserción 
laboral y social de una forma digna como se lo merecen, 
así que nuevamente reitero todo mi agradecimiento a esta 
unidad en que todos los partidos estén apoyando esta ley 
de segundas oportunidades, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Muchas gracias a la señora Johana Bahamón por ese 
trabajo tan importante que hace, ¿desea esta plenaria 
regresar a sesión formal?.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la presidenta de la plenaria si quiere volver 
a la sesión formal para continuar con este proyecto de 
ley en el trámite, así lo quiere señora presidenta, ha sido 
aprobada la sesión formal.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias señor secretario, vamos entonces ahora 
sí a darle el uso de la palabra por tres minutos a los 
representantes que la habían solicitado de manera previa, 
doctor Buenaventura León, doctor Víctor y doctor 
Germán, doctor Buenaventura tiene el uso de la palabra 
por tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Buenaventura León León:

No, gracias presidenta.
Yo expreso un reconocimiento una felicitación a 

esta iniciativa que crea mayores oportunidades en el 
mercado laboral para las personas provenientes de la 
población pospenada creando unos beneficios tributarios 
económicos corporativos, varias preguntas acá para los 
ponentes, me preocupa en primer lugar el artículo tercero, 
el artículo tercero establece unas excepciones, que esta ley 
no se aplica como ya la explicó la ponente a delitos que 
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tengan tiempo, que no tengan tiempo de prescripción, a 
delitos que se cometan en menores de edad, cuando estos 
son sujetos pasivos, homicidios, yo quisiera pedirle a los 
ponentes que revisen esa excepción, estando por supuesto 
de acuerdo que esos delitos de lesa humanidad y delitos 
contra los menores requieren por supuesto la mayor 
plasticidad en la pena, pero aquí ya estamos hablando 
de un pospenado y este artículo es discriminatorio y 
desconoce la obligación de la asistencia pospenitenciaria 
que recae en el Estado y en la sociedad y aquí le debemos 
dar una oportunidad a todos independientemente del 
delito que hayan cometido, a la sociedad al Estado la ley 
no puede seguir condenando a esas personas así hayan 
cometido los delitos cuya excepciones contemplan el 
artículo tercero, reitero que este artículo promueve una 
discriminación e impide la incorporación laboral de 
ciertas, de ciertas personas pospenadas.

Igualmente me surge un interrogante frente al artículo 
cuarto, una pregunta para los ponentes, en el artículo cuarto 
se crea una marca distintiva de segunda oportunidad, 
quisiera preguntarle a los ponentes porque no veo claro 
cuál es el objeto para crear esta marca distintiva, ya que en 
el mismo artículo no se establece, ni en el proyecto que la 
empresa que obtenga esa marca distintiva si va a recibir 
algún beneficio o no, el artículo sexto del proyecto de ley 
contempla unos beneficios frente al porcentaje de pagos 
parafiscales, yo creo que finalmente este proyecto de ley 
casi que se reduce, se reduce a ello, por eso Presidenta 
con estas dos inquietudes, primero que no establezcamos 
ninguna excepción y saber igualmente qué beneficio van 
a tener por marcas distintivas las empresas que incorporen 
la población pospenada que no solamente sea el tema de 
una disminución en el pago de parafiscales por dos años 
que a eso se reduce el proyecto de ley, yo creo que el 
proyecto de ley debería tener una mayor estructura, se 
queda corto sin lugar a dudas, es una buena intención, 
es un proyecto que vamos a acompañar pero que veo la 
necesidad, ojalá se pudiera estructurar de mejor manera, 
pero también invitar a los ponentes a que revisen que este 
proyecto no puede mandar un mensaje discriminatorio en 
el artículo tercero, gracias Presidenta. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Víctor 
Ortiz que se encuentra de manera presencial. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Víctor Manuel Ortiz Joya:

Muchas gracias Presidente un cordial saludo, mire 
Presidenta y colegas, yo creo que al revisar este proyecto 
de ley que hizo tránsito en la Comisión Tercera y que 
fue aprobado de manera unánime, pues es un proyecto 
que dignifica al ser humano y es un proyecto de iniciativa 
ciudadana acompañado de iniciativa parlamentaria y la 
verdad mi reproche va a que aquí en esta plenaria debió 
haber hecho presencia el Ministro de Justicia, si aquí 
estamos unidos todos los partidos para sacar adelante 
este proyecto que dignifica al ser humano pues es el 
Ministro de Justicia el encargado de llevar la bandera de 
esta dignificación, Johana Bahamón con este proyecto 
de ley fue muy claro el mensaje, la dignidad humana 
no desaparece con una condena, la dignidad humana 
no se queda en la casa cuando la persona entra como 
presa, como detenida en un establecimiento carcelario y 
la dignidad humana al salir el pospenado, esa dignidad 
humana no se queda igualmente presa de por vida y creo 
que este proyecto de ley dignifica al ser humano.

Aquí también debería estar el Ministerio de Trabajo, 
yo creo que el trabajo armónico de un proyecto de ley 
como este debe estar integrado por el Gobierno y por el 
Parlamento, pero creo que debemos unirnos para sacar 

este proyecto, yo tengo una inquietud que no sé si me 
lo resuelva el Representante John Jairo Roldán o la 
Representante Katherine y es referente a las proposiciones, 
porque aquí se está beneficiando sí al pospenado, acá se 
está beneficiando económicamente una empresa, pero 
qué va a pasar con los pagos de seguridad social luego 
de haber pagado una pena 10, 15, 20 años, ese empleado 
lo vinculan al mercado laboral pero es una persona que 
hoy no tiene esa posibilidad de pensionarse, yo creo que 
es una oportunidad Katherine, Representante Katherine 
yo creo que es una oportunidad de mirar esa posibilidad 
de hacer esos pagos a la seguridad social en pensiones 
para que cuando la persona se vincule laboralmente pues 
tenga ya una historia laboral, una historia de semanas 
cotizadas, porque es que a un Estado tampoco le sirve 
tener personas de avanzada edad, adultos mayores 
mendigando y sin ninguna pensión, no sé si dentro de 
las proposiciones exista esa, sino yo me ofrezco para 
construirla y colocarla en el próximo debate, muchas 
gracias Presidente.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Tiene el uso de la palabra el representante Germán 
Navas.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Carlos Germán Navas Talero:

Gracias, señores parlamentarios yo coincido 
ciento por ciento con las observaciones del doctor 
Buenaventura León, no entiendo por qué se le va a negar 
este derecho a una persona que ya pagó su deuda con 
la sociedad, entonces qué perdón le estamos dando, qué 
reivindicación le estamos dando si le decimos usted ya 
pagó treinta años de cárcel, sale de 60 pero no le voy a dar 
la oportunidad del pospenado, señores el mismo nombre 
del tipo nos lo dice pospenado o sea la persona que ya 
pagó su deuda con la sociedad, esto no tienen ningún 
misterio doctora Katherine, doctor David, supriman eso, 
es discriminatorio, no tiene razón de ser, porque ustedes 
están buscando es ayudar al pospenado o sea aquel que ya 
pagó su deuda y yo quiero, para información de ustedes, 
decirles que esta institución del pospenado se estableció 
en Colombia en 1965, siendo Ministro de Justicia Araújo 
Grau, su esposa Doña Angelina Vélez, luchó e incluso 
consiguió la construcción de la Casa de la Magdalena 
frente a la modelo, hubiera sido bueno averiguar qué pasó 
con estas instituciones que funcionaron bajo la égida de 
Bernardo Echeverry Ossa, si estoy enterado de esto es 
porque mi señora madre fue trabajadora social y directora 
avante unos años del Buen Pastor, por eso conocía esta 
institución. Si ya van a verificar qué pasó con esto y que 
infraestructura quedó en el Misterio de Justicia, doctor 
Buenaventura lo acompaño, fíjense que yo no me voy 
siempre contra usted, es la segunda en que lo acompaño, 
Katherine hágale caso al doctor Buenaventura él tiene 
toda la razón, gracias. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Tiene el uso de la palabra el Representante…ah no 
ya la acabo de retirar el Representante Juan Carlos Wills, 
doctor Wills todavía va a hablar o ya no, creo que se 
retiró de la palabra, no tengo más solicitudes de uso de 
la palabra, entonces vamos a votar el articulado vamos a 
someter el articulado, tenemos un proyecto que tiene 11 
artículos, de esos 11 artículos vamos a votar.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Presidenta.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Yo lo tengo acá, 10 artículos perdón secretario, yo 
tengo 10, señor Representante Roldán.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Sí que pena Presidenta, no usted tiene razón, porque 
usted está leyendo el, el proyecto original, la enmienda, 
ya saca dos artículos y el texto que se aprobó, es un 
texto de 9 artículos y nos vamos a centrar sobre esos 9 
artículos, señora Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias Representante, vamos entonces con los 
artículos que no tienen proposiciones, que en este caso 
son solamente el artículo noveno, vamos a someter el 
artículo noveno a consideración, se abre la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión, ¿señor 
secretario aprueba esta plenaria el artículo noveno, como 
viene en la ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Queda claro entonces, son de acuerdo a la enmienda 
que fue publicada en la Gaceta del Congreso número 
1013 de 2021, son 9 artículos, pregunta la Presidenta a 
la honorable plenaria, ¿si el artículo 9 lo aprueba la, la 
honorable plenaria, repito como viene en la ponencia? 
si alguien va a votar de manera negativa, por favor le 
informa a la Corporación en estos momentos su voto 
negativo, señora Presidenta ha sido aprobado por 
unanimidad el artículo noveno de este proyecto.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perfecto, vamos entonces ahora con articulados, 
artículo con proposiciones mixtas, artículo segundo, 
tiene una proposición avalada del Representante Juan 
David Vélez y una no avalada de la Representante 
Adriana Magali Matiz, Representante Adriana Magali 
usted quiere que sometamos su proposición a votación, o 
la deja como constancia, Representante Adriana Magali.

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Adriana Magali Matiz Vargas:

Presidenta buenas noches, muchas gracias, yo la voy 
a dejar como constancia, no sin antes hacer la siguiente 
precisión. Esa proposición básicamente lo que pretendía, 
era y para que lo sepa el doctor Roldán, modificar la 
redacción toda vez, que pos, por pospenado se entiende 
en el derecho penal, digamos, esa persona que ha 
cumplido la pena, que ha cumplido su condena, sin 
embargo se crea un parágrafo, ampliando la aplicación 
de la ley tal y como lo proponían los ponentes del 
proyecto, adecuando el lenguaje al utilizado en el código 
penal, en la Ley 599 del año 2000, en su artículo 38, 
entonces hablábamos de prisión domiciliaria, como 
sustitutiva de la prisión, artículo 63, suspensión de 
la ejecución de la pena y el artículo 64 con la libertad 
condicional, entonces básicamente lo que hacíamos con 
esa proposición, era darle mejor y una mayor claridad 
obviamente a ese artículo segundo, en el entendido que se 
dejaba establecido ese parágrafo, en el cual obviamente 
se decía que esa ley también se aplicaría para aquellas 
personas que se encontraran con prisión domiciliaria, con 
permiso de trabajo, con suspensión de la ejecución de la 
pena o con libertad condicional, simplemente queríamos 
aclarar eso, para una mayor redacción, pero la dejo como 
constancia Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias Representante.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Adriana Magali Matiz Vargas:
Presidenta igual que la del artículo tercero, que iba en 

el mismo sentido.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
¿Cual? esa la… esa, pero esa la tengo aquí avalada 

Representante Adriana Magali.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Adriana Magali Matiz Vargas:
Ah, Okey, Okey, gracias Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Representante John Jairo Roldán, se va a referir al 

artículo segundo. 
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:
Sí Presidenta, qué pena me dispensa, no solo el artículo 

segundo, sino a las proposiciones de los 8 artículos 
restantes, Presidenta yo le quiero decir, las proposiciones 
en parte recogen lo que acaba de decir la Representante 
Magali y lo dicho también por el doctor Germán Navas 
y el doctor Buenaventura León y el doctor Víctor Ortiz.

Yo quiero hacer una petición en este tema de las 
proposiciones, señora Presidenta, si usted a bien lo 
tiene, se presentaron 50 proposiciones, de las cuales se 
avalaron en coordinación, con la autora principal del 
proyecto y, incluso en coordinación con la doctora Johana 
Bahamón y el doctor Óscar Darío Pérez y el doctor John 
Jairo Berrío. Yo le solicito muy respetuosamente a todos 
los compañeros que las proposiciones que no fueron 
avaladas, que las dejen como constancia y un compromiso 
señora Presidenta, como coordinador ponente y como 
ponentes de parte de la doctora Katherine, de Óscar Darío 
y de John Jairo Berrío, de que hacemos una reunión 
con todas las personas que sometieron a consideración, 
proposiciones no avaladas, para tener una reunión ya 
en Senado y ya tener una coordinación plena en este 
sentido, porque sinceramente señora Presidenta, todas las 
proposiciones fueron muy valiosas, fueron muy valiosas, 
pueden tener un sentido muy importante y no queremos 
como siempre ser irrespetuosos con los compañeros de 
esta mecánica de avalar o no avalar, yo le solicitaría muy 
respetuosamente, pues las no avaladas que usted las va a 
explicar con claridad, dejarlas como constancia y hacer 
un compromiso para hacer una mesa de discusión en la 
Comisión Tercera de Senado, que sabemos que vamos 
a tener la plena audiencia allá con los compañeros del 
Senado.

Gracias señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias Representante John Jairo Roldán, entonces 

vamos a ir al artículo tercero que tiene dos proposiciones 
avaladas, una de la Representante Adriana Magali 
Matiz y una del Representante Juan David Vélez y 
tiene, no avaladas de John Jairo Hoyos, Neyla Ruiz, 
dos, Representantes José Daniel López y Buenaventura 
León, con la explicación dada por el Representante 
John Jairo Roldán, le preguntaría al Representante John 
Jairo Hoyos, ¿si la dejaría como constancia o la quiere 
someter? Representante John Jairo, no se encuentra en la 
plataforma, Representa Neyla, ya.
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Hoyos García:

Sí estoy en la plataforma, querida, querida Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Señor no se le escuchó.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Hoyos García:
Sí, estoy en la plataforma, me escucha. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Ya, ahora sí, ¿Representante usted la quiere someter o 

la dejaría como constancia?
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Hoyos García:
La dejaría como constancia, Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Perfecto gracias, ¿Representante Neyla Ruiz, tiene 

dos proposiciones las quisiera someter o las deja como 
constancia?

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Neyla Ruiz Correa:

Las deja como constancia, Presidenta muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias doctor José Daniel, que lo tengo aquí 

enfrente, ¿usted la deja como constancia o la quiere 
someter? Señor, artículo tercero, yo la tengo no avalada, 
¿la de José Daniel está avalada? Lo que tengo avalado 
acá doctor José Daniel, es un artículo nuevo, doctor 
Buenaventura León, tengo una proposición suya que está 
no avalada, ¿usted la quiere someter o la dejamos como 
constancia en el artículo tercero? doctor Buenaventura, 
doctor Buenaventura, se encuentra aquí o en plataforma, 
artículo tercero qué pena, doctor, artículo tercero, la 
proposición no avalada, ¿usted la quiere someter o la deja 
como constancia? ¿ese no significa? doctor José, doctor 
Buenaventura, va a decirme, si la sometemos o la dejamos 
como constancia, mientras tanto entonces vamos con el 
doctor José Daniel López, él se encuentra de manera 
presencial, tiene el uso de la palabra tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, José Daniel López Jiménez:

Muchas gracias Presidenta.
Yo quisiera plantearle una inquietud a la Representante 

Miranda, al Representante Roldán y a los demás 
ponentes, en primer lugar, saber, porque tengo la duda, si 
la proposición, doctora Katherine está o no está avalada, 
eso ayudaría mucho en esta discusión.

Pero en segundo lugar, tengo digamos la siguiente 
inquietud y es que el artículo tercero, que es el que define 
el ámbito de aplicación, establece unas excepciones, para 
el tipo de condenas en las cuales no aplicaría la ley o los 
beneficios previstos en la ley, dice que no aplica cuando 
los tiempos de prescripción, cuando no existan tiempos 
de prescripción por la gravedad del delito, que no aplican, 
cuando el sujeto pasivo cuando la víctima del delito ha 
sido un menor de edad o que no aplican cuando se trate 
de homicidio simple, homicidio agravado, feminicidio, 
secuestro, tampoco aplicará para delitos contra la 
formación integridad y libertad sexual o delitos contra la 
familia, nuestra proposición va en el sentido de eliminar 
esta frase final porque yo entendería perfectamente que 
una persona que haya violado a un niño no le aplique el 
beneficio, pero por ejemplo, una persona que haya sido 
condenada alguna vez por homicidio, no sé si debiéramos 

excluirla de este proyecto de ley, luego un poco es que 
volvamos este, el ámbito de aplicación tan restrictivo, 
que solamente termine favoreciendo a quienes hayan 
sido condenados por delitos menores y no para personas 
que hayan cometido delitos graves, no tan graves, por 
supuesto, como los que no prescriben, no tan graves 
como los delitos contra menores de edad, pero que de 
todos modos valdría la pena intentar, justamente este es 
el espíritu del proyecto, que es una segunda oportunidad.

Así que mi pregunta a los ponentes, es número uno 
si esta proposición está o no está avalada y segundo 
si no estamos corriendo el riesgo de volver el ámbito 
de aplicación, tan restrictivo, que casi que solamente 
aplicaría para los condenados por delitos menores, 
agradecería mucho que los ponentes me contestarán.

Gracias Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
¿Lo deja entonces como constancia o lo quiere 

someter?
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Daniel López Jiménez:
No Presidenta, yo lo que quiero es que me respondan 

las preguntas que he hecho.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Okey, Representante Buenaventura, usted lo deja 

como constancia o quiere que someta o quiere que le 
contesten algo.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Buenaventura León León:

Gracias Presidenta, no Presidenta, yo quiero insistir, 
estamos aquí hablando con algunos de los ponentes 
y coordinadores ponentes, pero quiero insistir en esta 
proposición, igualmente con la argumentación que ha 
dado acá el Representante Germán Navas Talero, este 
artículo tercero, con esas excepciones, vuelvo a insistir, 
es un artículo discriminatorio, independientemente de la 
pena, del delito ya la cumplió, la sociedad, el Estado, la 
ley, no lo puede seguir discriminando.

Por eso, yo quiero invitar a que ojalá los ponentes 
acompañen esta propuesta, yo quiero insistir en ella, aquí 
hay una responsabilidad del Estado, una responsabilidad 
de la sociedad y de este Congreso, las personas, que, que 
ya cumplieron la pena pues que se puedan reincorporar 
a la sociedad, puedan tener las opciones en el sector 
privado, en la vida laboral, independientemente del 
tipo penal en que incurrió o ya cumplió la pena, no los 
podemos condenar de por vida, casi que sería una cadena 
perpetua o algo más grave, como en una, en una decisión.

Por eso ante la discriminación que contempla el 
artículo tercero, yo quiero insistir en su eliminación 
con el propósito de lograr la reincorporación laboral, 
independientemente del delito que se haya cometido.

Gracias Presidente. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias Representante, voy a darle el uso de la palabra 

primero al doctor Óscar Darío, al doctor Berrío que me 
la pidió de manera anterior a usted y después se la doy 
a usted, tiene el uso de la palabra el Representante Jhon 
Jairo Berrío por tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Berrío López:

Señora Presidenta muchas gracias, como ponente y, 
y, y pues aquí en, en la virtualidad tratando de contactar 
a los otros ponentes y al coordinador ponente, yo quiero 
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zanjarme un poco la diferencia al respecto, porque lo que 
están aquí diciendo los otros compañeros Representantes 
a la Cámara, yo creo también tienen gran parte de razón, 
cuando una persona la condenan a 5 años y sale de la 
cárcel, es un pospenado con un delito quizás menor a 
quien condenaron a 25, a 30 años, es de pronto un delito 
un poco más, digámoslo, que la condena se le dio una 
sanción mayor debido a un delito que perjudico más a 
la sociedad, entonces ya se tasó la condena y ya ellos 
cumplieron su deuda con la sociedad y ya cuando salen, 
salen y deberían ser tratados en igualdad de condiciones.

En ese sentido propongo para que también los 
ponentes y si así lo tienen a bien mis compañeros de 
ponencia, excluir más bien o sea excluir más bien, de este 
beneficio a quienes sean reincidentes, por cualquier tipo 
de condena que hayan obtenido, pero dejar solamente a 
los reincidentes, que en ningún momento fueron tratados 
en este proyecto de ley y más bien dejar en igualdad 
de condiciones a todos los pospenados, para que por 
favor lo tengamos en cuenta también, los compañeros 
de ponencia y, y a través de la virtualidad nos vamos 
poniendo de acuerdo, si es posible, en ese sentido, avalar 
una proposición, en ese sentido.

Gracias señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Perfecto, tiene el uso de la palabra el Representante 

Óscar Darío.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Oscar Darío Pérez Pineda:
Gracias Presidenta, no sé si el doctor Buenaventura 

logró captar lo último que dijo el doctor Jhon Jairo 
Berrío, en el sentido de que acepta el doctor Berrío, que 
quiénes hayan, doctor Buenaventura, usted escuchó al 
doctor Berrío, el doctor Berrío acaba de decir, que acepta 
su proposición, en el sentido de que, si el que ya haya 
pagado la pena, quien ya la haya pagado, no tiene por 
qué ser discriminado y por eso estamos de acuerdo, pero 
sí dice él algo que se le debe agregar, es que en el caso de 
la reincidencia, no se dé eso, o sea es decir el limitante 
sería para los reincidentes, en el mismo delito, es lo 
que le entendí al doctor Berrío, no, pero es que doctor 
José Daniel, es lo que estoy diciendo, lo que el doctor 
Buenaventura tiene, no tiene la reincidencia.

Yo propongo entonces. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Representante.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Oscar Darío Pérez Pineda:
Presidenta propongo, que, que, que se redacte una, 

que tome las dos y que tome lo que acaba de decir el 
doctor Berrío sobre la reincidencia y sigamos con el 
artículo y ahora votamos eso.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Vamos entonces, vamos a dejar…
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño: 
Presidenta, Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
De la siguiente manera, doctor Roldán, tiene el uso 

de la palabra.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Presidenta que pena, es que creo, creo que tengo una 
oportunidad de zanjar la discusión, con la proposición 
que hace el doctor José Daniel López, que inclusive 
nos preguntó a los coordinadores ponentes, que, que 
si estaba avalado o no, hablando con la Representante 
Katherine Miranda, efectivamente consideramos que la 
proposición del Representante José Daniel López, recoge 
lo que quiere decir el doctor Buenaventura y hace y hace 
la salvedad, una pequeña salvedad, que no discrimina, 
entonces yo le pido a mi compañero Óscar Darío y a mi 
compañero Jhon Jairo Berrío, que tengamos en cuenta, 
avalamos la proposición del Representante José Daniel 
López y así superamos este artículo, señora Presidenta. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Entonces vamos a hacer lo siguiente, vamos con el 
artículo tercero, que quedaron ya unas de constancias, 
mientras ustedes se ponen de acuerdo en la proposición, 
que recogería la de Buenaventura y la de José Daniel, voy 
a avanzar con el artículo cuarto, ¿está bien así?

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

No, Presidenta, no la, la de José Daniel ya recoge 
todo.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

¿Doctor Buenaventura, usted se siente integrado, en 
la, la proposición de José Daniel?

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Oscar Darío Pérez Pineda:

Señora Presidenta.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Oscar Darío Pérez Pineda:
Bueno Presidenta. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Perfecto.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Oscar Darío Pérez Pineda:
Aquí, aquí con el doctor.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Entonces, quedaría avalada la de José Daniel.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Oscar Darío Pérez Pineda:
Sí, lo que, lo que nos acaba decir el doctor Roldán.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Y como constancia la de…
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Oscar Darío Pérez Pineda:
Tiene toda la razón, aquí nos hemos puesto de acuerdo 

con el doctor Buenaventura y todo, entonces tomamos la 
del doctor José Daniel y todavía, este proyecto va para 
el Senado, podemos introducir alguna modificación allá, 
entonces quedaría avalada, la del doctor José Daniel de 
acuerdo a lo que acaba decir el doctor John Jairo Roldán 
y el doctor Berrío.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perfecto, entonces voy a repetir como queda el 
artículo tercero, para estar todos de acuerdo, John Jairo 
Hoyos constancia, Neyla Ruiz constancia, Neyla Ruiz 
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constancia, Juan David Vélez avalada, José Daniel 
López avalada, Adriana Magali avalada y el doctor 
Buenaventura la deja como constancia, pues se siente 
recogido en la proposición de José Daniel, está bien 
así señores ponentes, perfecto entonces vamos con el 
artículo cuarto.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Berrío López:

Señora Presidenta, un momento qué pena, Jhon Jairo 
Berrío.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Tiene el uso de la palabra, dos minutos doctor Jhon 
Jairo.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Berrío López:

Pero estoy totalmente de acuerdo con el resto de 
mis compañeros ponentes, pero siento que todavía esta 
proposición del doctor José Daniel, no recoge lo que yo 
expresé y es sobre la reincidencia, para que esto tampoco 
se nos vuelva el tema de, de, de cometer el delito, volver, 
tener oportunidades y regresarse otra vez, no hemos 
tratado el tema de los reincidentes y yo sí pediría que 
esa proposición, que recoge las expectativas que todos 
los Representantes tenemos al respecto, también tuviera 
el tema en cuenta de la reincidencia. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perfecto entonces, vamos a avanzar al artículo cuarto, 
les parece, cuarto tenemos Jorge Méndez no avalada, 
¿Representante Jorge Méndez usted la quiere dejar como 
constancia o la quiere someter? doctor Jorge, bueno no 
se encuentra, ¿doctora Neyla Ruiz usted la deja como 
constancia o la quiere someter?

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Neyla Ruiz Correa:

La deja como constancia, Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias, ¿doctor Juan Diego Echavarría tiene 

dos proposiciones no avaladas, usted las deja como 
constancia? doctor Juan Diego, bueno las vamos a dejar 
como constancia en el entendido que no se encuentra, 
mientras tanto si se conecta, le daremos debate, la 
Representante Jay-Pang Elizabeth, no ha sido avalada su 
proposición, sé que ella está en este momento con su hijo 
un poco delicado de salud, pero no sé si se encuentra en 
la plataforma, ¿Representante Elizabeth se encuentra en 
la plataforma?

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Elizabeth Jay-Pang Díaz:

Sí Presidenta gracias, sí la dejo como constancia, 
doctora.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perfecto.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Juan Diego Echavarría Sánchez
Presidenta Juan Diego, Juan Diego, Juan Diego.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Méndez Hernández:
Presidente, pido la palabra.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Doctor Jorge Méndez, primero y después el doctor 
Juan Diego Echavarría, doctor Jorge, una proposición no 
avalada artículo cuarto.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jorge Méndez Hernández:

Sí Presidente, la dejo como constancia, gracias. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias doctor Jorge, Representante Juan Diego 

Echavarría.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Juan Diego Echavarría Sánchez
Presidenta, también para dejarla como constancia.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Perfecto, tenemos una no avalada, una proposición 

avalada del Representante Mauricio Toro y una no avalada 
de Héctor Ángel Ortiz, ¿doctor Héctor Ángel Ortiz usted 
la quiere dejar como constancia? Representante Héctor 
Ángel. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Héctor Ángel Ortiz Núñez:

Yo había tenido la oportunidad, Presidente de 
conversar con el autor y, y él había dado la posibilidad de 
que se pudiera avalar esa proposición, entonces quisiera 
escuchar de parte del autor, porque si es una marca que 
no está autorizada por ley, porque lo tiene que hacer la 
Superintendencia, dado que ya existe una marca, me 
explicaron, por qué me piden que la deje como constancia.

Muchas gracias Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Perfecto.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:
Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Doctor John Jairo Roldán, sobre la proposición, del 

doctor Héctor Ángel Ortiz.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:
Sí Presidenta, mi compañero Héctor Ángel Ortiz, 

tiene toda la razón, en sesiones anteriores, usted sabe 
que este proyecto ha estado en el orden del día ya hace 
prácticamente un mes, hace 15 días yo hablé con mi 
compañero Héctor Ángel y efectivamente avalamos 
la proposición de este artículo cuarto, muy sabia la 
proposición del Representante Héctor Ángel, quien, 
que hablaba del certificado, pero señora Presidenta, los 
Representantes, los Representantes Mauricio Toro y 
Juanita Goebertus traen a colación una proposición no 
hablando ni de marca como, como no va a ir, qué fue 
el proyecto original, ni tampoco, de certificado como 
hablaba el Representante Héctor Ángel Ortiz, si no de 
sello, Representante Héctor Ángel, a lo que usted y yo 
habíamos hablado, la única diferencia es que cambiamos, 
certificado, por sello, pero es exactamente la misma 
proposición, el mismo contenido, el que usted y yo 
hablamos en su momento y el que hoy habla la doctora 
Juanita Goebertus y el Representante Mauricio Toro, 
usted me disculpa que no le había hecho esta claridad, 
hasta llegar al artículo, pero esa es la claridad, pero, pero 
el contenido, la esencia de lo que usted nos expresó está 
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totalmente intacto, solo que cambiamos de lo que usted 
hablaba en su momento de certificado a sello, esa es la 
claridad, señora Presidente y con esta claridad, le pido 
a mi compañero Héctor Ángel Ortiz, que efectivamente, 
nos, nos permita, que su proposición sea sustituida, por, 
por la proposición de Mauricio Toro y Juanita Goebertus, 
en el entendido de no manejar certificados, si no sello.

Gracias señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Representante Héctor Ángel Ortiz, le respondieron su 

duda, o lo quiere someter a consideración su proposición. 
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Héctor Ángel Ortiz Núñez: 
No es de someterlo, ni más faltaba, lo que yo quiero 

es facilitar, es que el proyecto tenga su trámite, solo 
que quisiera que la doctora Juanita y el doctor Toro me 
explicara cuál es la diferencia entre sello y el término 
como el que yo expresé en mi proposición, y con mucho 
gusto yo no tengo ningún problema en que este proyecto 
avance como le había explicado al doctor Roldán, 
coordinador ponente.

Muchas gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Representante Mauricio Toro.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Mauricio Andrés Toro Orjuela:
Presidenta, deme un segundito porfa, solo un minuto.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Bueno doctor Mauricio, usted me va a hablar de la 

pregunta del doctor Héctor Ángel, o me va a hablar de 
otra cosa.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Doctor John Jairo Roldán.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:
Qué pena, qué pena Presidenta, en esta virtualidad.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Doctor Mauricio. 
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Mauricio Andrés Toro Orjuela:
La corrección es netamente sintáctica, de por qué 

se cambia a marca por sello, porque es que el proyecto 
estaba en algunas partes, marcan algunas partes sello y al 
final, lo que se utiliza para estos temas de reconocimiento 
reputacional para las empresas, al final es un sello, el 
sello de buenas prácticas, el sello de reconocimiento, que 
es lo que usualmente está en las leyes y en los decretos, 
por eso es que nosotros hacemos el cambio, es decir, 
tiene el mismo efecto, simplemente que ponemos el 
término correcto, que al final es el sello que llevarían 
estas empresas, en términos por ejemplo de valoración 
corporativa, cuando hoy las grandes multinacionales 
y las empresas necesitan avanzar, en certificaciones de 
calidad, lo que se utiliza es un sello de calidad, cuando se 
habla de sellos, de temas de seguridad o certificaciones, 
se utiliza un sello y aquí como hay un tema de 
responsabilidad social, un tema de reconocimiento, un 
tema de usted lo que ha hecho es un tema puntualmente 

de responsabilidad, estamos hablando por eso de sello, 
porque marca es un tema comercial y una empresa, no 
lleva dentro de su portafolio, una marca adicional a la 
marca propia que tiene, entonces es un tema netamente 
sintáctico y de orden, para que esté en el marco de lo que 
implican los decretos y la reglamentación. Gracias.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Héctor Ángel Ortiz Núñez:

De manera brillante, el señor parlamentario me aclaro 
la duda, igual como la marca ya está registrada, por 
Johana, quedo satisfecho con la explicación, entonces 
con esa aclaración, doctor Roldán, avanzamos en el 
proyecto de ley.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Gracias Representante.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias Representante, vamos entonces artículo 5°, 

tengo una proposición no avalada del Representante 
John Jairo Hoyos, ¿Representante usted la deja como 
constancia o la sometería?

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Querida Presidenta, la dejo como constancia.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias, tengo una Representante, David Pulido, 

¿Representante David usted la deja como constancia o la 
quiere someter? Representante David Pulido, bueno creo 
que no se encuentra en la plataforma.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, David Ernesto Pulido Novoa:

Presidenta dejo como constancia.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias Representante, Representante Adriana 

Magali, ¿Adriana Magali Matiz, tiene una proposición 
no avalada, la quiere someter o la deja como constancia?

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Adriana Magali Matiz Vargas:

Presidenta la dejo como constancia.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Representante Héctor Vergara, tiene una también, el 

artículo 5°, la deja como constancia o la quiere someter, 
tú tienes acá una, dice que no avalada, Representante 
Héctor Vergara, no la deja como constancia, lo estoy 
llamando y no contesta, Representante Irma luz, que la 
tengo aquí al lado, tiene una proposición sobre el artículo 
quinto, no avalada, pero me dice que ella creía que estaba 
avalada, entonces Representante tiene el uso de la palabra, 
artículo quinto, la Representante Irma, vamos a darles un 
momentico mientras la revisan acá, voy a ir avanzando 
entonces en las proposiciones del artículo sexto, tengo 
una de Gabriel Vallejo avalada.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Quinto, quinto las avaladas Presidenta, quinto las 
avaladas.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

El quinto las avaladas, son de Milene Jarava, Yenica 
Acosta, que tiene una con Ángela Sánchez, ¿está en lo 
correcto doctor Roldán?
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Sí Presidenta, así es.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Yenica Acosta, sí, vamos con el sexto tenemos una 

avalada de Gabriel Vallejo, una no avalada de José Daniel 
López, que no sé si la vaya a dejar como constancia, 
doctor José Daniel, en el sexto la tengo no avalada, 
constancia, ¿Adriana Magali Matiz sexto la deja como 
constancia? doctora Adriana.

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Adriana Magali Matiz Vargas:

Sí Presidenta y del séptimo también, gracias.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Perfecto y el Representante Héctor Vergara, creo que 

está por fuera de la plataforma, entonces vamos ahora, 
con el artículo séptimo, tengo una avalada de doctor 
Gabriel Vallejo, no avalada de José Daniel López, que 
la deja como constancia doctor José Daniel, ¿doctor José 
Daniel, la del artículo séptimo la deja como constancia? 
yo la tengo no avalada y tengo una de Acosta, que está no 
avalada también, secre, esa es de Carlos Acosta o Yenica 
Acosta.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Carlos Eduardo Acosta Lozano:

Carlos, Carlos Acosta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Carlos Acosta, ¿doctor Carlos Acosta, la suya la deja 

como constancia o la quiere someter? aquí quedaría 
pendiente entonces José Daniel, mientras la revisan, 
artículo séptimo, la tengo no avalada, perfecto, vamos al 
artículo octavo, tengo una avalada de Gustavo Rodríguez, 
ah Perdón, Edward Rodríguez avalada y una no avalada 
del doctor Toro, ¿doctor Mauricio usted la deja como 
constancia, en el artículo octavo? Palabra, por favor.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:

Presidente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Doctor Edward, permítame un segundito, vamos con 

el doctor Mauricio a ver si la deja como constancia o la 
quiere someter.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Mauricio Andrés Toro Orjuela:

Sí, no, yo la voy a dejar como constancia, pero 
quiero aquí hacer una intervención frente a por qué dejo 
yo está proposición como constancia, al tiempo de una 
proposición que suscribí en este mismo artículo con 
el Representante Edward Rodríguez, partiendo de la 
base de que como está hoy en el proyecto esto podría 
generar, un efecto perverso negativo y muy dañino en 
las Cámaras de Comercio del país, en especial en las 
cámaras de comercio más pequeñas, es decir, pues el 
noventa por ciento (90%) de las cámaras de todo el país, 
porque este incentivo termina es afectando los ingresos 
de esas propias cámaras, entonces al final después de una 
conversación con la autora y con el ponente quedamos 
en un compromiso y es que para la ponencia, para el 
tercer debate a Senado, se va a fijar una estrategia, o una 
redacción, más digamos adecuada a la situación, por la 
que hoy está pasando cada una de las cámaras, con este 
artículo que las debilitaría y las pondría en problemas, 
un artículo que le permita las cámaras poner más de lo 

que ya están poniendo, en todo lo que tiene que ver con 
formación, capacitación y sentido de la vinculación, 
dentro de las empresas de pospenado, sin que esto afecte 
los ingresos de esas cámaras, que se volvieron las agencias 
de desarrollo económico, local de los municipios más 
alejados, que no tienen otro ingreso, que el de registro 
de matrícula mercantil, entonces para poderlas proteger 
a ellas y a esos empresarios y a esos empleados de esas 
cámaras, pues entonces se va a plantear un compromiso 
que asumimos, repito con la autora y con el ponente para 
que esa redacción para el tercer debate, pues pueda ser 
diferente al que está hoy y de esa manera pueda yo dejar 
como constancia tanto está proposición, como la otra que 
firmé para el artículo octavo. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perfecto, doctor Edward Rodríguez, quería decir algo.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:
Sí señora Presidente, no solamente decirle que la deja 

como constancia y en el mismo sentido del…
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
No, la suya está avalada.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:
¿Ah, la mía está avalada?
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Sí señor.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:
A perfecto entonces. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Presidenta, Presidenta.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:
Es simplemente agregarle, querida Presidenta…
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Sí, doctor Roldán
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:
La, la del Representante Edward Rodríguez, está 

avalada, pero no la que había radicado sino la que 
modificó y radicó hoy.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perfecto.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:
Sí.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Listo, la nueva, la que, la nueva, la de hoy.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:
Sí, perfecto Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Esta mañana, listo, perfecto
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:

Bueno, gracias Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Vamos entonces, con los siguientes, secretario para 

aclarar mientras acá terminamos una última cosa, ah 
perdón, vamos para el artículo primero, ¿doctor Jhon 
Jairo Hoyos, tiene una proposición no avalada, la deja 
como constancia o la quiere someter?

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Sí señora Presidenta, la dejo como constancia.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Perfecto, doctor Héctor Vergara, doctor Vergara, creo 

que él estaba viajando, bueno, entonces vamos de la 
siguiente manera:

Artículo Primero. Dos proposiciones no avaladas, 
que son dejadas como constancia, así que vamos con el 
artículo como viene en la ponencia secretario.

Artículo Segundo. Proposición no avalada, perdón, 
proposición avalada de Juan David Vélez y como 
constancia Adriana Magali Matiz.

Artículo Tercero. Proposiciones que se dejan como 
constancia, John Jairo Hoyos, Neyla Ruiz, otra de Neyla 
Ruiz y Buenaventura León, se avalan, la de Juan David 
Vélez, José Daniel López, Adriana Magali Matiz.

Artículo Cuarto. Como constancias, Jorge Méndez, 
Neyla Ruiz, 2 de Juan Diego Echevarría, Elizabeth Jay-
Pang y Héctor Ángel Ortiz, esas son constancias y solo 
una avalada del Representante Mauricio Toro.

Artículo Quinto. John Jairo Hoyos, David Pulido, 
Adriana Magali Matiz y Héctor Vergara, no avaladas 
y avaladas, Milene Jaraba y una de Ángela Sánchez y 
Yenica Acosta, aquí solamente tengo pendiente que 
se pongan de acuerdo con la Representante Irma en el 
artículo quinto.

Artículo Sexto. Avalada de Gabriel Vallejo, 
constancias José Daniel López, Adriana Magali Matiz y 
Héctor Vergara.

Séptimo. Avalada de Gabriel Vallejo, no avalada y 
que dejaron como constancia, Acosta Carlos, José Daniel 
López y Adriana Magali Matiz.

Y en el artículo octavo, una de Edward Rodríguez, 
que fue radicada esta mañana, avalada, esta mañana dijo 
el Roldán, eso me dijo el doctor Roldán, que él retiró una 
y la radicó esta mañana.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:

La última, la última.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
La última de, de Edward Rodríguez, es la avalada, ok, 

pero entonces doctor Roldán, queda como constancia la de 
Edward, porque aquí me dicen que está como constancia 
y usted me dice que está avalada, la dejo entonces como 
constancia, porque el doctor Edward dijo que la dejaba 
como constancia, pero estaba avalada.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Edward David Rodríguez Rodríguez:

No, doctor Roldán, lo que pasa es que aquí, se presentó 
una discusión que acaba de explicar el doctor Mauricio 
Toro, la del doctor Edward y la del doctor Mauricio Toro 
y la de la doctora Irma Luz, se referían al tema de cámaras 
de comercio, ya se llegó a un acuerdo, que se aprobaba 

como venía en la ponencia y que, para el segundo debate 
vamos a preparar una redacción que concilie dos temas.

1. Lo de los posibles efectos favorables, respecto de 
la matrícula mercantil, que no afecte a las cámaras de 
comercio de las ciudades pequeñas.

Y el segundo, es que las cámaras van a diseñar unos 
programas adicionales para que toda esta población 
de pospenado, entren en funciones de capacitación, de 
oferta de empleo, de ruedas virtuales de negocios, para 
que los empresarios los puedan acoger, entonces la de 
Edward, como la de Mauricio Toro, quedarían como 
constancia, sobre ese esquema es que vamos a diseñar 
para el segundo debate, esa es la explicación Presidenta, 
entonces sí queda como constancia. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Listo, entonces artículo octavo quedaría la proposición 
del doctor Edward Rodríguez y la del doctor Mauricio 
Toro, como constancia.

Vamos entonces mientras se ponen de acuerdo con la 
Representante Irma, vamos a ir leyendo señor secretario, 
las proposiciones, que han sido avaladas, para, no, pero 
mientras la leen, pueden terminar ahí, vamos a ir leyendo 
las proposiciones que van a avalarse, mientras acá se 
ponen de acuerdo en la única proposición pendiente que 
sería el artículo 5°, la doctora Irma, señor secretario, por 
favor leer las proposiciones avaladas.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora Presidenta, entonces comenzamos:
Para el artículo segundo, proposición modificativa, 

presentada por el Representante Juan David Vélez, que 
pide modificar el artículo segundo, el cual quedaría así.

Artículo Segundo. Población pospenada. Toda persona 
que ha sido privada de la libertad, como consecuencia de 
una sentencia condenatoria, en su contra, por la comisión 
de un delito en Colombia, de acuerdo a lo contenidos en 
el código penal o en el exterior y que ha recuperado su 
libertad, de conformidad con la legislación vigente o que 
se encuentra cumpliendo pena, con permiso de trabajo, 
libertad condicional o suspensión provisional de pena 
con autorización de trabajo. 

Firma: Juan David Vélez.
Para el artículo tercero, tres proposiciones avaladas.
La primera de Juan David Vélez, pide modificar el 

artículo tercero, quedaría así:
Artículo Tercero. Ámbito de aplicación. Los incentivos 

contenidos en la presente ley, aplicarán para fortalecer el 
acceso y las oportunidades, en empleo, para la población 
que haya cumplido su condena y recuperado su libertad, 
por la comisión de los delitos en Colombia, de acuerdo a 
lo contenido en la Ley 599 de 2000 o en el exterior, salvo 
aquellos que no tengan tiempo de prescripción, por su 
gravedad, cuando el sujeto pasivo del delito, hubiese sido 
un menor de edad o cuando se trate de homicidio simple, 
homicidio agravado, feminicidio, secuestro, tampoco 
aplicará para delitos contra la formación, integridad y 
libertad sexual o delitos contra la familia. 

Firma: Juan David Vélez.
Una proposición del Representante José Daniel 

López, una proposición sustractiva, que pide eliminar 
la siguiente frase del artículo tercero, elimina la frase “o 
cuando se trate de homicidio simple, homicidio agravado, 
feminicidio o secuestro, tampoco aplicará para delitos 
contra la formación, integridad y libertad sexual o delitos 
contra la familia” elimina esta frase, la proposición 
presentada por el Representante José Daniel López.
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Y una tercera de la Representante Adriana Matiz, que 
pide adicionar después de la frase “delitos de la Ley 599 
de 2000” le adiciona la Representante Adriana Matiz, 
la frase o se encuentren, con prisión domiciliaria, con 
permiso de trabajo, con suspensión de la ejecución de la 
pena o con libertad condicional.

Esa serían las tres proposiciones, señora Presidenta, 
para el artículo tercero.

Para el artículo cuarto, una proposición que suscriben 
los Representantes Mauricio Toro Orjuela y Juanita 
Goebertus Estrada, que pide modificar el artículo cuarto 
en sus numerales segundo, cuarto y en el inciso primero 
y segundo, quedaría así el artículo cuarto:

Artículo cuarto. Segundas, perdón, sello segundas 
oportunidades, crece el sello, segunda oportunidad, el 
cual identificará, a las empresas que incorporen dentro de 
su planta laboral, a por lo menos un trabajador de personas 
de la población pospenada, o cuyos socios, o accionistas 
hagan partes de dicha población, que tendrá como final 
el reconocimiento reputacional de las personas jurídicas. 

El Ministerio de Trabajo reglamentará dentro de los 
seis meses siguientes a la entrada en vigor de la presente 
ley, lo referente al sello segunda oportunidad, con 
observancia de los siguientes requisitos:

1º El Ministerio de Trabajo, será la autoridad 
encargada de otorgar la marca posterior a la certificación 
de la población pospenada, que haga parte de las personas 
jurídicas.

2º. El sello segunda oportunidad, se perderá cuando 
de la planta de empleados, no haya ningún trabajador de 
la población pospenada, de acuerdo con lo establecido, 
por la presente ley, para esta verificación, la persona 
jurídica, deberá certificar el cumplimiento de requisitos 
de forma semestral, ante el Ministerio de Trabajo, bajo 
los pasos que dicha cartera disponga.

3º. Se creará un logo para identificar el sello segunda 
oportunidad, cuyo costo de elaboración, recaerá sobre el 
interesado.

4º. El Ministerio de Trabajo, publicará en su página 
web, el listado de personas jurídicas, que tienen el sello 
segunda oportunidad, de igual manera deberá adelantar, 
campañas de información dirigidas a los consumidores, 
acerca de la existencia del sello y su importancia, para la 
promoción del trabajo, para la población pospenada.

El parágrafo queda como viene en el informe de 
ponencia.

Firman, Mauricio Toro Orjuela y Juanita Goebertus 
Estrada.

Para el artículo quinto, una proposición adictiva, 
firmada por la Representante Milene Jarava Díaz, que 
pide adicionar un parágrafo al artículo quinto, en el 
siguiente sentido:

Parágrafo. El Gobierno nacional en la implementación 
de la ruta del emprendimiento, para las segundas 
oportunidades, de la que trata el presente artículo, podrá 
desarrollar convenios con las cámaras de comercio, de 
las regiones donde se ejecute.

Firma, Milene Jarava Díaz.
Para el artículo quinto, también una proposición, 

suscrita por los Representantes Ángela Sánchez Leal 
y Yenica Sugein Acosta Infante, esta proposición pide 
modificar, el artículo quinto en su inciso primero, el cual 
quedaría así:

Artículo Quinto. El Gobierno nacional a través de 
entidades, como el Servicio Nacional de Aprendizaje, 
Sena, impulsa a Colombia, Ministerio de Comercio 
Industria y Turismo, Ministerio de las Tecnologías de 
la Información y las Comunicaciones y las que tengan, 

como misión fomentar, el emprendimiento en el país, 
diseñará una ruta del emprendimiento para las segundas 
oportunidades, en el que se garantizará a la población 
pospenada, el acompañamiento y asesoramiento 
necesario, para la puesta en marcha, de su propia empresa, 
así como para su posterior continuidad en el tiempo.

El parágrafo queda como viene en el informe de 
ponencia.

Para el artículo sexto, proposición que suscribe el 
Representante Gabriel Jaime Vallejo, es una proposición 
aditiva, que pide que se adicione este artículo, con un 
parágrafo, que sería al parágrafo cuarto.

Los trabajadores afiliados, mediante este mecanismo, 
tendrán derecho a los servicios sociales, referentes a 
recreación, turismo social y capacitación, otorgada por 
parte de las cajas de compensación familiar, durante los 
años, que aplica dicho beneficio, a partir del tercer año 
de afiliación, gozarán de la plenitud, de los servicios del 
sistema.

Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, firma esta proposición.

Para el artículo séptimo, otra proposición también 
del Representante Gabriel Jaime Vallejo Chujfi, que pide 
adicionar este artículo séptimo, con un parágrafo, que 
sería el parágrafo cuarto que dice:

Parágrafo Cuarto. Los trabajadores afiliados, mediante 
este mecanismo, tendrán derecho a los servicios sociales, 
referentes a recreación, turismo social y capacitación, 
otorgada por parte de las cajas de compensación familiar, 
durante los años que aplica dicho beneficio, a partir del 
tercer año de afiliación, gozarán de la plenitud de los 
servicios del sistema.

Señora Presidenta, han sido leídas, las proposiciones 
avaladas, por el ponente, para los artículos 2°, 3°, 4°, 5°, 
6° y 7°.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perfecto señor Secretario, entonces vamos, ah bueno 
en el artículo quinto, la Representante Irma, deja también 
como constancia, su proposición, entonces vamos a 
someter artículo 1 como viene en la ponencia, artículo 
2 una proposición avalada, artículo 3, 3 proposiciones 
avaladas, artículo 4 una proposición avalada, artículo 5, 
2 proposiciones avaladas, artículo 6 una avalada artículo 
7 una avalada, artículo 8 como viene en la ponencia y ya 
han sido leídas las proposiciones avaladas, las demás han 
sido dejadas como constancia. Algunos Representantes 
no contestaron, entonces se dejaron como constancia, se 
abre la discusión.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Berrío López:

Señora Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Señor, doctor Berrío.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Berrío López:

Señora Presidenta, muchas gracias, yo quiero dejar 
una constancia, de que presenté una proposición hace 
unos minutos, sobre lo que he venido diciendo, sobre el 
artículo 3°, respecto a los residentes y quiero entonces 
dejarla como constancia, la presento, pero la dejo como 
constancia, para que quede ahí, para el trámite del 
proyecto de ley en el Senado.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Listo Representante de Berrío, se abre entonces la 
discusión, anuncio que continúa la discusión, doctora 
Irma, tiene el uso de la palabra tres minutos. 

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Irma Luz Herrera Rodríguez:

Gracias Presidenta, era en el sentido de dejar claridad 
sobre la constancia, la proposición que dejamos como 
constancia, esta proposición, buscaba que en el diseño 
de la ruta de emprendimiento, se tuvieran en cuenta, una 
articulación con las entidades territoriales, pero también 
la experiencia, que tienen las Cámaras de Comercio 
y adicionalmente las universidades, que hacen un 
trabajo también en algunas regiones en este tema, pero 
entendiendo que ya hay una proposición en un sentido 
similar, que fue aprobada previamente, la dejamos como 
constancia, también con el compromiso, de la autora, 
de los ponentes, de revisarlo para tercer debate, que 
nos parece importante, que las cámaras de comercio y 
universidades, puedan aportar en ese diseño de la ruta 
emprendimiento, para esta población y aprovechar para 
felicitar también, este importante proyecto.

Gracias Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Perfecto, entonces continúa la discusión, anuncio que 

se va a cerrar, se cierra la discusión, aprueba la plenaria 
los artículos leídos, con proposiciones avaladas y algunos 
como venían en la ponencia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta de la honorable plenaria ¿si 
se aprueban los artículos 1° y 8° como vienen en la 
ponencia y los artículos 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 7° como vienen 
en la ponencia, con las proposiciones avaladas, leídas? 
si alguien va a votar de manera diferente, por favor o 
negativo, por favor lo manifiesta en este momento, a la 
plenaria.

Señora Presidenta, han sido aprobados como vienen 
en la ponencia el artículo 1° y 8° y como vienen en la 
ponencia, con las proposiciones avaladas el 2°, 3°, 4°, 
5°, 6° y 7°, han sido aprobados, por unanimidad, señora 
Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Vamos entonces ahora con los artículos nuevos tengo 
1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 7°, 8°, artículos nuevos, 9°, ah 
no 8° artículos nuevos, va José Daniel López avalado, 
Norma Hurtado avalado, Buenaventura León avalado, 
Katherine Miranda avalado y tengo no avalado Milene 
Jarava, Héctor Vergara, Irma Luz Herrera y José Vicente 
Carreño, ¿le pregunto, doctora Milene Jarava usted la va 
a dejar como constancia o quiere que lo metamos? como 
constancia, perfecto, ¿doctor Héctor Vergara usted lo 
quiere someter o lo dejamos como constancia?, doctor 
Héctor Vergara, creo que él ha estado viajando, así que 
no tiene señal, ¿doctora Irma Luz Herrera lo deja como 
constancia? perfecto ¿doctor José Vicente Carreño, usted 
la deja como constancia? doctor José Vicente.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, José Vicente Carreño Castro

Buenas tardes, yo la dejo como constancia, con el 
compromiso que ha hecho el señor ponente, de revisarla 
para el tercer debate, es muy importante y yo sí le pido 
que en honor a la palabra lo hagamos, porque a mí me 
parece muy importante, que a las empresas se les dé 
ese estímulo, por contratar al personal pospenado, me 

parece que en ese entendido, estos espacios laborales 
son importantes, para condición de los mismos, entonces 
básicamente eso, yo pensaría que seguramente primero 
iba a opinar el señor ponente.

Muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Perfecto, eso sería entonces todo, vamos entonces 

a leer, los 4 artículos nuevos avalados y procedemos a 
la votación, señor secretario, leer los artículos nuevos 
avalados.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Artículos nuevos, el Representante José Daniel 
López, suscribe este artículo nuevo que dice así:

Vinculación en entidades estatales, a partir de la 
entrada en vigencia de esta ley, el Gobierno nacional, 
las gobernaciones departamentales y la administración 
distrital de Bogotá, distrito capital, diseñarán e 
implementarán planes concretos, para la vinculación en 
sus plantas de personal a la población, objeto de esta 
ley, dentro de los seis meses siguientes a la entrada en 
vigencia de la ley, deberán, deberá haber participación 
laboral formal, de esta población, en las nóminas de los 
Gobiernos nacional, departamental y distrital.

Artículo nuevo. Política pública, casas de acogimiento, 
población, población pospenada, el Ministerio del Interior 
y el Ministerio de Justicia, formularán una política pública 
nacional, para establecer casas de acogimiento y apoyo 
de reincorporación, en favor de la población pospenada, 
la disposición aquí establecida, será reglamentada en el 
término de seis meses, contados a partir de la expedición 
de la presente ley, en coordinación con las entidades 
territoriales.

Firma, Norma Hurtado Sánchez.
Artículo Nuevo. Política pública de atención 

penitenciaria. Dentro de los seis meses siguientes a la 
promulgación de la presente ley, el Gobierno nacional 
expedirá una política pública, de atención penitenciaria, 
desarrollando etapas de prevención del delito, proceso de 
criminalización y asistencia pos penitenciaría, proceso de 
criminalización y asistencia pos penitenciaria, la política 
pública como mínimo deberá diseñar.

1º. Una metodología, para definir una línea base de 
medición del impacto de los programas de atención y 
tratamiento de las personas privadas de la libertad y/o 
pospenada.

2º. Un modelo de articulación de actores públicos y 
privados, para la ejecución de programas productivos y 
de crecimiento interno, encaminados a la resocialización 
y a la reinserción laboral.

3º. Un análisis de riesgo de reincidencia de la población 
privada de la libertad y/o pospenada, involucrada en 
programas de atención enfocados en la reinserción social, 
familiar y laboral del individuo.

Firma, Buenaventura León León.
Artículo Nuevo. Monitoreo y evaluación, para verificar 

la efectividad de los incentivos económicos establecidos 
en el marco de la presente ley, el Departamento Nacional 
de Planeación, deberá realizar análisis del impacto, de 
impacto normativo, que evalúen la incidencia de dichos 
incentivos, cuando haya transcurrido dos años de su 
entrada en vigor.

Firma, Katherine Miranda Peña.
Han sido leídos los artículos nuevos, señora 

Presidenta.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Listo, señor Secretario vamos entonces a someter los 
artículos nuevos avalados, se abre la discusión, anuncio 
que se va a cerrar, se cierra la discusión, ¿aprueba está 
plenaria los artículos nuevos avalados?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta la Presidenta a la honorable plenaria ¿si 
aprueban los artículos nuevos leídos y avalados, por los 
ponentes, sobre este proyecto? si alguien va a votar de 
manera negativa, por favor lo debe manifestar en este 
momento a la plenaria.

Señora Presidenta, han sido aprobados por 
unanimidad, los artículos nuevos avalados, leídos ya.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Perfecto, vamos entonces con el título y la pregunta, 
el título tiene una proposición avalada, del Representante, 
no está avalada.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:

Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Ah bueno, es que yo aquí la tenía como avalada, 

entonces tiene una proposición no avalada.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:
Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor doctor Roldán.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:
Qué pena, en la virtualidad es como más incómodo, 

coordinar esto Presidenta, pero usted me sabrá disculpar, 
Presidenta, no, yo quisiera y yo sé que al igual de que 
Óscar Darío y John Jairo y Katherine, que el Representante 
Mauricio Parodi, autor principal de la proposición, la 
explique por favor y lo que él considere, si consideras 
que la sometemos a votación, usted dispondrá que se 
hace, entonces solicitarle que el doctor Mauricio Parodi 
Díaz, explique la proporción, señora Secretaria.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Mauricio Parodi, tiene un permiso, hoy para 
ausentarse de la plenaria, no sé si él ya regresó, yo le di 
la autorización, para ausentarse, doctor Mauricio Parodi, 
se encuentra en la plataforma, él tenía un permiso, 
porque tiene un evento en la Presidencia la República, 
entonces como no se encuentra, se la vamos a dejar como 
constancia, vamos entonces con el título y la pregunta, 
señor Secretario por favor leer el título de este proyecto.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidencia, pero toca, se abre el registro, 
para votar, el título dice así perdón y los leo. Título 
“por medio de la cual… a título como viene, título “por 
medio del cual se establecen incentivos económicos, 
para fortalecer el acceso y las oportunidades en empleo 
y formación, para la población pospenada, Ley Johana 
Bahamón, Johana Bahamón” y la pregunta ¿quiere la 
plenaria que este proyecto continúe su trámite para ser 

Ley de la República? se abre el registro, para votar el 
título y la pregunta, pueden votar señores Representantes.

León Freddy Muñoz vota sí.
Miranda vota sí como autora y ponente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Señor Secretario, por favor cerrar el registro y 

anunciar el resultado.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
¿Quién falta?
Jorge Tamayo vota sí
Lorduy
Cámbielo, lo puede cambiar en plataforma.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Modesto Enrique Aguilera Vides:
Secretario vota sí.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Modesto Aguilera sí ¿quién más? se va a cerrar por 

orden de la Presidencia, se cierra y la votación final es 
como sigue:

Por el Sí, votaron manual León Fredy Muñoz, Katherine 
Miranda, Crisanto Pisso, John Jairo Roldán, Óscar Darío 
Pérez, Nicolás Echeverry, Flora Perdomo, Buenaventura 
León votó aquí también ya, ya Buenaventura, se retira 
el voto de Buenaventura León, Fernando Gómez, Ciro 
Fernández, Modesto Aguilera, Alejandro Carlos Chacón, 
Óscar Lizcano, Jaime Rodríguez, Karen Curé, Mauricio 
Toro, Nilton Córdoba, Felipe Muñoz, Vicente Carreño, 
Gustavo Estupiñán, Aquileo Medina, Elizabeth Jay-Pang, 
Juan Reinales, Franklin Lozano, Anatolio Hernández, 
Alonso del Río, Víctor Angulo.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jaime Felipe Lozada Polanco

Jaime Felipe Lozada vota sí, señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Edwin Valdés.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Wadith Alberto Manzur Imbett
Wadith Manzur vota sí, señor Secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Juan Espinal, qué pena doctores ya cerramos, qué 

pena con ustedes.
Alfredo Deluque, Diego Osorio, Víctor Ortiz, Inti 

Asprilla, Andrés Calle, Jennifer Arias, Joaquín Marchena, 
César Pachón, Christian Moreno, David Racero, Irma 
Herrera, Norma Hurtado, Faber Muñoz, Rubén Darío 
Molano, Adriana Magali Matiz, Nidia Osorio, Juan 
Lozano, Juan Lozada, Juan Carlos Lozada, César Ortiz 
Zorro, Jairo Cristancho, Jorge Tamayo 48 votos por el Sí 
manuales, 98 electrónicos, para un total por el Sí de 146 
votos.

Por el No, ningún voto manual, un voto electrónico, 
para un total por el No de un voto.

Señora Presidenta, señores miembros de la plenaria, 
señores ponentes, han sido aprobados el título y la 
pregunta, con 146 votos positivos y uno negativo, ya está, 
ha sido aprobada.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Muchas gracias Secretario, los ponentes, van hablar o 
va hablar Katherine, Katherine adelante. 

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Luvi Katherine Miranda Peña:

Me regala cámara, gracias señor Presidente, me 
pueden dar cámara, qué pena en sistema, sistema.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor cámara a Katherine.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Claudia por favor sonido para la Representante 

Miranda.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Cámara, cámara.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Que está en el, en la curul de Ciro Rodríguez, que es 

que no, perdón, no se, no se oye bien.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Luvi Katherine Miranda Peña:
Me puede dar cámara, es que quiero agradecer 

en cámara, gracias Presidente, de verdad agradezco 
muchísimo a la plenaria, a cada uno de los partidos 
políticos, que han hecho realidad este, pues que 

hayamos logrado pasar el segundo debate y que ahora 
vaya a tercer debate en el Senado de la República y 
estoy absolutamente convencida de que el apoyo que 
recibió en la Cámara, será igual en el Senado, pero ya 
hemos hablado de las bondades del proyecto de ley, 
pero hoy quiero hacer un reconocimiento especial a los 
ponentes y a los coordinadores ponentes, por el trabajo 
que hicieron, por mostrarle al país y a esta Cámara de 
Representantes, que podemos construir en la diferencia 
y que es muchísimo más enriquecedor, especialmente al 
doctor Roldán, al doctor Berrío y al doctor Óscar Darío 
Pérez, acá presentes, de verdad muchísimas gracias, 
en nombre de Johana Bahamón, en nombre de esta 
población pospenada, el trabajo que ustedes hicieron, fue 
impecable.

Mil y mil gracias a los ponentes y al coordinador.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
De los demás ponentes, John Jairo Roldán.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:
Gracias. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Jhon Jairo Berrío, John Jairo Roldán adelante.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Roldán Avendaño:
Sí gracias Vicepresidente, no, agradecerle a los 

compañeros de la Cámara de Representantes, esta, esta 
aprobación en segundo debate, reconocer el trabajo de, de 
mis compañeros de la Comisión Tercera Constitucional, 
Katherine Miranda, Óscar Darío Pérez, Jhon Jairo Berrío, 
pero un reconocimiento muy especial, señor Presidente, 
un reconocimiento a Katherine Miranda, quien fue la 
que originó esta importante iniciativa, nos invitó a ser 
coautores y seguidamente hicimos equipo con ella, 
para sacar adelante, el primer y segundo debate en el 
día de hoy y un reconocimiento muy especial, a la tarea 
que hace Johana Bahamón, que se plasma en este, en 
esta ley, ley de segundas oportunidades, ley real, esto 
es un compromiso real, del Congreso de la República, 
con una nueva oportunidad, una segunda oportunidad, 
a la comunidad pospenada de nuestro país, entonces 
nuestro agradecimiento a Katherine, por haber tenido 
está iniciativa de, de reunirse con Johana y hacer sendas 
reuniones en, en el, en todo el país y con todas las personas 
de la población pospenada y a mis compañeros de, de la 
Comisión Tercera, porque en el primer debate, tal, tal, 
tal como hoy señor Presidente, hubo una votación, por 
unanimidad, sin distingo de, de partido, sin distingo de 
bancada y de verdad que muchas gracias a todos, señor 
Presidente. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Muchas gracias John Jairo, le ofrezco la palabra a 
Jhon Jairo Berrío o Óscar Darío Pérez

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, John Jairo Berrío López:

Señor Presidente muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Adelante Jhon Jairo.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Berrío López:
Muchas gracias, señor Presidente, de igual manera, 

un reconocimiento público a Katherine Miranda, quien es 
una de las autoras de este importante proyecto de ley, muy 
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especialmente también a una persona de la sociedad civil, 
en este sentido una líder y apóstol, del tema carcelario, de 
la situación que ellos, estas personas viven en el país, a 
la señora Johana Bahamón, felicitaciones por tener estas 
iniciativas, que van en beneficio definitivamente de las 
personas, que necesitan la mano y la ayuda del estado, 
nosotros los ponentes simplemente somos un puente, 
para llevar esto, a, a las plenarias, a las comisiones y que 
gracias a Dios y a los Honorables Representantes a la 
Cámara, hoy ha sido aprobado este proyecto de ley, tan 
importante vuelvo y repito, para todas aquellas personas, 
que quieren y pretenden tener una segunda oportunidad y 
qué importante, que la sociedad, igualmente también se 
las brinde, sigue el proyecto de ley, su curso en el Senado 
de la República y cuenten con que allí también estaremos 
pendientes, para aportar nuestro granito de arena y que 
esto sea Ley de la República, de una manera muy pronta.

Muchas gracias señor Presidente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto Jhon Jairo, entonces Óscar Darío, tiene la 

palabra.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Óscar Darío Pérez Pineda:
No, muchas gracias Presidente, yo creo que no hay 

nada más para agregar, simplemente reconocerle aquí a la 
cámara y a Katherine y a los autores, a Johana Bahamón, 
que esa, ese apostolado que tienen en beneficio de la 
población carcelaria y las oportunidades, que surjan, para 
las personas que ya tienen la categoría de pospenadas, muy 
especial el reconocimiento a John Jairo Roldán, a John 
Jairo Berrío, a los asesores y creo que hemos aprobado 
una ley redentora, una ley que tiene un grandísimo 
contenido social y humanitario y que realmente eso debe 
hacer sentir orgulloso, al Congreso de la República y, por 
supuesto, la Cámara de Representantes.

Gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Muy bien Óscar Darío, señor Secretario siguiente 

proyecto. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Proyecto de ley número 010 de 2020 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de ley número 274 de 
2020 Cámara, por la cual se establecen medidas 
tendientes a la reducción gradual de la producción 
y consumo de plásticos de un solo uso y se prohíbe su 
fabricación, importación, exportación, comercialización 
y distribución en el territorio nacional y se dictan otras 
disposiciones.

Señor Presidente, este proyecto, es presentado en 
primer término por Juan Carlos Lozada Vargas, Harry 
Giovanny González García, Ángel Gaitán, Ángel 
María Gaitán, el proyecto de cámara, el proyecto de 
ley de Senado, también acumulado, es presentado por 
Angélica Lozano, Guillermo Realpe, Maritza Martínez, 
Jorge Londoño, Antonio Eresmid Sanguino, Paloma 
Valencia, Eduardo Pacheco, Daira Galvis, Temístocles 
Ortega, Pablo Catatumbo, Gustavo Bolívar, José David 
Name, Iván Marulanda y el Representante Luciano 
Grisales. Como ponente está Luciano Grisales, Ángela 
María Gaitán y César Augusto Ortiz, en la Cámara de 
Representantes, hay una proposición de aplazamiento, 
firmada por Cristian Garcés, César Lorduy, Eloy 
Quintero, Modesto Aguilera y Karen Cure, entre otros, 
señora Presidente, señor Presidente. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Vamos entonces a someter de manera inicial, la 

proposición de aplazamiento, quiero saber si alguno de 
los proponentes de la proposición, quiere hacer el uso de 
la palabra, doctor Christian Garcés, que se encuentra de 
manera presencial, va a hacer uso de la palabra de manera 
inicial, Representante Christian Garcés, tiene en el uso de 
la palabra por tres minutos, sonido para el Representante 
Christian que se encuentra acá, gracias.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Christian Munir Garcés Aljure:

Gracias Presidenta, un saludo para usted, para la 
mesa directiva, para todos los compañeros de la Cámara, 
para el doctor Chacón, es lo siguiente, hay un informe 
de la subcomisión y lo que uno diría es que se debería 
votar negativo o positivo el informe, pero yo revisando 
el informe Presidenta, encuentro que algunos de los 
miembros que firmaron el informe, hicieron salvedades 
y me puse a consultar algunos de ellos no estuvieron de 
acuerdo, con varios de los puntos y por eso hicieron esas 
salvedades.

Yo creo que a este proyecto le hace falta madurar, 
le hace falta lograr que esos puntos queden claros, que 
realmente sea un proyecto conveniente y yo tengo aquí 
argumentos, para expresar por qué debería votarse 
negativo el informe, pero creo que en aras a esos 
salvamentos, deberíamos escuchar a los que intervinieron, 
en la subcomisión, que nos expliquen por qué hicieron 
esos salvamentos y se debería entonces aplazar la 
discusión del proyecto, para que realmente, si hay una 
subcomisión, esa subcomisión logre un acuerdo que nos 
dé tranquilidad a todos, sobre esta iniciativa, entonces 
así justifico, mi propuesta proposición de aplazamiento 
y agradecería, que le dieran la palabra a los miembros 
de la subcomisión, que obviamente sé que hicieron un 
esfuerzo, por avanzar, por ponerse de acuerdo, por revisar 
los artículos que tuvieron un montón de proposiciones, 
además me informaron en Secretaría, que han llegado 
nuevas proposiciones, entonces este proyecto, parece que 
no logra, tener todavía aquí una posición concertada, al 
interior de la subcomisión, como todos quisiéramos y por 
eso planteo de nuevo el aplazamiento.

Gracias Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Modesto Aguilera, tiene el uso de la 

palabra.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Modesto Enrique Aguilera Vides:
Gracias Presidenta, a todos los compañeros del 

Congreso, de la Cámara, efectivamente el doctor Garcés, 
ha hecho alusión a una situación que se presentó en la 
subcomisión, yo hice parte o hago parte de la subcomisión, 
que estudió el proyecto y de verdad, pues yo me aparte 
del artículo primero y cuarto, como se lo dije al doctor 
Lozada, porque no estoy de acuerdo en la, en la, en la, 
en prohibir la exportación de plástico, porque yo creería, 
pues que eso atenta contra los lugares o espacios de 
trabajo, que tenemos hoy.

Igualmente, en tiempo de pandemia, creería muchos, 
muchos empresarios, van a quedar sin oportunidad y 
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además de eso doctor Lozada, yo le dije, pues a usted, que 
no estábamos de acuerdo con el tema de la exportación.

Sin embargo, quiero dejar constancia, que no 
acompaño a estos dos artículos, así lo hice, lo hice ver y 
quería pues que vamos a madurar este tema, porque me 
parece muy importante el proyecto de ley, pero de verdad 
pues en estos momentos de pandemia, donde les tenemos 
que reactivar la economía, creo que no sería conveniente, 
para el país, para los empresarios, que este proyecto de 
ley pudiera prohibir la exportación del plástico.

Así es que dejo mi constancia, no acompaño estos 
dos artículos, votaría los demás artículos, pero estos dos 
artículos, no los acompañaré, señora Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Gabriel Vallejo, tiene el uso de la 
palabra.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

Muchas gracias señora Presidente, buenas noches 
para usted, todos los colegas, señora Presidente, nosotros, 
hice parte de la subcomisión que el Honorable Presidente 
anterior, nos designó para estudiar este proyecto de ley, 
lo primero que quiero, es hacer un reconocimiento a los 
autores del proyecto, creo que se avanzó de una manera 
significativa, en buscar un consenso, se modificaron 
y se discutieron las proposiciones, sobre las que había 
inquietudes.

Sin embargo, queridos compañeros y así se lo manifesté 
al Representante Lozada, al Representante Luciano y al 
igual que lo acaba de hacer mi compañero Modesto, yo 
tengo unas inquietudes que están incorporadas, en el 
proyecto o en el informe de la subcomisión, yo firmé el 
proyecto de la subcomisión, el informe de la subcomisión 
perdón, con salvedades, incluso pues quiero decirle a esta 
plenaria, Juan que voy a solicitar, que se excluyan del 
informe, algunos artículos para que los discutamos acá, 
por una razón, por una razón y es que esos artículos, esos 
artículos a mí particularmente, me generan inquietud, la 
prohibición por ejemplo de exportación, ese es un tema 
que a mí, yo quiero que aquí lo discutamos y si este 
Congreso, pues va a empezar a generar prohibiciones 
de exportación, a sectores económicos, igualmente 2 
artículos más, el artículo, el artículo 17 del proyecto de 
ley, igualmente pediría señora Presidente, que se excluya 
del informe de subcomisión, para que tengamos la 
posibilidad de discutirlo, de analizarlo con calma, en el 
debate democrático.

Y finalmente el artículo, el artículo quinto del 
proyecto de ley, son artículos que yo pediría que se 
excluyan del informe de la subcomisión si se va a poner 
a consideración, en resumidas cuentas querida Presidente 
y queridos compañeros, sumado además, el número 
significativo de proposiciones que se han presentado, 
posterior al informe de subcomisión, tengo entendido 
y le pediría a la Secretaría, que nos certifique, cuántas 
proposiciones, después de haber presentado el informe, 
nos han llegado, entonces hombre, este es un proyecto 
demasiado importante, para que aquí vayamos a imponer 
y, por supuesto, no se dé el debate democrático.

Muchas gracias señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias Representante Gabriel Vallejo, tiene el uso de 

la palabra el Representante Luciano, que se encuentra en 
el atril, tres minutos. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Muchas Gracias Presidenta, yo quiero ilustrar a 
la plenaria, sobre los antecedentes de este proyecto. 
Inicialmente este proyecto, tuvo debate en la comisión 
quinta, debate por demás, muy arduo, por lo que significa 
el mismo proyecto, eso tuvo que ver en diciembre 
del año pasado y el 9 de junio de este año, tuvimos la 
primera presentación de la ponencia de este proyecto, 
que como se está observando hoy y naturalmente, por la 
importancia que él tiene, definitivamente, pues genera 
diferentes puntos de vista, es indudable que aquí están en 
juego intereses digamos de muchos sectores económicos 
o de un sector económico, en particular, pero también 
intereses de muchos colombianos, intereses de muchas 
representaciones naturalmente en el Congreso de la 
República, la sola presentación del proyecto, la sola 
cantidad de autores que tiene el proyecto, que va digamos 
representando diferentes partidos y diferentes posiciones 
ideológicas, da cuenta de la importancia que él tiene y 
pues claro que tiene que presentar controversias, en la 
primera presentación se radicaron 28 proposiciones, 
eso trajo consigo que nombráramos una subcomisión y 
como había representación también de diferentes puntos 
de vista, en el debate que se tuvo, para saldar lo que 
significan, las diferentes cantidad de proporciones en 
la subcomisión, pues llegamos a unos acuerdos en la 
mayoría, por qué hay que decir que este proyecto, tiene 
más acuerdos, que desacuerdos y con las salvedades que 
hacen el doctor Modesto y el doctor Gabriel Vallejo, 
este proyecto, tiene en el orden que le pudiéramos dar al 
debate, Presidenta, digamos más facilidades de sacarlo 
adelante, yo creo que una subcomisión integrada, por 
representantes del Partido Verde, como César Augusto 
Ortiz, del Partido Liberal como Ángel María Gaitán, del 
doctor Juan Carlos Lozada, también del doctor Armando 
Zabaraín, del doctor Gabriel Vallejo, del doctor Edwin 
Ballesteros, de todo un grupo de Representantes, en el 
interés de sacar este proyecto, pues que dice Presidenta, 
es que al contrario, de plantear un aplazamiento, de este 
importante proyecto, lo que debemos hacer como es 
nuestro deber en la plenaria, es plantear una metodología 
adecuada, para debatir, discutir y votar, lo que cada uno 
de los Representantes, de la comunidad en este recinto a 
bien piensa del mismo.

Entonces, yo le pido a la plenaria y a usted Presidenta, 
si siendo necesario, poner en consideración la proposición 
de aplazamiento, que al contrario, analizando cada una, de 
las posiciones válidas, por demás, porque definitivamente 
están representando intereses, nosotros avancemos en 
la discusión del mismo y en la aprobación de la gran 
cantidad de coincidencias, que hay en todo el articulado, 
de los 30 artículos en un ochenta por ciento (80%), hay 
coincidencias y hay coincidencias, con los industriales y 
hay coincidencias con sectores económicos, de gran uso 
de plásticos de un solo uso y hay coincidencias, también 
con los ciudadanos.

Por eso Presidenta y por eso, yo le pido a la plenaria, 
que avancemos con un orden adecuado, de todo, las 
proposiciones y de la forma en que varias Representantes, 
han propuesto que avancemos en la discusión del 
proyecto y neguemos la solicitud de aplazamiento, que 
hay por parte de algunos Representantes. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias Representante Luciano, tiene el uso de la 
palabra, el Representante Juan Carlos Lozada.
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Carlos Losada Vargas:

Gracias Presidenta, no, yo quiero hacerle un llamado 
a la plenaria, a que no votemos esta proposición de 
aplazamiento, presentada por el doctor Munir, que 
además no sé porque no se ha declarado impedido en este 
proyecto, sigo sin entenderlo bien, cuando él está casado 
con una hermana, del Presidente de Carvajal, así fuera 
por decencia, debería declararse impedido, porque es 
que él tiene una relación de afinidad, con una persona 
que es dueña o parcialmente dueña o su o su familia 
es dueña, de una de las productoras más grandes de 
plástico de Colombia y yo desde esta plenaria, le hago 
un llamado al doctor Pedro Carvajal, con quien hemos 
tenido una interlocución, de lo más, si se quiere decente 
y convival, si se puede decir de alguna manera, para que, 
para decirle que esta no es la forma como se hace doctor 
Pedro Carvajal, esta no es la forma como se hace señores 
de Ajover, Darnel, esta no es la forma como se hace 
señores de Acoplásticos y de la ANDI, llevamos años 
en la discusión de este proyecto y no me dejará mentir 
el doctor Lozano, que fue su anterior ponente, hemos 
hecho audiencias públicas, por todo el país en las que 
ha participado toda la industria, y aparte de eso doctor 
Luciano, como usted bien lo reseña, nos sentamos en 
una subcomisión, en la que logramos, enormes avances y 
ahora con la proposición de un señor que está directamente 
ligado a la industria doctor Racero, pretenden aquí otra 
vez dilatar la discusión de este proyecto.

Yo sí les pido que seamos serios, aquí se necesita no 
solamente seriedad parlamentaria, sino que se necesita 
seriedad ambiental, queridos compañeros, yo me he 
cansado de repetir las cifras catastróficas, que representa 
la industria plástica para el medio ambiente, allá afuera 
hay una sociedad, que ve cómo se incendia la casa, cómo 
estamos en llamas, cómo estamos a la vuelta de la esquina 
como lo dice el IPCC, de una extinción masiva de las 
especies, no se les olvide a ustedes jamás que los plásticos 
provienen, doctor Munir, de la industria petrolera, para 
esos que dicen que esto no tiene absolutamente nada que 
ver con gases de efecto invernadero y que de la producción 
de plástico, se va a duplicar de aquí al año 2040, el lobby, 
el lobby es el que quiere aplazar la discusión de este 
proyecto, no le fallemos a la ciudadanía compañeros y al 
medio ambiente en Colombia.

Yo lo he repetido constancia tras constancia aquí, que 
este Congreso no debería dedicarse a otra cosa, que a 
entender cómo vamos a mitigar la peor crisis que vive 
la humanidad, que es la crisis climática y aquí hay unas 
medidas importantísimas, para ello y resulta que ahora 
vamos a seguir aplazándole el debate a la ciudadanía, que 
reclama, como nada tal vez, que salvemos la caza común, 
que tengamos la grandeza de ponernos de acuerdo en 
favor de la vida de las especies de este planeta, y no, 
y no en favor de quienes se llenan los bolsillos con la 
destrucción, que es a los que defiende aquí, además de 
manera familiar, el doctor Christian Munir.

Yo entiendo que en el informe de subcomisión, 
haya gente que no haya querido ponerse de acuerdo, en 
algunos aspectos, entre ellos, doctor Racero, el tema de 
la exportación de plásticos, yo les quiero recordar aquí, 
que aquí toda esta plenaria, votó de manera unánime, 
la prohibición de la exportación de asbesto, porque qué 
sentido podía tener, que para los colombianos dejara de 
ser un problema de asbesto, pero se lo mandáramos a 
otros países, exportar plásticos es lo mismo que no hacer 
nada, o cuál es la diferencia entre el río Magdalena y el 

Ganges, cuál es la diferencia entre el río Magdalena y 
el Misisipi, cuál es la diferencia entre los 15 ríos, que 
más polusen, que están todos en Asia, a donde ustedes 
le quieren exportar plásticos y el río Magdalena, no se 
dan cuenta, que son los mismos ríos, que son los mismos 
mares, que son las mismas aguas, que es un solo planeta 
viviente el que estamos destruyendo, qué diferencia hace 
que dejemos de destruir en Colombia, para ir a destruir 
en India, o ir a destruir en Estados Unidos, o ir a destruir 
en cualquier otra parte, el promedio de reciclaje, doctor 
Erasmo, no supera el nueve (9%) en ninguna parte del 
mundo, por eso proyectos como este se discuten hoy en 
Canadá, en la Unión Europea, que tienen los mejores 
sistemas de reciclaje del mundo, aquí ustedes tienen que 
tomar hoy, en este instante compañeros una decisión, de 
si van por el derecho más colectivo de los derechos, si 
van por una decisión en favor de todos nosotros, o si le 
vamos a hacer un favor a la familia del doctor Munir.

Muchas gracias Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Christian Garcés, tiene el uso de la 
palabra, por tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Christian Munir Garcés Aljure:

Gracias Presidenta, para el derecho a la réplica, 
Representante Lozada, yo creo que el problema del 
proyecto es usted, porque yo no me estoy oponiendo al 
proyecto, mire la diferencia del discurso del Representante 
Luciano a su intervención, usted es el problema del 
proyecto, usted, usted se reúne en una subcomisión y 
no facilita la concertación de los Representantes, yo no 
estuve en esa subcomisión, mira o escucha a los demás 
Representantes, le quiero dejar claro que yo presenté 
impedimento y me fue negado, pero yo vine aquí a 
defender los ingresos y los empleos de los colombianos 
y, especialmente, de los vallecaucanos y con ese discurso 
sucio, no va a dejar a mí, sin el derecho a intervenir en 
el Congreso de la República, le recuerdo que son 219 
mil empleos, los que están en juego, le recuerdo que son 
4.5 billones de pesos, en exportaciones colombianas que 
están en juego, entonces e inclusive organismos como 
la cámara ambiental del plástico, que normalmente 
se contradecía con el gremio de los plásticos, en este 
momento coincide en que el proyecto es un imposible, 
que están sometiendo a todas las personas, desde el 
pequeño, hasta el gran productor, a un imposible, porque 
no hay la manera de conseguir los sustitutos y las 
exigencias que pone el proyecto e inclusive, nos puede 
llevar a contaminar más, porque hay sustituto más grave 
que el plástico, que podríamos terminar en este momento 
con este proyecto.

Entonces, yo invito a la Cámara a que saquemos el 
proyecto adelante, como dice el Representante Luciano, 
pero con respeto y por eso, Presidenta, pedí el derecho a 
la réplica, invito a que nos calmemos y a que busquemos 
como dice el doctor Luciano, la metodología, para sacar 
adelante el proyecto.

Muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Juan Carlos Lozada, para una moción 
de orden, dos minutos.
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Carlos Losada Vargas:

Presidenta, es que yo creo que a la Corte Suprema 
de Justicia, sí le tiene que importar, la réplica del doctor 
Munir, que en ninguna parte niega lo que yo he dicho, 
que él está casado con una hermana de Pedro Carvajal, 
que es el CEO de Carvajal, primero, uno de los primeros 
productores de plástico del país, moción de orden, 
Presidenta porque creo, que él tiene o que aclarar eso o 
esta plenaria debería entender que aquí van a votar en 
favor de la industria de la que hace parte la mujer del 
doctor Munir.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante eso no es una moción de orden.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Carlos Losada Vargas:

Claro que es una moción de orden Presidenta, por qué.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Me da pena con usted, no es una moción de orden, la 
termino, pero no es una moción de orden y por favor yo les 
pido que le bajemos el tono al debate, para que podamos 
sacar adelante este proyecto, que es para usted, doctor 
Lozada, importante y como lo hemos discutido y por esa 
razón está en el orden del día, entonces calmémonos los 
ánimos, para poder tratar de llegar a un acuerdo, por ahora 
tengo, señor Secretario, quiero hacerle una pregunta, 
¿cuántas proposiciones han llegado después del informe 
de la subcomisión, para este proyecto?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señora Presidenta, de ayer a hoy 20 proposiciones.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias Secretario, entonces vamos a someter a 
consideración la proposición de aplazamiento, será la 
plenaria la que nos diga, si continuamos con el debate 
o lo aplazamos, para ver si hay forma de que se pueda 
poner de acuerdo, la subcomisión, sobre las diferencias 
que tienen y de tal manera que podamos sacar adelante 
este proyecto, que como lo han dicho todos es importante 
y la idea es sacarlo adelante, entonces vamos a someter 
a consideración el aplazamiento, se abre la discusión, 
anuncio que se va a cerrar. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño

Luciano Grisales vota no.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perdón que no la he cerrado, doctor Luciano, anuncio 
que se va a cerrar, se cierra la discusión, por favor abrir 
registro, para votar esta proposición de aplazamiento, por 
el registro, señor Secretario.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro, para votar la proposición de 
aplazamiento, si se vota sí, es para que sea aplazada, si se 
vota no continuamos con el debate, pueden votar señores 
Representantes.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Vamos primero a recoger los votos, por la plataforma 
y luego recogemos el resto de los votos.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Por instrucciones de la Presidenta, solo hemos 
recibido entonces los votos de los ponentes.

Luciano Grisales vota no. 

Gaitán vota no.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Señor Secretario, por favor cerrar el registro y 
anunciar el resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se cierra el registro y la votación es como sigue:

Por el Sí, votaron manuales Karen Cure, Modesto 
Aguilera, Milton Ángulo, Fernando Gómez, Vicente 
Carreño, Diego Osorio para un total por el Sí manuales 
de 6 votos, electrónicos 35, para un gran total por el Sí 
de 41.

Por el No, manuales Luciano Grisales, Ángel Gaitán, 
Ángel Gaitán votó en, Ángel Gaitán, César Ortiz Zorro, 
Juan Carlos Lozada, Harry González, Crisanto Pisso, 
Jorge Méndez, Jorge Tamayo, Elizabeth Jay-Pang, 
Aquileo Medina, Flora Perdomo, Mónica Raigoza, David 
Racero, Flora Perdomo, Ciro Fernández, Alejandro 
Carlos Chacón, Anatolio Hernández, Juan Reinales, 
Mauricio Toro, Carlos Carreño, Franklin Lozano, Felipe 
Muñoz 22 votos manuales por el No.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández

Flora Perdomo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí, Flora Perdomo la mencioné, un momentico.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández

Aquí está una vez.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Sí.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández

Mire a ver si no tiene más.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Flora Perdomo una vez, sí dos veces, retiramos un 
voto de Flora Perdomo, porque repitió su voto manual, 
entonces por el no manuales no serían 22, sino 21, 21 
votos manuales por el no, 79 electrónicos, para un total 
por el no de 100 votos.

Señora Presidenta ha sido negada la proposición, que 
busca aplazar este proyecto, fue negada por 100 votos 
en contra y 41 votos a favor, señora Presidenta, se hace 
necesario que la Plenaria apruebe la sesión permanente.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias Secretario ¿aprueba la Plenaria la sesión 
permanente?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria ¿si aprueba la 
sesión permanente? ha sido aprobado señora Presidenta, 
la sesión permanente, por unanimidad.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perfecto, bueno vamos entonces a hacer lo siguiente 
con este proyecto de ley, conversado con el doctor Lozada 
y en atención a que hay algunas dudas, si queremos dar 
el debate, para que el proyecto pueda salir adelante, 
entonces.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Perdón Presidenta, yo quisiera pedirle una moción 
de orden, yo como ponente, quiero hacer una claridad, 
antes del inicio del debate, porque teniendo la presencia 
naturalmente y como lo voy a explicar de varios 
autores del proyecto, creo que nosotros tenemos la 
responsabilidad de ilustrar a la Plenaria inicialmente 
sobre cómo se hizo el trabajo de la subcomisión y cómo 
pudiéramos de alguna forma ordenar el debate, entonces 
le pido Presidenta, que me dé la palabra, para hacer esa 
observación.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Con la venia de la Presidenta y del Ponente, los 
Ponentes, me permito certificar como notario de la 
Corporación, que en la sesión en donde se aprobó, en 
donde se tramitó en primera instancia este proyecto 
inicialmente, se aprobó, en la última sesión donde tramitó 
este proyecto perdón, se aprobó la ponencia, para que 
se le dé segundo debate, entonces estaríamos en este 
momento, el 9 de junio, estaríamos en este momento 
entonces en el trámite del articulado, señora Presidenta, 
señores Ponentes, señores Representantes.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias señor Secretario, doctor Luciano, me 
permite yo me demoro dos minuticos en lo que voy a 
decir, ya para que usted pueda intervenir, tenemos una 

enmienda, que ha sido presentado por los miembros de 
la Subcomisión, en esa enmienda no está la totalidad 
de los artículos, están algunos artículos, otros no están, 
están por fuera, entonces esos artículos se votarían por 
fuera, algunos de esos artículos tienen proposiciones y 
le daremos el trámite una vez se haga la votación de la 
Subcomisión, hablaba también con el doctor Juan Carlos 
Lozada, hay tres artículos dentro del articulado, que 
están dentro de la Subcomisión, que tienen muchísimas 
proposiciones y que me han solicitado, con lo que está 
de acuerdo el doctor Lozada y le preguntaría a usted 
doctor Luciano, si está de acuerdo, que los podamos 
debatir de manera individual, son tres artículos, artículo 
1, artículo 5 y artículo 17 y artículo 29, que están dentro 
del informe de la Subcomisión, que habían, que habían 
digamos según lo que entiendo yo, los miembros de la 
Subcomisión, habían dicho que dejaban y firmaban el 
informe, con esa salvedad, entonces lo que haríamos 
para que ustedes lo tengan en cuenta y ahí sí ya puedan 
expresarse, es que votaríamos la Subcomisión, sacando 
esos cuatro artículos, luego votaríamos los artículos de 
manera individual, para que podamos dar el debate y 
todos puedan sentirse conformes, para poder digamos 
tener este debate y adicionalmente a eso que fue una 
salvedad con la que firmaron el informe, entonces, doctor 
Luciano, sobre esa base, le voy a dar la palabra al doctor 
Luciano, durante tres minutos, luego el doctor Vallejo, 
durante tres minutos y si alguien más quiere hablar, estoy 
presta para darle la palabra, doctor Luciano.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Presidenta como ponente, pues muy probablemente 
me demore los tres minutos, pero le solicitaría no 
interrumpir si de pronto me demoro un minuto más. Yo 
quiero ilustrar a la Plenaria, sobre el trabajo que hizo la 
Subcomisión, igual los antecedentes que digamos nos han 
traído hasta este importante debate, este es un proyecto 
que discutimos nuevamente hoy y quiero recalcar en algo 
a la plenaria, este es el segundo de cuatro debates, que, 
que tiene este proyecto, vale decir tenemos oportunidad 
de reflexionar sobre otras cosas importantes, que pudieran 
en el transcurso del mismo y además de forma concertada 
como lo hemos explicado, pudiéramos llegar a tener una 
herramienta importantísima, para el país.

La Comisión Quinta, lo, hizo debate de este, el año 
pasado y el 9 de junio como lo explica el Secretario, 
se aprobó el informe de ponencia, también me parece 
importante decirle a la plenaria, que este proyecto 
acumula 2 iniciativas, reúne esfuerzos realizados por 
diferentes partidos políticos, la primera propuesta fue 
presentada por el doctor Juan Carlos Lozada, por Ángel 
María Gaitán, el doctor José Daniel López, Fabián 
Díaz Plata, Inti Raúl Asprilla, presentan ese proyecto 
y Harry González hace parte igual también de esa 
primera iniciativa, una iniciativa muy importante, en la 
que especialmente el doctor Harry González y el doctor 
Juan Carlos Lozada, han sido muy activos en ella, la 
segunda recoge los aportes y la intención de Honorables 
Senadores, como Angélica Lozano, como Guillermo 
García Realpe y como Jorge Eduardo Londoño, como 
Maritza Martínez, como Antonio Sanguino, como 
la doctor a Paloma Valencia, como Eduardo Emilio 
Pacheco, como Daira Galvis, Temístocles Ortega, como 
Pablo Catatumbo, Gustavo Bolívar, José David Name, 
como Iván Marulanda y nosotros que firmamos también 
esa iniciativa.

En la sesión del 9, por decisión del Presidente 
Blanco, fue nombrada una subcomisión, para que diera 
discusión entonces a todas las 28 proposiciones, que 
se habían presentado allí, que se resuelvan dudas y se 
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llegaron a acuerdos de los diferentes sectores, que tienen 
preocupaciones y además muchísimos intereses, en este 
proyecto, la subcomisión tardó dos meses estudiando las 
propuestas, escuchando las inquietudes, sobre todo, de 
los gremios, acordando con unos y con otros, porque yo 
tengo que decir que la subcomisión fue muy juiciosa, es 
un proyecto que ha generado muchísima inquietud.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Dos minutos más para el Representante Luciano por 
favor.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Presidenta, yo le pido el favor Presidenta, yo 
seguramente me demoraré dos, más de dos minutos, 
pero, pero me parece fundamental, que la plenaria tenga 
claridad de cómo llegamos a este tema de la subcomisión, 
porque hay un informe de la subcomisión y creo que 
generar confianza, en lo que significa ese informe, es 
fundamental para saber la comisión, la plenaria cómo se 
manifiesta, decía entonces que la subcomisión se tardó.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Dos minutos a partir de ahora para el Representante, 
por favor, gracias, continúe.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Que la subcomisión se demoró dos meses en debatir, 
lo que significaban esas 28 proposiciones, nos reunimos 
y acordamos, pues cambios al texto de la ponencia y allí 
tuvimos actores muy importantes, yo quiero explicarle 
a la plenaria, que esto no fue digamos un acuerdo entre 
solo Representantes, estuvo definitivamente la industria, 
que tiene un interés y además tiene mucho por aportar, 
a la resolución de este real problema y allí estuvo 
Acoplásticos, estuvo la ANDI, estuvo también Tetra Pack, 
estuvo la Fundación MarViva, estuvo Ecopetrol, hubo la 
convocatoria de muchísimas empresas relacionadas.

El informe de la subcomisión, que a continuación 
presentamos señora Presidenta, recoge los puntos de 
discusión que fueron acordados, en esa sesión del 
miércoles 9 de junio de este año, quiero además para 
ilustración de la plenaria, nombrar las personas que 
hicieron parte de la subcomisión, esto debe generar 
confianza, porque aquí lo que debe quedar claro, es que 
la subcomisión, tuvo una adecuada representatividad, 
de los diferentes intereses, como lo dije al inicio de 
esta intervención, la subcomisión estuvo integrada, por 
César Augusto Ortiz Zorro, por Ángel María Gaitán, 
por el doctor Juan Carlos Lozada, por el doctor Edwin 
Ballesteros, por el doctor Gabriel Vallejo, por el doctor 
Modesto Aguilera, por el doctor Armando Antonio 
Zabaraín, como proponentes de las observaciones sobre 
algunos aspectos específicos del proyecto.

Quiero de nuevo muy breve Presidenta, para pasar 
pues a la discusión y aprobación de este proyecto, hacer 
digamos como un resumen de las proposiciones, que en 
la subcomisión se plantearon y las voy a simplemente a 
nombrar para abreviar, se presentaron 28 proposiciones, 
el doctor Jorge Méndez presentó 7 proposiciones, la 
subcomisión aprueba 7 de las que presentó, Jorge Méndez, 
el doctor Gabriel Vallejo presentó cinco proposiciones, es 
aceptada una proposición, el doctor Edwin Ballesteros, 
presenta una proposición que fue discutida y tenida 
en cuenta y aprobada por la subcomisión, el doctor 
Buenaventura León presenta dos proposiciones, las dos 
fueron digamos tenidas en cuenta, incluidas dentro del 
informe de la subcomisión, el doctor Juan Fernando 
Espinal, presenta una proposición, que fue tenida en 

cuenta también y aprobada por la subcomisión, el doctor 
Jairo Cristancho presenta una proposición, que también 
fue tenida en cuenta, por la subcomisión, el doctor, la 
doctora Elizabeth Jay-Pang presenta una proposición y 
fue aceptada también.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Luciano, cuánto tiempo más necesita, 
es que es para poder avanzar en el debate.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Presidenta es que avanzar en el debate, significa tener 
ilustración del mismo. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Cuánto tiempo más necesita, doctor Luciano.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Luciano Grisales Londoño:
No, pues un minuto, dos minutos más Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Bueno dos minutos más entonces
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Luciano Grisales Londoño:
Quiero explicarle a la plenaria, Presidenta, que es 

que estas proposiciones fueron discutidas con juicio y 
tuvieron debate, por eso esas proposiciones del doctor 
Modesto Aguilera, 2 proposiciones fueron avaladas, por 
la subcomisión él estando allí, Adriana Matiz presenta 
una que también fue avalada, Víctor Manuel Ortiz 
Joya presenta 4 de las cuales una fue tenida en cuenta y 
aprobada, incluida dentro del informe de la subcomisión, 
Juan Carlos Lozada igual una, que también es tenida en 
cuenta y nosotros con el doctor César Ortiz presentamos 
2, que a su vez fueron incluidas en el informe de la 
subcomisión, de 28, de 28 proposiciones, que en ese 
momento, el 9 de junio, fueron presentadas por diferentes 
Representantes a la Cámara, 20 de ellas fueron incluidas 
en el informe de la subcomisión.

Yo simplemente quiero solicitar y además teniendo 
en cuenta, el juicio que tuvo la subcomisión, yo 
invito a que construyamos, a partir de esta propuesta 
de la subcomisión, que votemos la propuesta de la 
subcomisión, como una propuesta, como un informe, 
como una proposición sustitutiva del articulado y con el 
informe de la subcomisión y la proposición sustitutiva de 
la misma, nosotros podamos avanzar con confianza, para 
el tercer debate, que es importante decirlo, tercer debate 
que nos dará la oportunidad de incluir, si, de ser necesario 
o de concertar y seguir debatiendo, sobre el mismo en 
los diferentes intereses y llegar a la Plenaria del Senado, 
con una, un texto y un proyecto bien maduro, que de 
entrada como se ha explicado, tiene más cosas en común, 
tiene más cosas en común, que desacuerdos, porque los 
industriales, porque los colombianos, porque los usuarios 
de plásticos de un solo uso, coincidimos en que esto es 
necesario, para el país, la reglamentación y la regulación 
y la transición paulatina de la utilización de plásticos, 
de un solo uso, de los utensilios que utilizan plásticos 
de un solo uso, que también es importante decirle a la 
plenaria, que no estamos hablando de la totalidad de los 
plásticos, la industria de plásticos es importante, para 
el país, pero aquí estamos hablando de unos plásticos 
que son indudablemente, de dificultad inmensa en la 
recuperación, dificultad inmensa en el reciclaje, lo 
demuestra la práctica, lo aceptan los industriales, lo 
entendemos los que nos preocupamos por el tema.
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Entonces definitivamente Presidenta, yo le pido a 
usted, le solicito como ponente, que aprobemos como 
una proposición sustitutiva, el informe de la subcomisión 
y logremos entonces avanzar, muy decididamente, en lo 
que significa este proyecto para el país.

Gracias Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias, Representante Gabriel Vallejo, tiene usted el 

uso de la palabra por tres minutos.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Muchas gracias, señora Presidente, no digamos que 

yo vuelvo y repito y me explico y quiero explicarle 
a la plenaria, yo he sido absolutamente claro, he sido 
respetuoso con la subcomisión doctor Luciano, en la 
construcción de las diferencias, lo más sencillo señora 
Presidente y queridos compañeros, es que el doctor 
Modesto, el doctor Zabaraín y algunos otros compañeros 
no hubiéramos firmado el informe de la subcomisión, pero 
fue tanta la voluntad de construir el consenso en torno al 
proyecto, que lo firmamos, lo que pasa es que tenemos 
salvedades, profundas diferencias, sobre el texto, del texto 
en alguno de los artículos del informe la subcomisión y 
yo por eso señora Presidente y lo hago en el marco del 
debate democrático, es que se excluyan, los artículos 
señora Presidente, que usted acaba de mencionar, yo le 
pediría y rectificaría nuevamente, serían, yo dejé una 
constancia radicada, el artículo primero y el cuarto, que 
se refieren al tema de exportación, el artículo quinto, qué 
es un artículo muy importante, que queremos discutir, el 
artículo 17 esto, esto es una constancia, que yo presenté, 
el artículo octavo que no está y que sé que no está en 
el informe, pero pues que se va a discutir, seguramente 
cuando se ponga consideración, el artículo 29 y yo señora 
Presidente, le solicitaría respetuosamente, que frente al 
artículo sexto, que es el artículo del período de transición, 
diéramos un debate tranquilo, sereno, sosegado, porque 
ese es un artículo bien importante, que son los tiempos que 
vamos a implementar y le pediría respetuosamente señora 
Presidente, que esos artículos, los excluyéramos, para 
que los discutamos doctor Luciano, doctor Juan Carlos, 
con tranquilidad, con respeto, en el debate democrático, 
esto no es con insultos, esto no es descalificando, esto 
no es sembrando duda en la opinión pública, sobre la 
honorabilidad de nosotros los Congresistas, pero si 
tenemos el derecho por supuesto, de disentir, tenemos 
el derecho de explicarle a la plenaria doctor Luciano, 
porque no coincidimos, pero vuelvo y repito, como gesto 
de buena fe, el doctor Modesto Aguilera, doctor Modesto 
desmiéntame, si esto no es cierto, doctor Zabaraín, 
desmiéntame como gesto de buena fe, tomamos la 
decisión de acompañar el informe de la subcomisión, 
para demostrar que habíamos construido gran parte de 
ese articulado, pero si no reservamos el derecho, creo que 
democrático, de hacer un debate en la plenaria, no nos dé 
miedo el debate, a uno no le puede dar miedo del debate 
argumentativo, a uno no le puede dar miedo del debate 
con cifras, a uno no le puede dar el miedo el debate de 
las ideas, si hace, si algo le hace falta a este país y a este 
Congreso, es el debate de las ideas, pero con altura, sin 
ataques personales, sin descalificativos personales, con 
argumentación, con datos y cifras.

Muchas gracias señora Presidente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias Representante Gabriel Vallejo, tiene el uso 

de la palabra el Representante Ángel María Gaitán, por 
tres minutos, Representante Ángel María, se encuentra 

de manera virtual, Ángel María Gaitán, Representante 
bueno mientras se conecta, le voy a dar el uso de la 
palabra al Representante Buenaventura León.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Ángel María Gaitán Pulido:

Presidenta, yo pedí el uso de la palabra antes que el 
doctor Buenaventura León, soy ponente.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Sí, Representante lo estoy llamando ya tres veces, 
pero usted no me respondía, entonces tiene el uso de la 
palabra, tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Ángel María Gaitán Pulido:

Muchas gracias Presidenta, muy amable. A ver mire 
Presidenta, yo quiero, los espero que me escuchen y 
coincidir, en algunos aspectos de los que ha planteado, 
pues el doctor Vallejo, igual que el doctor Modesto 
Aguilera, Presidenta para que de manera tranquila, 
se lea el informe de la subcomisión, porque es que el 
informe de la subcomisión, nos va a obviar una gran 
parte del debate, con las elecciones planteadas, que han 
expresado en el artículo primero, el cuarto, el quinto, el 
diecisiete y me parece que y tal vez el sexto, que habla 
de la transición, ahí podemos nosotros discutirlo, porque 
tenemos el tiempo suficiente para hacerlo, Presidenta y 
honorable Representantes, pero que se conozca que en 
el informe de la subcomisión de un proyecto de ley, que 
tiene 28 artículos, se trabajó en esa subcomisión, con 
todas las fuerzas políticas y se le introdujeron algunas 
modificaciones, se le adicionaron a casi 14 artículos y 
uno nuevo 15, a bis, para que el trabajo de la subcomisión 
de todos, conformado por todas las diferentes fuerzas 
políticas, que hay en la Cámara, pues sencillamente se 
pudiera llevar a la plenaria y por eso ahí se pueden recoger 
muchas de las tantas proposiciones que seguramente hoy 
están para la plenaria, porque allí se discutieron como lo 
hice el informe de 28 proposiciones, que tenían todas las 
diferentes Representantes, de las diferentes fuerzas, por 
eso es muy bueno, con toda la claridad que se haga en 
el informe de la subcomisión y poder excluir entonces 
los cuatro artículos, donde el doctor Modesto Aguilera, 
que acompañó con su firma y en eso coincidimos con 
el doctor Vallejo también y el doctor Zabaraín, pues 
nos concentremos en estos tres o cuatro artículos y 
aprobemos el informe de la subcomisión, para que el 
resto de artículos, pueda aprobarse con el informe, que 
presentó hoy trabajo la comisión, durante casi dos meses.

Presidenta por eso, en aras de que el debate fluya, en 
un tema tan dispendioso para el país, pero tan vital para 
tomar ese tipo de medidas, también podamos todos actuar 
y lo hagamos pues de la manera más tranquila, pero que 
entonces concentremos el debate en los cuatro artículos 
y demos por aprobado el informe de la subcomisión, que 
yo diría despeja las dudas en más de casi 15 artículos, 
de los 28 nuevos que inicialmente o los que tiene hoy el 
proyecto con la ponencia, eso quería agregar Presidenta, 
para que entonces, podamos avanzar en el estudio del 
proyecto y que nos permita discutir, los artículos donde 
se dejaron algunas, en el tema exportaciones, se dejaron 
algunas salvedades y las podamos aclarar y entre todos, 
me parece que en eso la primaria de hoy puede tomar 
unas decisiones muy importantes hoy y avanzar y que 
podamos sacarlo, en aprobación del segundo debate, en 
plenaria, a ese proyecto que ha generado tanta polémica.

Muchas gracias Presidenta.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Buenaventura León, tiene usted el uso 
de la palabra, por tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Buenaventura León León:

Gracias Presidenta, al revisar acá el informe de la 
subcomisión, encontramos que, de las 28 proposiciones, 
19 fueron avaladas, acogidas, de manera total o de 
manera parcial y 9 de ellas, no hacen parte del informe de 
la subcomisión.

Nosotros particularmente hemos radicado dos 
proposiciones, una de ellas se acogió, donde establecemos 
una jerarquía en la gestión de los residuos sólidos, en 
virtud del documento Conpes 3874 del 2016, donde se 
establece la política nacional, para la gestión integral de 
residuos sólidos.

Este es un proyecto muy importante que prohíbe el uso 
de plásticos o los plásticos de un solo uso, pero además 
lo hace de manera gradual, proporcional, escalonada, 
utilizando los elementos plásticos de un solo uso y 
dando alternativas en la graduación de su aplicación, 
bajo políticas económicas, pedagógicas y de asistencia 
técnica, ya lo hemos mencionado acá y la problemática 
que tenemos, en Colombia se usan en promedio casi en 
bolsas plásticas, alrededor de mil novecientas por minuto 
y recordemos, también cuando se abrió este debate, el 
uso de los plásticos que pueden durar hasta cuatrocientos 
años y en Colombia cada persona consume 24 kilos de 
plástico al año y solo se reciclan el veinte por ciento 
(20%).

No obstante el informe de la Subcomisión y en este 
sentido viene mi intervención, estamos planteando un 
artículo nuevo, sobre investigación, donde se plantea 
que el Gobierno nacional, debe promover las inversiones 
públicas y privadas, en investigación, aplicado para 
el desarrollo de nuevos materiales, eco diseños de 
productos, tratamiento de materiales, para el reciclaje 
y la promoción de nuevos negocios de reciclaje o 
aprovechamiento de residuos plásticos, allí se definen, 
se crean unas líneas específicas, también se busca una 
línea específica en recursos, de financiación y que esta 
temática siempre esté en la agenda de trabajo, con el 
sector académico, con las instituciones de investigación, 
con los expertos en la materia orientados, siempre a una 
investigación de gestión integral de los plásticos.

Por eso no obstante el informe que vamos a acompañar, 
también plantear que aquí, hay un artículo nuevo, que le 
estamos proponiendo a la Plenaria de la Cámara.

Gracias Presidente
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Buenaventura gracias, no tengo más 

solicitudes del uso de la palabra, entonces vamos a, si 
están de acuerdo, a actuar de la siguiente manera, en la 
subcomisión en el informe que tenemos de la subcomisión, 
están incluidos el artículo 1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 7°, 11, 15, 
17, 18, 19, 22, 27 y 29, esos son los que están incluidos 
acá, la solicitud que hacen los compañeros, de manera 
muy respetuosa, es sacar del informe de la Subcomisión, 
el artículo 1, el artículo 4, el artículo 5°, el artículo 17 y el 
artículo 29, esa es la solicitud, entonces lo qué haríamos 
es votar el informe de la subcomisión, excluyendo esos 
artículos, para debatirlos de manera individual, junto a 
los artículos, que no están ahí concebidos en ese informe, 
esa sería la forma en que procederíamos doctor Gabriel 
Vallejo, tiene el usar la palabra tres minutos y posterior a 
eso el Representante Luciano.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

Presidente Muchas gracias, efectivamente así es y 
seguramente usted no me escuchó y le hago una solicitud 
también muy respetuosa, de que permita excluir del 
informe, el artículo sexto, que es un artículo supremamente 
importante, que es el artículo de los tiempos de transición, 
yo creo que ese artículo amerita, un análisis de este, este 
proyecto, para que haya tranquilidad, frente a esos temas 
de transición y creo que no genera mayor discusión, le 
haría respetuosamente esa solicitud adicional, señora 
Presidente del artículo sexto.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, Representante Luciano, tiene el uso de la 
palabra, por tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Presidenta yo quería hacer una observación, es que 
hay como una imprecisión, el informe de la subcomisión, 
actúa como una proposición sustitutiva, de todo el 
articulado, el informe de la subcomisión, presenta todo 
el articulado nuevamente, con el estudio y la aprobación 
o la aceptación de algunas, de algunos cambios en 
algunos artículos, entonces no es que el informe de la 
subcomisión tenga solo unos artículos, no tiene una 
proposición sustitutiva de todo el articulado, sí, de tal 
forma que si lo aprobamos todo, pues estamos aprobando 
todo el articulado, hay una, hay una, hay una propuesta, 
una proposición del doctor Vallejo, que me parece 
también sana y válida, de excluir entonces del informe de 
la subcomisión, unos artículos, vale decir esos artículos 
excluidos y aprobado el informe de la subcomisión, lo 
que hace es aprobar todo el articulado y entramos a la 
discusión, de los artículos que usted misma propone, más 
el sexto que dice el doctor Vallejo. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Permítame un segundo doctor Lorduy y doctor 
Modesto, doctor Luciano, yo tengo el informe de la 
subcomisión, que es presentado el 23 de agosto de 2021, 
8:55 p. m., y en este informe, no están todos los artículos, 
yo no sé si yo no tengo el que es, pero acá no están todos 
los artículos, están solamente unos artículos, no sé si es 
que hay otro después de este, que si hay otro me gustaría 
verlo, para poderlo revisar, porque en el que yo tengo 
no está todo el articulado, de manera muy respetuosa, 
yo le sugiero, que se destaquen los artículos, que están 
solicitando los Representantes, que evidentemente todo 
el mundo quiere darle una, un debate a la discusión, 
pero piden que se le dé el debate porque además en la 
subcomisión, ellos dejaron muy claros que tenían unas 
salvedades, sobre estos artículos, entonces yo les pediría 
de manera muy respetuosa, lo hablé con el doctor Lozada, 
él está de acuerdo que se puedan debatir de manera 
independiente, doctor Lorduy tiene el uso de la palabra 
tres minutos y después doctor Modesto. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, César Augusto Lorduy Maldonado:

Gracias Presidenta, no, yo creo que lo que usted está 
planteando, es importante aclararlo desde ahora.

1. Qué es lo que contiene el informe de subcomisión. 
2. Si ese informe de subcomisión, es una proposición 

sustitutiva, pero esa proposición sustitutiva, es sustitutiva 
de las proposiciones que se presentaron y que dieron 
origen a la subcomisión, pero no es sustitutiva o por lo 
menos no se entendió así, para efectos de las proposiciones 
que han sido radicadas.
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Si se aprobara el proyecto, en los términos que se 
plantean, sobre la base de que aparezca una proposición, 
que incluya absolutamente todos los artículos, eso 
significaría doctora Jennifer, Presidenta, que entonces 
quienes han presentado proposición, en el día de hoy, no 
tendrían oportunidad de debatirlas, yo creo que ahí, es 
muy importante que nos pongamos de acuerdo.

Y en lo que yo si veo que el Coordinador Ponente 
está de acuerdo, es que efectivamente, la solicitud de 
exclusión de los artículos, parciales o totales, que hace 
parte de las del informe de subcomisión, se puede excluir, 
tal como algunos lo hemos solicitado, para darle un 
debate armonioso.

Así que Presidenta, yo creo que es muy importante, 
que se aclare porque tenemos tres situaciones, en camino.

1. Hay unas proposiciones radicadas.
2. Hay unas solicitudes, incluso de eliminación de 

artículos.
3. Hay unas solicitudes de exclusión de artículos, para 

ser discutido, luego entonces, hay que tener garantías, 
de que esas tres situaciones, se respeten y no aprobar 
un informe de subcomisión, que elimine esas tres 
posibilidades.

Muchas gracias Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Le voy a contestar al doctor Lorduy y para darle la 

palabra al Representante Modesto, yo tengo acá, me 
permiten el otro documento también, dos documentos, 
uno que es del 23 de agosto y otro que es del 24 de agosto.

El del 23 de agosto es efectivamente una proposición 
sustitutiva, dice así, para tener la mayor claridad posible 
Representante Lorduy, algunas de ellas constan en 
documentos escritos, se ajustan a este informe y varias 
de ellas tenidas en cuenta para la proposición sustitutiva 
que a continuación se presenta, esa es del 23 de agosto.

La del 24 de agosto, es una enmienda sobre la 
proposición presentada el 23 de agosto, sin embargo, 
en ambos textos presentados no está todo el articulado, 
solo están unos artículos, no están todos, yo lo acabo de 
revisar doctor Luciano y no está la, no es una sustitutiva 
sobre todo el articulado, hay algunos artículos que están 
por fuera, ¿cuáles son los artículos que están por fuera?, 
artículo 8°, 9°, 10, 12, 13, 14, 16, 20, 21, 23, 24, 25, 27, 
28 y 30, esos no están en el informe de la subcomisión, 
en ninguno de los dos, ni en la enmienda ni en el original, 
entonces esos artículos se van a debatir de manera 
independiente puesto que no están en el informe de la 
subcomisión, algunos de esos tienen proposiciones, como 
por ejemplo el artículo 8°, algunos de esos no tienen 
proposiciones; también tengo algunos artículos, que le 
llegaron proposiciones entre ayer y hoy, cierto, y algunos 
de esos son los que se van a excluir, como por ejemplo el 
1°, el 4°, el 5°, el 17 y el 29, que se van a sustituir porque 
además son los artículos que más proposiciones tienen y 
que creo que generan la mayor cantidad de debate en este 
tema y que la idea es que todo el mundo pueda debatir, 
igual al artículo sexto, como esto es una sustitutiva, lo 
que está presentando, se presentó de manera anterior 
a las proposiciones aquí presentadas, entonces lo que 
tendríamos que hacer es votar primero la sustitutiva y las 
proposiciones presentadas después, sobre los artículos 
que están dentro de la sustitutiva, no se les votarían las 
proposiciones porque estaremos votando una sustitutiva.

En ese entendido, mientras usted, de pronto le voy a 
dar la palabra a el doctor Modesto, después se la vuelvo 
a dar a usted y finalmente al doctor Luciano, para llevar 
en el orden, les voy a decir cuáles tienen proposiciones, 
que están dentro de la sustitutiva, para que pues tomemos 

una determinación, si no nos logramos poner de acuerdo 
en esto, pues el debate no se va a poder dar de la mejor 
manera, les pediría que tratemos de ponernos de acuerdo, 
los artículos más importantes, que creo que son los que 
yo mencioné, para extraerlos de la subcomisión, para 
poder dar el debate sobre ese articulado, específicamente 
que serían, como les dije, el 1°, el 4°, el 5°, el 6°, el 17 y 
el 29, Representante Modesto.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Modesto Enrique Aguilera Vides:

Gracias Presidenta, efectivamente Presidenta, 
mire, la subcomisión hizo un esfuerzo muy importante 
para discutir todo el articulado e inclusive discutir las 
proposiciones y acoger algunas, pero tuvimos algunas 
diferencias, yo creo que tenemos que discutirlas aparte, 
por ejemplo, en mi caso el artículo 1° y el 4°, que creo 
que ya está excluido, para votarlo por, por separado, 
porque me parece muy importante este proyecto de ley, 
pero hay algunas inquietudes de los Parlamentarios, 
yo creo que entre más enriquezcamos este proyecto de 
ley, discutamos los artículos, pues va a ser mejor, es 
decir, el doctor Lozada no puede sentirse que estamos 
derrotándole, por el contrario, nosotros estamos de 
acuerdo con este proyecto de ley, pero tenemos algunas 
diferencias en la redacción y en los artículos, que creo 
que lo debemos someter a la plenaria.

Muchas gracias, señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Luciano, tiene el uso de la palabra.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Luciano Grisales Londoño:
Presidenta, no, estamos de acuerdo en que hagamos 

exclusión de unos artículos, como lo han expuesto ya, 
1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6° tal vez, 7 artículos de la proposición 
sustitutiva, para que les demos debate uno a uno y 
hagamos y se haga exposición pues de las inquietudes que 
cada una de las partes tiene, quiero hacer claridad de lo 
siguiente: en el informe, en el informe de la subcomisión, 
como usted lo está expresando, no están ese número de 
artículos, 8°, 9°, 10, 12, 13, 14, 16, etcétera, porque esos 
artículos no tenían ninguna proposición, se discutieron 
naturalmente los que tenían proposición y naturalmente 
quedan como en la ponencia, pero entonces, Presidenta, 
de acuerdo con usted, en que podemos, digamos, aprobar 
el articulado, con una proposición sustitutiva, excluyendo 
de él los artículos que usted ha mencionado, 1°, 4°, 5°, 
17, 29, el 6 también y el octavo, como lo ha propuesto el 
doctor Vallejo y usted misma Presidenta. Muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vale, entonces voy a reiterar, para que tengamos 
todos, doctor Vallejo, doctor Lozada, doctor Lorduy va a 
hacer el uso de la palabra, tiene el uso de la palabra tres 
minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, César Augusto Lorduy Maldonado:

Presidente, yo simplemente quisiera saber, que me 
pudiera informar la Secretaría, cuándo se publicó el 
informe segundo de la subcomisión, de tal manera que 
pudieran conocerla los Congresistas.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señor doctor César Lorduy, aquí dice exactamente, 
ahí en el orden del día se establece lo siguiente: ponencia 
para segundo debate, Gaceta del Congreso 400 de 2021 
y 1069 de 2021, por la subcomisión y la enmienda, que 
usted pregunta, la 1076 de 2021 y está exactamente 
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que es del 25 de agosto de 2021, la 1076 de 2021, es la 
enmienda.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Okey Representante Vallejo, Representante Modesto 
y Representante Lozada, Luciano y doctor César, yo 
quiero que me presten atención, para que todos estemos 
de acuerdo, préstenme atención un momentico para que 
todos estemos de acuerdo, para poder dar este debate de 
la mejor manera posible y que no vayamos a tener errores 
en el trámite, ¿vale?, entonces vamos a votar el informe 
de la subcomisión, ay, perdón, doctor Henry Fernando, 
tiene el uso de la palabra y ya les digo. Doctor Henry 
Fernando Corral...

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Henry Fernando Correal Herrera:

Gracias Presidenta, no, Presidenta, es para hacer dos 
claridades, a ver si la plenaria pues la tenemos todos en 
el mismo contexto.

Primero que no puede haber sustitutiva de sustitutiva, 
ni modificatoria de sustitutiva, así que quisiéramos 
saber, Presidenta, si en la exclusión de estos artículos de 
la sustitutiva de la comisión accidental, se van a tener 
en cuenta las proposiciones que se presentaron a la 
comisión de esos artículos, puesto que si, no sé si se están 
excluyendo del informe de la subcomisión, obviamente 
tendrían que tener discusión en la plenaria de la Cámara, 
por la primera pregunta.

La segunda que tenía, pues ya la acabó de resolver el 
doctor Mantilla, en cuanto a la publicación de la enmienda 
a la proposición sustitutiva, entonces, Presidenta, es para, 
para tener claridad si las proposiciones que se habían 
presentado y que, y que se discutieron al interior de la 
subcomisión, que no tuvieron consenso, al retirarlos de 
la sustitutiva, presentado por la comisión, se va a tener 
en cuenta y se van a discutir en la plenaria, era para eso, 
Presidenta.

Gracias.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Henry y a toda la plenaria, la idea es 

votar el articulado de la proposición sustitutiva, sacando 
algunos artículos, que son los que están digamos en 
solicitud acá y adicional algunos que no quedaron 
incluidos, entonces sacaríamos el artículo 1°, el 4°, el 5°, 
el 6°, el 17 y el 29, esos tienen proposiciones que llegaron 
ya, pero como no va estar en la sustitutiva, entonces vamos 
a debatir las proposiciones que llegaron a ese articulado, 
ya que se excluyen esos artículos de la sustitutiva, los 
artículos que no están en la sustitutiva y que también 
vamos a debatir, que también tienen proposiciones son el 
8, el 9, el 10, el 12, el 13, el 14, el 16, el 20, 21, 23, 24, 
25, 26, 28 y 30, no todos tienen proposiciones, algunos 
de ellos tienen proposiciones y sobre esas proposiciones 
haremos el debate; y en las sustitutiva qué articulados, 
qué artículos quedarían, que se votarían, algunas 
proposiciones fueron avaladas dentro de la sustitutiva y 
por supuesto esas proposiciones pues quedarían dentro 
del articulado, cómo se votó, si, perdóneme, ya les doy la 
palabra, si llegaron en estos artículos, también en varios 
hay proposiciones, pero cuando se vota la sustitutiva de 
estos artículos, pues no se votarían esas proposiciones, 
entonces quedarían como constancia, y son el artículo 
2°, 3°, 7°, 11, 15, 18, 19, 22, 27, esos serían, ah, bueno, 
en un artículo nuevo del doctor Buenaventura León, que 
está dentro de la subcomisión, eso sería como se haría 
el debate, para que todos tengamos claridad, repito, se 
van a sacar unos artículos que tienen proposiciones, se 
estudiarán acá, también se van a estudiar los artículos que 

no quedaron en la subcomisión, que tienen proposiciones 
y los que no también, porque hay que votarlos todos, y 
los artículos de la subcomisión que se voten pues quedan 
como están en el articulado la subcomisión. Doctor Juan 
Carlos Lozada, tiene el uso de la palabra tres minutos. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Carlos Lozada Vargas:

Gracias Presidente, es que yo quiero dejar aquí una 
constancia, Presidenta, de lo que ha sucedido en la 
negociación de la subcomisión y hacer una mea culpa y 
pedirle perdón a los ambientalistas de Colombia por un 
error que he cometido aquí de buena fe, una subcomisión 
doctor Lorduy está para traer un texto que es una 
sustitutiva integral, no entiendo en qué momento aquí no 
hay una sustitutiva integral, y yo tengo que reconocer mi 
error en eso, y le pido disculpas al país por semejante 
locura, además porque me han asaltado en mi buena 
fe, tanto el doctor Modesto Aguilera como el doctor, el 
doctor Vallejo, por una razón sencilla Presidenta, y es 
que cuando uno concerta unas proposiciones sustitutivas, 
un texto sustitutivo del texto, entonces, uno asume que 
eso se va a votar sin posibilidad de presentar nuevas 
proposiciones, porque las sustitutivas son prioridad 
en la discusión según la Ley 5ª, y además de eso, estas 
sustitutivas pues con la firma de todos, uno supondría que 
hay consenso.

Entonces, ahora resulta que vamos a votar las 
sustitutivas, en las que cedimos quienes promovemos 
este proyecto, justamente para que los otros también 
cedieran en algo y pudiéramos ponernos de acuerdo, y 
ahora vamos a votar artículos con los que yo no estoy 
de acuerdo pero sin embargo cedí, y para poder avanzar, 
y ellos de la manera más sagaz que yo haya visto y 
posiblemente traicionera, que yo haya visto, van a 
someter a consideración los artículos con los que no están 
de acuerdo, entonces, se llevaron de una vez 15 artículos 
en los que cedí yo, como por ejemplo que las botellas 
plásticas no necesiten tener 600 ml, sino 300, yo no estoy 
de acuerdo con eso, pero fue parte de la negociación en 
la que cedí para que ellos sometieran a consideración 
la totalidad del texto, entonces, quiero dejar aquí 
constancia, que el doctor Modesto Aguilera y el doctor 
Vallejo asaltaron mi buena fe, que yo por supuesto asumo 
ese error como propio, porque no es de Congresistas 
cometer semejante error garrafal, pero ellos son unos 
deshonestos y lo tengo que decir aquí, si someten a 
consideración proposiciones por fuera de las sustitutivas, 
que debería ser el texto entero, porque de otra manera 
lo que van a hacer es obligarme a votar 15 artículos que 
yo había cedido para que ellos cedieran y resulta que no, 
que hicieron una gran jugada y entonces arreglaron todo 
el texto como querían, pero ellos no ceden en nada, es 
penosa esa situación, Presidenta, y yo tengo que dejar esa 
constancia aquí. Muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Gabriel Vallejo, tiene el uso de la 
palabra por tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

Yo, a título de réplica, Presidente, yo lamento 
enormemente, Juan Carlos, siempre esos descalificativos 
con los que usted se refiere a sus compañeros: deshonestos, 
traidores, desleales, esa no es la política que hoy necesita 
el país, yo quiero explicarles a los colombianos y quiero 
explicarle a esta plenaria realmente lo que ocurrió. Aquí 
hubo una discusión sobre el informe de la subcomisión, 
una discusión tranquila, escuchamos a los empresarios, 
escuchamos a los ambientalistas y hubo absoluta claridad, 
en eso ha habido total transparencia, teníamos reservas, el 
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doctor Modesto, el doctor Zabaraín, el doctor Ballesteros, 
teníamos serias reservas sobre algunos de los artículos 
y ahora entonces salimos a deberle al Representante 
Lozada, ¿sabe cuál fue el gran pecado de nosotros?, 
demostrarle a esta plenaria que teníamos la voluntad de 
generar ese consenso y él, que posa de víctima cuando se 
queda sin argumentos, empieza a descalificarnos, se le 
olvida que lo único que nosotros hemos hecho es actuar 
de buena fe, tan de buena fe actuamos que en el informe 
de la subcomisión yo dejé salvedades, porque entonces 
lo más fácil, queridos compañeros, era, pues no haber 
firmado el informe de la subcomisión, era haberle dicho a 
esta plenaria que ese proyecto de ley no considerábamos 
que era conveniente, entonces, no, Juan Carlos.

Yo creo que usted, se lo digo respetuosamente y como 
colega, está equivocado, por la forma, por la manera, 
porque si usted lo que quiere es construir un consenso 
en este escenario democrático, no es descalificando 
a nosotros, yo no le permito a usted que me tilde de 
deshonesto, no le permito a usted que me tilde de desleal, 
no le permito a usted que me tilde de traicionero, aquí 
lo único que hemos hecho es darle la cara del país y a 
esta plenaria, pero no es generando esos descalificativos, 
que se construye ese, el proyecto de ley, lo más fácil 
Presidente, y con esto termino, para nosotros, doctor el 
Luciano, pues hubiera sido presentarme y decirle a la 
plenaria que no teníamos un consenso, y ahora por decirle 
que habíamos logrado un consenso en la mayoría de los 
artículos, como usted mismo lo dijo, y lo dijo el doctor 
Gaitán, entonces, a Juan Carlos no le gusta, yo lo invito a 
la reflexión Juan Carlos, así no se construye democracia 
y no se construye la ley.

Gracias Presidente.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Modesto Enrique Aguilera Vides:
Réplica, Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Al doctor Lozada, tiene el uso de la palabra tres 

minutos.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Modesto Enrique Aguilera Vides:
Gracias Presidenta, yo he tratado al doctor Lozada, 

en todos los debates, lo he tratado con mucho respeto, 
pero no voy a aceptar esos calificativos, ese adjetivo 
calificativo, hoy nos los esté imputando aquí, doctor 
Lozada nosotros discutimos el articulado y le dijimos 
que estábamos en desacuerdo en ese artículo, por lo 
menos Modesto Aguilera, el uno y el cuatro y usted me 
dijo vamos a salvarlo, porque creemos que este proyecto 
de ley es conveniente para el país y por eso lo hice, 
acuérdese que demoramos para firmar eso y usted vino 
aquí a mí, a mí, a mi curul a decirme: vamos a firmarlo, 
y lo discutimos allá en plenaria, entonces, doctor Lozada 
ese, esos calificativos que usted está utilizando contra 
sus colegas no construye democracia, no construye 
discusión, yo creo que es importante el proyecto de ley, 
pero tenemos que ser conscientes, de que vamos a destruir 
la industria colombiana, vamos a destruir los espacios 
de trabajo, nosotros no podemos ser irresponsables ante 
la comunidad, y yo creo que eso es lo que le tenemos 
que decir al país, vamos a discutirlo, vamos a irnos a un 
debate, como lo estamos haciendo, pero sin agredir a los 
compañeros.

Muchas gracias señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Faber Muñoz, antes de darle el uso de 

la palabra Representantes, yo quiero pedir el favor de que 

hablemos y hagamos el debate con respeto, sin insultos, 
entiendo que a veces la pasión puede generar este tipo de 
conflictos, pero estamos es tratando de sacar adelante un 
proyecto de ley que a todos, aparentemente, con algunas 
diferencias, les parece importante, entonces, yo les pido 
el favor de que hablemos con mucha prudencia, que no 
nos insultemos, que no utilicemos malos calificativos, 
para poder avanzar en el debate, porque nos vamos a 
quedar debatiendo entre los calificativos y no entre las 
proposiciones y el articulado, doctor Faber, tiene el uso 
de la palabra tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Faber Alberto Muñoz Cerón:

Gracias Presidenta, yo creo que aquí nos hemos 
quedado de forma presencial muchos parlamentarios 
y hemos asistido a una discusión que ha tratado de 
llevarse con toda la seriedad del mundo, entendiendo 
que este es un proyecto en el cual hay muchos intereses 
encontrados, muchísimos claro, que tenemos que pensar 
con responsabilidad frente a un tema ambiental del país, 
sobre un tema que ha sido catalogado de importancia 
extrema a nivel mundial, sobre un tema que nosotros 
suponemos que es necesario empezar a regular de una 
forma permanente y progresiva, he mirado la actitud y 
la forma como los ponentes han llevado este debate y lo 
han hecho con toda seguridad, primero, con una profunda 
responsabilidad frente al país y segundo buscando, 
hasta donde sea posible consensos, que además no son 
fáciles de encontrar, porque precisamente la diversidad 
de intereses hace que lograr esos consensos no sea fácil, 
pero estamos en un escenario de la democracia, donde al 
final deben imponerse, si no los consensos, por lo menos 
las decisiones por mayoría, pero yo sí hago un llamado 
a que aquí actuamos con respeto, unos frente a otros, 
porque no se trata de imponer una posición individual 
frente a la posición de los demás, que representamos 
no solamente diferentes puntos de vista, sino también 
diferentes orígenes políticos y todos, de alguna otra 
forma, representamos a la ciudadanía, a la colombianidad 
que quiere que efectivamente este proyecto avance.

Yo le solicito y me sumo a las palabras de la Presidenta 
al pedirles que seamos y demos ejemplo, nosotros demos 
una discusión de altura, seria, con base en las ideas, como 
se ha venido aquí discutiendo; mi compromiso con el 
proyecto, lo he expresado de diferentes maneras, pero 
creo que esa es la forma como ustedes, los ponentes lo 
vienen, digamos, argumentando y dándole salida en el 
debate, esa es la forma apropiada, los llamo entonces a 
que sigamos concertando y decidiendo paso a paso para 
que este proyecto salga adelante.

Gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias Representante, bueno, vamos a darle el uso 

de la palabra al coordinador ponente, el Representante 
Luciano, a quien, a quien le voy a pedir el favor de que 
me diga si le parece y está de acuerdo en que hagamos 
la votación, como lo he anunciado, para poder avanzar, 
porque llevamos un rato largo en un debate, sin poder 
avanzar en lo importante, que es el debate del proyecto.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

No, Presidenta, lo primero que hay que decir, es 
que hay que generar confianza en el trabajo que hizo la 
subcomisión, fue un trabajo muy juicioso y yo invito a la 
plenaria a que construyamos a partir de una propuesta, de 
una iniciativa, que mejorada y ajustada a partir de lo que 
hizo la subcomisión, pero que demos este debate de cara 
al país en su conjunto, esta me parece a mí no debe ser 
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pues un proyecto para conquistar a un electorado, debe 
ser una iniciativa útil para el país, para los colombianos y 
para el medio ambiente, así está planteada.

Entonces, yo inicialmente propongo, Presidenta, lo 
siguiente: el informe de la subcomisión, digamos no 
presenta unos artículos, que en ese momento no tenían 
proposición, yo propongo que armemos un bloque con 
ellos y si hoy nuevamente tienen unas proposiciones, 
invito a los, a los proponentes a que, digamos, los 
dejemos como constancia y armemos ese bloque, hay un 
bloque definitivamente que se debatió en la subcomisión 
y tuvo acuerdos y votemos ese otro bloque y por último 
excluyamos un bloque, del que usted ya ha insistido y han 
insistido digamos otros miembros de la plenaria, que son 
2, 4, 6 artículos e iniciamos un debate, uno, a uno con las 
proposiciones que tiene, entonces esa es, la propuesta de, 
de nosotros como coordinadores, de los coordinadores 
ponentes de este proyecto, armemos esos, esas digamos 
como tres bloques en votación, para que lleguemos lo 
más pronto posible a lo que probablemente pudiera 
generar, digamos, más puntos de vista y debate que son 
los 6 artículos, de los que hemos venido hablando.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias Representante Luciano, entonces voy a 
repetir, para que tengamos todos claridad, vamos a votar 
los artículos que están en la subcomisión, excluyendo 
los artículos 1°, 4°, 5°, 6°, 17 y 29, los artículos que 
quedarían entonces en la subcomisión, en el informe de 
la subcomisión.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Me repite Presidenta, porque no me coincide, con uno. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
1°, 4°, 5°, 6°, 17 y 29.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Sí, es que le oí 27, sí, 17 correcto.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Y los que votamos con el informe en la subcomisión, 

serían el 2°, el 3°, el 6°, el 7°, el 11, el 15, el 18, el 19, 22 
y 27 y los que no están en el informe de la subcomisión, 
que lo vamos a votar de manera, después del informe en 
la subcomisión, son el: 8°, 9°, 10, 12, 13, 14, 16, 20, 21, 
24, 25, 26, 28 y 30, esos no están en el informe, algunos 
tienen proposiciones y otros no, esos los votaríamos…

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Y el 23.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Por aparte, el 23 no está en el informe de la 

subcomisión. Representante Alejandro Carlos Chacón, 
tiene el uso de la palabra por tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Alejandro Carlos Chacón Camargo:

Gracias Presidenta, ha hecho carrera ese temita 
de la subcomisión y para ser sincero y con el respeto 
de los compañeros, independiente del ejercicio de la 
subcomisión, deben dar una explicación de cada bloque 
y cada artículo que lleven, porque es que, es que así uno 
tenga la confianza, que corresponda en el ejercicio de 
ellos, es muy importante saber la actividad y la discusión 
que tuvieron los miembros de la subcomisión en cualquier 
proyecto de ley, porque es que independientemente del 

ejercicio la subcomisión, ese cuentico de las, de que 
debemos votar de manera sustitutiva, todo un bloque, 
de un proyecto, me parece que además deslegitima el 
ejercicio propio de nosotros como Congresistas y el 
ejercicio propio de la discusión, que debemos tener en 
la plenaria, conforme a los artículos de los diferentes 
proyectos, que existe aquí en este Congreso de la 
República.

Así se ha acostumbrado a hacer un ejercicio en 
bloque, donde terminamos sin saber ni siquiera, el 
ejercicio del trabajo legislativo que nos corresponde, en 
cada uno de los temas, que trabajamos en el Congreso de 
la República, entonces yo le pido Presidenta, con todo 
respeto, usted coordina y direcciona la votación, es lo que 
han determinado ustedes en la mesa, lo respetamos, pero 
el ejercicio propio de lo que hicieron en la subcomisión, 
en cada uno de los bloques, deben explicárnoslo, qué 
artículos son los que van a votar, cuál fue la discusión que 
se dio allí, por qué hay unos bloques que no se quieren 
y no se están firmando en esa subcomisión, cuál es o no 
la decisión que tuvieron unos u otros en acompañarlos 
y acompañar alguno de los artículos, eso legitima el 
ejercicio propio, para nosotros acompañar la discusión, 
que dieron aquellos miembros que usted determinó, eran 
los miembros de la subcomisión y de la discusión.

Yo le pido con todo respeto, que lo hagamos en vista, 
además, aún de que ha generado una controversia aquí en 
la plenaria sobre la votación o no del trabajo que hizo la 
subcomisión, eso quería decirle con todo respeto señora 
Presidente y en ánimo de fortalecer el ejercicio que 
hacemos nosotros como miembros del Congreso.

Gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias Representante Alejandro Carlos Chacón. 

Doctor Luciano, tiene el uso de la palabra por tres 
minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Es mi deber entonces explicar a la plenaria y 
nuevamente los antecedentes que tiene este importante 
proyecto, primero.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Luciano, usted me permite, que penas 
yo lo interrumpo, le pediría que como lo está solicitando 
el doctor Chacón, vamos a partir en bloques la votación 
y así usted pueda explicar en bloques la votación con 
los artículos pertinentes y así usted puede dar una 
explicación, así que yo lo que haría Representante, para 
poder avanzar en el articulado, para no quedarnos en el 
debate en explicaciones, si nos referimos específicamente 
al articulado, es votar el informe de la subcomisión, para 
que usted los pueda explicar, con los siguientes artículos, 
que están dentro del informe de la subcomisión el: 2, el 
3, el 7, el 11, el 15, el 18, el 19, 22 y el 27, ese sería 
el articulado que vamos a votar inicialmente, que es el 
que está en el informe de la subcomisión, entonces le 
pediría Representante Luciano que le cuente a la plenaria 
sobre el debate, que se dieron en torno a estos artículos, 
le vamos a dar por la extensión del articulado, ¿cuánto 
tiempo requiere Representante?

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

No, pues, Presidenta, cinco minutos, pero…
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto.
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño

Pero quiero, para, para la plenaria general, más que 
para el doctor Chacón, decir lo siguiente: el 9 de junio 
nosotros hicimos un debate muy juicioso de cada uno 
de los articulados, a más diciendo de que cada uno de 
estos es, digamos, publicado en la Gaceta del Congreso, 
producto de la exposición en la Gaceta del Congreso, 
surgen toda esta cantidad de inquietudes, por todas las 
inquietudes y la exposición que hicimos el nueve, que 
fue una exposición detallada, juiciosa casi artículo por 
artículo, llegamos a la conclusión de que era necesario 
un debate por parte de los más interesados y por eso 
llegamos a subcomisión, no llegamos a una subcomisión, 
por digamos, de forma espontánea, alguien lo había 
solicitado, no.

Entonces, doctor Chacón, porque no puede quedar 
en el ambiente a la plenaria y en general a la opinión 
pública, que este proyecto no ha sido expuesto, no ha 
tenido la suficiente ilustración a la plenaria, sí lo ha 
tenido, partiendo del hecho, de que esto ha sido publicado 
en la Gaceta del Congreso y que adicionalmente ya tuvo 
el debate, estamos en este momento, ahora hablando 
de bloques, doctor Chacón, porque ya indudablemente 
tuvimos un debate el 9 de junio y además tuvimos un 
debate muy juicioso también en la Comisión Quinta, pero 
esos artículos como tal, de los que se están hablando, 
pues hacen referencia a lo siguiente:

Artículo segundo. Habla de definiciones y se acepta 
parcialmente la proposición que se presentó por el doctor 
Ortiz, de eliminar la definición específica de materiales 
y se acepta la proposición de eliminar el término no 
plásticos, en el inciso de alternativas sostenibles.

Artículo tercero. No se acepta la proposición de la 
doctora Matiz y ella le deja además como constancia, 
digamos, que hay una proposición presentada por ella, 
que se dejó como constancia y si bien se considera la 
importancia de definir, pues los principios a los que se 
refiere, el artículo tercero, las definiciones planteadas 
pues en la proposición doctor Chacón, no responden a los 
desarrollos normativos y a las jurisprudencias sobre esta 
materia, por eso entonces, doctor Chacón, se estima que 
se puede acoger la sugerencia, pues mejorando el texto en 
el siguiente debate.

El artículo cuarto. El artículo cuarto, doctor Chacón, 
habla de la prohibición y la sustitución gradual de 
los plásticos de un solo uso, ahí pues hubo unas 
proposiciones, que fueron estudiadas en la subcomisión, 
se presentó una sustitutiva, recogiendo, las proposiciones 
del Representante Méndez y de la doctora Jay-Pang y 
parcialmente las propuestas allegadas a la subcomisión, 
del Ministerio de Comercio y de la ANDI, pues teniendo 
en cuenta la reunión que se sostuvo con una empresa, 
que está desarrollando una tecnología de plásticos, 
biodegradables, pues nosotros decidimos incluir la 
previsión pertinente, para permitir el ingreso de esta 
tecnología al país.

En el artículo séptimo, pues que habla de la Política 
Nacional de Sustitución de Plásticos de un solo uso, pues 
se acepta la proposición que presentó el doctor Chacón, 
el doctor Méndez.

En el artículo 11, este artículo, doctor Chacón, habla 
de la prohibición de ingreso de plásticos de un solo uso 
en áreas protegidas y ecosistemas sensibles, ahí pues se 
presenta una proposición y nosotros, que fue presentada 
por el doctor Aguilera y por el doctor Méndez y se acepta 
la proposición que ellos presentaron.

El artículo 15, que habla de la importante transmisión 
de conocimiento, de educación ciudadana y de 

compromiso ambiental, el doctor Cristancho hizo una 
pues digamos una, un importante aporte y se acepta la 
proposición del doctor Cristancho.

En el artículo 17, bueno, ese es uno de los artículos 
que vamos a excluir.

El artículo 18, que habla de la certificación de 
plástico neutro, ahí pues no se acepta una proposición, 
que presentó el doctor Vallejo y, y en ese mismo artículo 
hay un compromiso acordado con la industria, se incluye 
de la posibilidad de otorgar un incentivo tributario a las 
empresas, que sea plástico neutro, por sugerencia de la 
Representante.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Por favor dejar que termine el Representante Luciano
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Luciano Grisales Londoño:
Del Representante Modesto Aguilera y se sujeta a su 

regulación pues al Gobierno nacional.
El artículo 19. Que habla de la responsabilidad 

extendida, para filtros de cigarrillos, fue eliminada por la 
subcomisión, que eso fue una proposición que presentó el 
doctor Vallejo y el doctor Ballesteros en la subcomisión 
y, y la…

El artículo 22. Que tiene una proposición del doctor 
Méndez y del doctor Buenaventura León, se aceptan 
estas preposiciones, que habla después de jornadas de 
limpieza.

El artículo 27 es un artículo que habla sobre 
instrumentos económicos para la gestión de los plásticos 
de un solo uso, doctor Chacón esto tiene una proposición 
del doctor Juan Carlos Lozada, sobre la metodología, 
para la, para la fijación de la tasa compensatoria, para uso 
del suelo, para disposición de plásticos de un solo uso.

Ya nos queda el artículo 29, que, igual pues lo 
vamos a excluir de este bloque, eso, doctor Chacón, 
digamos ,que ese es, ese es un, una síntesis del informe 
que fue publicado también en la Gaceta del Congreso, 
de la subcomisión que insisto me parece por todo el 
trabajo que, que, que puedo dar fe, se hizo, es un texto 
que definitivamente tuvo el debate preciso, recogió la 
inquietud y la iniciativa de todos y merece pues toda la 
confianza.

Gracias Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, entonces vamos con el informe de la 

subcomisión, vuelvo a leer el articulado, artículo 2°, 3°, 
7°, 11, 15, 18, 19, 22, 27, vamos a votar esos artículos, 
como viene en el informe de la subcomisión, en el 
entendido de que es una sustitutiva de este articulado que 
he leído.

Se abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se 
cierra la discusión, ¿aprueba esta plenaria los artículos 
que han sido leídos y que están incluidos en el informe 
de la subcomisión?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta la Presidenta, a la plenaria, si aprueban 
los artículos de la subcomisión, que son considerados 
sustitutivos por los ponentes y por la condición de ser 
una comisión que así lo ha propuesto sobre los artículos 
2°, 3°, 7°, 11, 15, 18, 19, 22 y 27, que fueron publicados 
en la Gaceta del Congreso número 1013, perdón, en la 
Gaceta del Congreso número 1076 de 2021, pregunta la 
Presidenta, si en la plenaria se aprueban los artículos.
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Luciano Grisales vota SÍ.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Como están señalados y redactados en la subcomisión, 

en el informe de enmienda de la subcomisión, si alguien 
va a votar en contra, por favor lo manifiesta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, Secretario.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, César Augusto Ortiz Zorro:
Ortiz Zorro vota SÍ.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Señora Presidenta, ha sido aprobado por unanimidad, 

con la reseña de los doctores César Ortiz Zorro y 
Alejandro Carlos Chacón.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias doctor Alejandro Carlos, por estar aquí 
presente. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Con la reseña de que votaron afirmativamente 
también.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno, vamos entonces ahora con los artículos que no 
tienen proposiciones, que quedaron excluidos del informe 
de la subcomisión pero que no tienen proposiciones, son:

El artículo 9°, artículo 10, artículo 12, artículo 13, 
artículo 14, artículo 16, artículo 24, artículo 25, artículo 
26, artículo 28 y artículo 30, esos los vamos a votar como 
vienen en el informe de la ponencia, los repito: artículo 
9°, artículo 10, artículo 12, artículo 13, artículo 14, 
artículo 16, artículo 24, artículo 25, artículo 26, artículo 
28 y artículo 30.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Doctora y el 20.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
El 20, tengo una proposición de Milene Jarava, no 

sé si ustedes no la tienen, yo la tengo acá apuntada, por 
eso no lo someteríamos, déjame ahorita los que tienen 
proposiciones, vamos con los que no tienen proposiciones 
y se vota como viene en la ponencia, anuncio que se 
abre la discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra 
la discusión, vamos a probar entonces artículo 9, 10, 12, 
13, 14, 16, 24, 25, 26, 28 y 30, se cierra la discusión. 
Señor Secretario, ¿aprueba esta plenaria los artículos sin 
proposiciones, como vienen en el informe de ponencia?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta la presidencia a la plenaria, perdón, pregunta 
la Presidenta a la plenaria, si aprueban los artículos 9, 10, 
12, 13, 14, 16, 24, 25, 26, 28 y 30 como vienen en la 
ponencia.

Si alguien va a votar de manera negativa, por favor lo 
informa en estos momentos.

Señora Presidenta, ha aprobado por unanimidad, y 
el doctor Garzón Christian deja constancia que, Garcés, 
perdón, Cristian Garcés deja constancia de que votó 

también positivo este grupo de artículos, este bloque de 
proyectos no quedó incluido.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Esos no estaban en la subcomisión, Representante.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
En la subcomisión porque no tenían proposiciones, 

por eso se acaba de aprobar como viene en la ponencia. 
Señora Presidenta, ha sido aprobado este bloque.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias señor Secretario, vamos entonces ahora con 
el articulado y como tengo tantas proposiciones y no es 
claro todo el articulado como están, entonces vamos a 
hacerlo lo más individual posible, vamos entonces con 
el artículo primero, Representante Juan Carlos Lozada, 
doctor Lozada, doctor Lozada yo le pido, para que por 
favor nos permita dar este debate, porque no se escucha 
acá, acá se escucha mucho ruido y no me deja escuchar 
allá, Representante Jorge Méndez, tiene una proposición 
avalada en el artículo primero, Representante Gabriel 
Vallejo tiene una proposición no avalada, en el artículo 
primer, Representante Vallejo, usted supongo que no la 
va a dejar como constancia, le pediría que la explique, 
para que le den respuesta los autores o el ponente y 
someterla a consideración.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

Muchas gracias señora Presidente, este, este artículo 
que obviamente establece el alcance y el objeto del 
proyecto, está prohibiendo la exportación de plásticos 
de un solo uso y en la discusión queríamos, o que 
hemos dado con algunos compañeros y compañeros de 
la subcomisión, pues realmente no encontramos, por lo 
menos desde la explicación que se nos dio, el ¿por qué?, 
de la prohibición de exportación y las razones por las 
cuales, yo sé que el Representante Lozada, obviamente 
su convicción y defensa hace es que pues aquí lo que 
hay que es eliminar la fabricación de plásticos de un solo 
uso, independientemente de que se comercialicen en 
Colombia o en el exterior, lo que sí creemos es que este 
es un antecedente supremamente grave, supremamente 
grave para el país, prohibirle a un empresario colombiano 
que fabrica un producto lícito, que lo pueda comercializar 
en otro territorio, porque ese territorio considera pues que 
es legal y que no encuentre inconveniente este tipo de 
producto, sea porque tiene una economía circular fuerte, 
porque tiene un porcentaje de reciclaje de la totalidad de 
los plásticos, es un antecedente supremamente grave.

Yo quiero recordarle a la plenaria y este no es un tema 
menor, que la industria de plástico en Colombia genera 
más de 200.000 empleos directos, se compone de más 
de 3.800 pequeñas y medianas empresas, principalmente 
pequeñas, tiene ventas cercanas a los 18 billones de pesos 
anuales y oigan a esta cifra queridos colegas, doctor Juan 
Carlos, así usted ahí esté alegando solo 4.5 billones de 
pesos, son para exportación Juan, 4.5 billones, no es una 
cifra menor y en este proyecto de ley le estamos diciendo 
a esa industria que no puede exportar, esa es la razón 
por la cual, señora Presidente y queridos compañeros, le 
pedimos a la plenaria que no incluyamos la prohibición 
de exportación, si, otro país, vuelvo y repito, porque su 
legislación lo permite, cómo le vamos a prohibir a un 
empresario colombiano que está actuando lícitamente, 
que tiene una actividad lícita, que no pueda exportar X, Y 
o Z producto, eso es un antecedente supremamente grave 
para Colombia en materia económica, por eso creo que 
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el prohibir la exportación distorsiona el sentido y objeto 
primordial del proyecto de ley.

Esa es la razón, señora Presidente, por la cual nosotros 
consideramos que no debe incluirse la prohibición de 
exportación, y termino con esto Presidente, en una 
recomendación que hace el Programa de las Naciones 
Unidas para el medio ambiente, miren esto, y permítame 
leer Presidente, un párrafo muy corto, que además fue 
incluido, ha sido incluido en varios Conpes, mire lo 
que dice esto: antes de prohibir cualquier plástico de 
un solo uso, esto no lo hice Gabriel Vallejo, Juan, esto 
lo dice el Programa de las Naciones Unidas para el 
medio ambiente, antes de prohibir cualquier plástico de 
un solo uso, los gobiernos deberían verificar si existen 
alternativas válidas para lograr su disminución, creo 
que se incorpora de alguna manera al proyecto de ley, 
además de exponer alternativas, como el establecimiento 
de normas y mandatos que exijan a los fabricantes de 
envases asumir, por parte de la responsabilidad, en la 
recuperación de los residuos de estos, fomentando la 
responsabilidad corporativa y el estímulo al sector del 
reciclaje.

Lo que quiero decir es que este proyecto recoge esta 
recomendación, pero no es prohibiendo la exportación, yo 
creo que el Congreso y este proyecto de ley debe avanzar, 
pero insisto, cercenarle la posibilidad a un empresario 
colombiano de que pueda exportar un producto lícito, 
que puede ser objeto de reciclaje en su totalidad, en mi 
opinión cruza una línea que es altamente inconveniente 
para el país, para los sectores económicos, para los 
sectores que generan empleo.

Muchas gracias señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante César Lorduy, tiene el uso de la palabra 

por tres minutos, posterior a eso Representante Lozada y 
luego el Representante Luciano.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, César Augusto Lorduy Maldonado:

Gracias Presidenta, para que una empresa pueda asumir 
el reto de exportar un producto, se requiere muchos años de 
preparación, no solamente de infraestructura tecnológica, 
que obviamente, implica una altísima inversión, sino 
que además la exploración de un mercado, que además 
requiere el acompañamiento de otra inversión para que se 
puedan hacer, los estudios correspondientes, la búsqueda 
del cliente, las alternativas y después de algunos años de 
hacer esas inversiones, nosotros aquí le vamos a decir a 
ese empresario, que no lo puede hacer y no solamente 
no lo puede hacer sino que además el país requiere las 
fuentes de divisas que se originan en esa exportación, 
complementando lo que dice acertadamente el doctor 
Vallejo y que yo lo apoyo, Presidenta, yo creo que incluir 
la exportación es inclusive suprimirle la voluntad a otro 
país, de considerar en igualdad de condiciones, con 
nosotros o de manera distinta, incluso podría uno incluso 
asumir, que es inmiscuirse en la soberanía de cada uno de 
los países, de determinar si efectivamente le dan el uso 
o no adecuado a los productos a los que se refiere este 
proyecto, con todas las protecciones habidas y por haber, 
prohibir la exportación es condenar a esos empresarios, 
que son bastantes, que se han preparado en el transcurso 
del tiempo, para asumir ese reto.

Yo le solicito a los ponentes y al coordinador ponente 
que ojalá puedan permitir que avancemos de manera 
paulatina, pero no les cercenemos la oportunidad a 
esos empresarios de poder ejecutar el esfuerzo que 
con muchísimo tiempo han venido trabajando, en 

consecuencia, Presidenta, coadyuvo la solicitud de 
eliminar del artículo primero la expresión exportación.

Muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Lozada, tiene el uso de la palabra.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Juan Carlos Lozada Varga:
Gracias Presidenta. Pues es que prohibir los plásticos 

de un solo uso para el mercado interno, pero permitir 
que los podamos producir para exportarlos, pues es 
básicamente la mayor de las hipocresías y no se trata 
aquí sino de cuidarle el bolsillo a quienes se lucran de 
la destrucción de nuestro planeta, porque el objetivo 
principal del proyecto no es solamente un objetivo 
nacional, es un objetivo que va más allá de nuestro 
propio Estado-nación y es el de preservar la naturaleza 
en su integridad, es de una tal hipocresía y, además, dice 
el Representante Vallejo, que no hay ningún antecedente 
de esto. Representante, le repito, aquí se dio la discusión 
interna y querían meter en mi caso, acuérdese usted, un 
Representante de mi partido, quería meter en mi caso, 
increíble de permitir la exportación de asbesto, que se 
prohibiera en el mercado interno, pero que pudiéramos 
venderle asbesto a Raimundo y todo el mundo, así eso 
tuviera unos problemas de salud, que se frieguen los 
de los otros países, en su salud, nosotros no, aquí es lo 
mismo, ah, bueno, entonces, no va a llegar esos plásticos 
vía el río Magdalena al mar, sino que llegarán a través 
del Ganges o llegarán a través del Yamuna o llegarán 
a través del Éufrates o lo que sea; ¿qué diferencia hace 
eso en términos ambientales queridos compañeros?, 
ninguna, ninguna, y ¿acaso es que los empresarios que 
no van a poder vender al interior del país, no van a sufrir 
las mismas consecuencias que sufren los que exportan?, 
entonces según ustedes, están de acuerdo con el proyecto, 
para que no puedan vender adentro, pero que sí puedan 
vender afuera, eso qué es esa locura y además, les reitero, 
primero, si esos plásticos de verdad fueran completamente 
reciclables como las botellas PET, quedan por fuera de la 
prohibición, querido doctor Vallejo.

Son justamente los plásticos que no se están reciclando, 
que se reciclan a razón de apenas el siete por ciento en 
Colombia y a nivel mundial del nueve por ciento, lo que 
estamos impidiendo que se exporten, porque los demás, 
que tienen además en Colombia, la obligación de ir a la 
responsabilidad extendida del productor y a un ciclo de 
economía circular, no pueden ser garantizados por las 
empresas exportadoras, eso se puede garantizar, para 
los plásticos que quedan vivos en el mercado nacional, 
como lo hace el doctor Carvajal que recoge cuarenta 
por ciento de la producción que pone en el mercado y la 
recicla, yo quiero ver a Carvajal, cómo va a reciclar y a 
poner en su responsabilidad extendida de productor, los 
productos que manda para Uganda o los que manda para 
Estados Unidos, o los que manda a Panamá, ahí muere la 
responsabilidad extendida del productor y la economía 
circular, no la puede garantizar el productor, entonces, 
es fundamental queridos compañeros, además miren, yo 
le voy a poner esta, este ejemplo doctor Modesto a ver si 
entran en razón, sabe usted, doctor Gabriel Vallejo, que se 
encontraron microplásticos en la punta del Everest, cómo 
llegaron esos microplásticos a la punta del Everest, pues 
porque esos microplásticos han integrado plenamente el 
ciclo del agua, esos mismos plásticos que usted pretende 
vender en Uganda, llegarán en forma de microplásticos 
a través del ciclo del agua a otros lugares del planeta, 
este no es un, este no es un problema que sea inconexo 
en nuestro planeta, nos afecta a todos los plásticos, 
doctor Lorduy que los produzcan en Uganda, en China, 
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en Japón o en Colombia y este país tiene frente a sí la 
enorme oportunidad de dejar de contribuir a la polución 
en plástica, de plásticos de un solo uso a nivel mundial y 
no solamente al interior de nuestro territorio, de manera 
urgente y es lo que se necesita. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Lozada, ya lleva más de tres minutos 
en el uso de la palabra, le voy a dar treinta segundos para 
que termine su idea.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Carlos Lozada Varga:

Treinta segundos Presidenta, para invitar a mis 
compañeros a que se den cuenta de que este no es un 
problema de Colombia o de Panamá, o de Estados Unidos, 
es un problema global y que tenemos que impedir que 
Colombia envíe plásticos de un solo uso, que no serán 
reciclados en prácticamente ninguna parte del mundo, 
nueve por ciento tan solo hemos reciclado, luego este no 
es un problema de si viajan a través del río Magdalena o 
de otro, por favor queridos compañeros, no permitamos 
que se retire la exportación de este artículo.

Muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante, doctor Modesto, es que me están 

pidiendo el uso de la palabra también por el chat, 
entonces, le voy a dar primero, que me lo pidieron 
primero, Representante Edwin Ballesteros, tiene el uso 
de la palabra por tres minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Querida Presidente, un saludo muy especial para 
usted, para todos los compañeros de la plenaria y los 
colombianos que nos siguen en esta sesión, Presidente, 
yo hago parte de la subcomisión que presentó el informe, 
subcomisión que ha venido trabajando, que ha hecho 
unos esfuerzos enormes, enormes para buscar dentro de 
las diferencias ser zanjadas y poder avanzar en el trámite 
de este debate en plenaria en el que nos encontramos el 
día de hoy, se han hecho, se han llegado a acuerdos por 
parte de todos los miembros de la subcomisión, todo, 
todo en sintonía y de la mano con el autor y la persona 
que ha estado liderando este proyecto, como es el doctor 
Juan Carlos Lozada, y nos hemos puesto de acuerdo, 
pero en este tema, yo sí quiero pedirle a Juan Carlos, 
muy bien la propuesta del doctor Gabriel, no solamente, 
no solamente Colombia, sino otros países de la región: 
Brasil, Argentina, Chile son exportadores y eso, el proceso 
de reactivación económica después de la pandemia...

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante de Edwin, se le está escuchando 
entrecortado, Representante Edwin, se le escucha 
entrecortado, por favor mejore su conectividad, si quiere 
puede quitar la cámara a ver si le mejora la conectividad, 
tiene un minuto, para que termine.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Presidente muchas gracias, ¿me escucha mejor?, 
Presidente.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Sí Representante. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Edwin Gilberto Ballesteros Archila:

Muchas gracias querida Presidente, no, le decía, 
Presidente, que otros países de la región están exportando 
y que ese podría ser un argumento, pero el principal 
argumento hoy son las inversiones que ha empezado a 
desarrollar la industria, la inversión en tecnología, en 
mejorar sus procesos, para que sean más limpios, mucho 
más sostenibles, para que se incluyan todos los conceptos 
de economía circular, de responsabilidad extendida al 
productor, de mejorar su relación con todas las familias 
colombianas que se dedican al reciclaje, pero además, 
de las más de 200 mil familias que dependen de esta 
industria, yo le pediría al doctor Juan Carlos Lozada 
considerar a revisar la proposición que hace Gabriel 
Vallejo y buscar un punto intermedio para no afectar, 
desde luego, esa oportunidad también de desarrollo que 
tiene la industria del plástico en el país.

Muchas gracias señora Presidente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Jairo Giovany Cristancho, tiene el uso 

de la palabra.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jairo Giovany Cristancho Tarache:
Gracias Presidenta, muy buenas noches, yo la 

verdad este proyecto de ley pues, no iba a intervenir, 
pero es que, creo que aquí no, no podemos maltratarnos 
mutuamente, Presidenta, el doctor Lozada lo ha dicho en 
muchas ocasiones, del proyecto del asbesto, yo le quiero 
recordar doctor Lozada, que en mi Presidencia en la 
Comisión Séptima, usted doctora Jennifer que está ahí, 
ya es su séptima vez que habían radicado este proyecto, 
fuimos quienes agilizamos el tema del asbesto y fue en 
la plenaria, llegamos a un acuerdo con los compañeros 
de la Séptima y por primera vez después de 7 veces 
radicado el proyecto, lo sacamos adelante, lo que quiero 
decir con esto, iniciar doctor Lozada, es que jamás una 
sola persona puede decir que tiene la verdad, hay cosas 
que en la vida, muchas veces no es de partidos, no es 
de personas, es de necesidad y por eso le recuerdo, que 
es un proyecto que discutimos y gracias, ya llegamos 
a un acuerdo, en consenso con todos los partidos y se 
pudo sacarlo adelante y usted pretende doctor Lozada, 
que apunta de pronto de impropios o maltratos, a veces 
hacia los compañeros, que he visto, pues tengamos que 
apoyar un proyecto de la forma en que usted le considere 
que es que debe ser bien, pues estamos mal porque esto 
es una democracia y las cosas para democracia debemos 
escucharnos mutuamente.

En cuanto a ese tema, yo considero que debe darse 
un tiempo prudencial, claro que sí, si lo vienen haciendo 
hace muchos años, hay que dar un tiempo prudencial y 
hay que generar unas políticas a nivel mundial, porque 
nosotros en temas ambientales, yo creo que estamos 
dando una gran lucha y dando y haciendo las cosas como 
deben ser y este Presidente, el Presidente Duque, ha 
apoyado muchos proyectos en el tema ambiental y todos 
los que estamos aquí en esta Cámara, de este Congreso, 
los hemos apoyado, pero doctor Lozada, o doctor Vargas, 
lo que pasa es que muchas veces, todo tiene que ser de 
una forma cronológica, en el tiempo y yo creo que deben 
haber otros materiales, constituyan el plástico que se 
han degradables en el tiempo y a eso debemos llegar, de 
una forma en el cual se busque, se encuentre el punto de 
equilibrio, costo, beneficio, entonces yo creo que aquí no 
es que estamos en contra del tema de la no utilización 
de plásticos de un solo uso, si, no, estamos a favor y 
lo hemos demostrado con nuestro apoyo, con nuestras 
proposiciones, que hemos hecho, porque no podemos 
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maltratar los compañeros, porque hay una proposición, 
en la cual pues es para debatir con argumentos.

Yo considero que si hay que dar un tiempo prudencial, 
u otra materia sustitutivas, pues se habrá que hacerlo, pero 
sin, de verdad decirle al otro que no tiene la oportunidad 
de, de discutirlo, ni tienen la razón, considero que aquí este 
proyecto, con la apoyo de todos vamos a sacarlo adelante, 
pero ojo no sigamos maltratando a los compañeros por 
pensar diferente, así no se consigue el tema ambiental 
y además la industria, los grandes contaminadores 
del mundo, son los países industrializados, con ellos 
también, debemos llegar a esos acuerdos, para que hagan 
cumplirlos y cumplan, sus metas sobre todo esas metas 
del milenio, que se han transformado y que nunca se han 
cumplido.

Gracias señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Gracias Representante, tiene el uso de la palabra.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Vicente Carreño Castro:
Presidenta, me dicen que en el canal de YouTube no 

hay señal.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
¿Qué?
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Vicente Carreño Castro:
Que me dicen que no hay señal en YouTube.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
¿Que no hay señal en YouTube?
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Sí, que ya lo arreglaron Representante Carreño, tiene 

el uso de la palabra el Representante Modesto Aguilera, 
quien se encuentra en el recinto.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Modesto Enrique Aguilera Vides:

Gracias señora Presidenta, doctor Lozada, usted que 
estaba hablando aquí de deshonesto, desleal, usted no 
cree que es una deshonestidad que nosotros hoy en el 
Congreso de la República prohibamos la exportación del 
plástico sin darle una explicación a la industria nacional, 
a los comerciantes, eso sí es ser deshonesto, entonces 
vamos a hacer deshonestos enseguida y vamos a sustituir 
los organismos internacionales y prohibir la exportación 
del plástico en todos los países, eso es lo que tenemos 
que hacer entonces señor Lozada, yo creo que usted tiene 
que ser coherente, nosotros sí vamos a ser deshonestos, 
prohibir eso y por eso estoy de acuerdo con la proposición 
del doctor Vallejo, de excluir el verbo la exportación, 
vamos a someterlo al escrutinio de este Congreso, pero yo 
creo que tenemos que darle un mensaje a la industria y, a, 
y a los comerciantes de este país, que en estos momentos, 
producto de la pandemia, se han visto disminuidos en su 
producción económica, así es que yo sí le quiero decir 
señora Presidenta que apoyo la proposición del doctor 
Vallejo, en ese sentido.

Gracias señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Juan Carlos Lozada, dos minutos para 

una réplica.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Carlos Lozada Varga:

Presidenta, no me dé la palabra con tanto desgano por 
favor, muchas gracias doctor Modesto, la industria del 
plástico, sabe desde el año de 1950, que convirtieron a 
un material virtualmente indestructible en un material 
desechado, entre el año 2011 y el año 2015, la industria 
plástica a nivel mundial triplicó sus ganancias y escuchen 
esta cifra, de 350 billones de dólares, a un trillón de 
dólares pobrecitos, pobres comerciantes de plástico, 
triplican sus ganancias cada 4 años, como no lo hace 
ninguna otra industria en Colombia, su crecimiento 
fue del casi el diez por ciento (10%) el año pasado en 
la pandemia, pobrecitos, las regulaciones del Ministerio 
les permitieron aumentar la producción de plásticos y el 
consumo en un treinta por ciento (30%), acabando con 
el medio ambiente a sus anchas, durante la pandemia, 
pobrecitos, y le quiero significar una cosa más, doctor 
Modesto, los que exportan, son las empresas parecidas 
a la de la familia del doctor Garcés, no los pequeños 
productores de plástico de Colombia, que esos no 
exportan a ninguna parte, aquí ustedes le están cuidando 
el bolsillo a los grandes productores de plástico de este 
país, esa es la realidad, aquí no están cuidando otra cosa, 
que unos intereses privados, quienes pretenden evitar, 
que se prohíba la exportación de plásticos en Colombia, 
que le quedó eso claro a la ciudadanía, porque aquí 
parece que no le importa a nadie, que le quede claro a 
la ciudadanía, que quienes voten este asunto, le están 
haciendo un favorazo a los bolsillos de los grandes 
productores de plástico de Colombia, no a los chiquitos.

Muchas gracias.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Fabián Díaz, tiene el uso de la palabra, 

el Representante Fabián está en la plenaria de manera 
presencial.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Edwing Fabián Díaz Plata:

Gracias Presidenta, quiero plantearles una pregunta a 
todos y a cada uno de ustedes, ¿cuál es nuestro hogar? 
Será que nuestro hogar son aquellas cuatro paredes donde 
nosotros dormimos. ¿Cuál es nuestro hogar? Nuestro 
hogar son las montañas, los ríos, los mares, aquellas 
fronteras, esas líneas invisibles que se inventaron, que se 
inventó nuestra especie, son fronteras que nos separan, 
hoy tenemos que dar un paso importante, Colombia tiene 
que dar un paso importante, al igual que lo tienen que 
hacer todos los países, para proteger este hogar común 
que tenemos nosotros y cada uno de nosotros, este hogar 
que no son las cuatro paredes donde dormimos, es este 
planeta y solo tenemos este planeta, estamos hablando 
que el legislar, en este momento la provisión de los 
plásticos de un solo uso, es legislar a favor de ese hogar, 
de nuestro planeta, de las próximas generaciones, de sus 
hijos, de nuestros hijos, de nuestros nietos, es un paso 
importante que tenemos que dar como especie, no va a 
haber otro punto de retorno, estamos en el punto histórico 
para hacer las correcciones que nos permita a nosotros 
seguir en este hogar, entonces no podemos nosotros decir 
que prohibamos el plástico en un solo uso, en un una 
franja de tierra, porque nuestro hogar va más allá, hoy 
es un paso que Colombia tiene que dar y la invitación es 
a todos los países, por supuesto, por supuesto que allá 
tenemos que llegar, que no permitamos nosotros que la 
codicia, que unos cuatro centavos, que unos billetes de 
papel nos termine a nosotros costando la supervivencia 
de nuestra especie, no permitamos nosotros que la codicia 
nos gane a la vida.

Gracias Presidenta.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Tiene el uso de la palabra el Representante Óscar 
Tulio Lizcano, quien se encuentra de manera virtual.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Oscar Tulio Lizcano González:

Gracias Presidenta, a ver, yo he escuchado con mucha 
atención las intervenciones que de manera desordenada 
se han venido haciendo, pero que apuntan a un espíritu de 
lo cual todos compartimos buena parte en ese proyecto de 
ley, de aquí no vamos a condenar a nadie y a prejuzgar, 
hay que buscar una moderación, manejar el sentido de las 
proposiciones, a mí me parece que descalificar a la gente 
porque opina contrario, no es la manera, debemos dejarnos 
gobernar por la razón, no por sentimientos y emociones 
y ser apasionados, eso es muy kantiano, pero la verdad, 
la proposición del doctor Vallejo es muy racional, muy 
racional de que por qué se debe prohibir abruptamente, 
abruptamente la exportación de plástico, cuando decía el 
profesor Lorduy de que porque vamos a violar o atentar 
contra la soberanía de otros países que quieren comprar 
este producto, producto de un esfuerzo de empresarios, 
no delincuentes, de esta que están generando empleo, 
divisas, que de una manera fueron afectados por el 
paro, por la pandemia, en una reactivación económica, 
que le estamos apuntando, porque vamos nosotros 
abruptamente, estamos de acuerdo, démosles un tiempo, 
iniciemos un proceso, pero no que no sea así, que nosotros 
de aquí que llegamos, mañana, pasado mañana, 200.000 
empleos y que estos industriales, que han venido obrando 
de buena fe, es decir, aquí no estamos buscando de que 
condenarlos, yo creo que debemos de ser racionalista, 
en este tema y yo acompaño la proposición del doctor 
Vallejo y propongo que se busque una salida decorosa, 
para que esto no sea de una manera abrupta.

Muchas gracias Presidente.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante Jhon Jairo Berrío, tiene el uso de la 

palabra. 
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, John Jairo Berrío López:
Señora Presidenta, muchas gracias, lo primero es 

aclarar, aquí no estamos en un organismo multilateral, 
aquí estamos en el Congreso de la República, a mí 
personalmente me eligieron para ser Congresista de 
Colombia y tengo que velar por el desarrollo y el empleo 
en Colombia, aquí nadie está hablando de que está en 
contra del medio ambiente, lo que sucede es que muchas 
personas y sobre todo en el Congreso de la República, 
se están subrogando el derecho a ser los únicos y creen 
ellos que son los defensores del medio ambiente, pero 
nadie, a nadie he escuchado decir que hay que acabar 
con la naturaleza, con el medio ambiente, aquí lo que 
estamos hablando es de un desarrollo sostenible, un 
desarrollo sostenible que hay que poner en la balanza 
y en el equilibrio, porque me refiero yo también a los 
organismos multilaterales, es que nosotros no podemos 
decidir lo que hagan los otros países, nosotros tenemos 
que decidir lo que haga este país y dentro de la frontera de 
este país, y hablamos como si Colombia fuera eel mayor 
contaminador del planeta Tierra, qué está haciendo la 
China, qué están haciendo Estados Unidos, qué están 
haciendo los países europeos, entonces, aquí vamos a 
condenar a las empresas para que acaben los puestos de 
trabajo, simplemente porque decimos que no podemos 
exportar, cada país tiene que poner su granito de arena y 
Colombia ya lo está poniendo con la aprobación de esta 
ley que seguramente así será, aprobándola en el día hoy, le 

estamos poniendo el granito arena, pero todos los países 
también tienen que poner ese grano de arena y porque esté 
diciendo estas palabras, queridos Congresistas, no acepto 
que me tilden entonces, que estoy en representación de 
unos grupos económicos, de unos empresarios, porque 
aquí ya también cogieron de moda faltarnos al respeto, 
que cuando no estamos de acuerdo con algunas de estas 
personas, ellos empiezan a tildarnos de ser nosotros los 
voceros de grupos económicos, no señor, aquí nosotros 
estamos representando al pueblo colombiano y estamos 
representando también a todos aquellos que queremos 
la protección del medio ambiente, pero que también 
tenemos un desarrollo económico y que no se pierdan 
puestos de empleo.

Muchas gracias señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Representante, gracias, aquí yo ya acabé el uso de la 

palabra, no, doctor Ángel María Gaitán, tiene el uso de 
la palabra. 

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Ángel María Gaitán Pulido:

Gracias Presidenta, muy amable, a ver, mire, yo en 
este artículo que seguramente genera polémica y por eso 
se ha apartado, yo quiero decir lo siguiente, mire, nosotros 
tenemos una responsabilidad, es más, una responsabilidad 
que tenemos ante el mundo y se está, que tiene que firmar 
y lo acordó el mismo Presidente, en el Tratado de Escazú, 
la defensa del cambio climático y del medio ambiente y 
nosotros, el Congreso, tiene que dar fe de eso, en todo este 
tipo de normatividad y de acuerdos internacionales, pero 
nosotros no podemos seguir pensando, que lo vale y lo 
que defendemos es única y exclusivamente la vida de los 
colombianos, porque es que la vida de los colombianos 
también tiene incidencia en otras partes del mundo y yo 
creo que aquí no podemos actuar también de manera tan 
libre y tan tranquila, cuando uno piensa que yo cojo la 
basura mía y entonces se la echo en el solar del vecino, 
yo no contamino en mi casa, pero contamino al vecino 
y le genero problemas al vecino y destruyo la vida del 
vecino y destruyo e incumplo los compromisos que tiene 
Colombia ante el mundo.

Yo considero que aquí esto es un tema de 
responsabilidad también como país y aquí todos les 
toque hacer un esfuerzo, por eso yo considero que si, 
en últimas, en este artículo, no sé, no lo pongo alguna 
propuesta, para que también haya unos tiempos de 
aplicación, no sé, Juan Carlos hasta dónde considere sí 
sea necesario unos tiempos de aplicación en materia de 
exportación, en materia exportación y que se apliquen, 
años por años, hasta que la exportación sea cero, pero 
que también tratemos con respeto a los vecinos, para que 
también defendamos la vida, no solamente la nuestra, 
sino de los vecinos, porque la responsabilidad extendida 
del productor, se acaba y lo decía Juan Carlos, sino lo que 
vemos todo cuando usted exporta, cuando usted entrega 
basura contaminante, pues ahí quedó la responsabilidad de 
los productores, la responsabilidad extendida y entonces, 
yo diría que en aras de concertar también, pues fijemos 
unos tiempos de aplicación en materia de exportación, 
hasta reducirlos a cero, para que no se sientan lapeados 
de un solo golpe los exportadores, pero vuelvo y repito, 
partiendo de la premisa de que yo no quiero contaminar 
mi casa, pero contaminemos lo de los vecinos, y es lo 
que se hace exactamente con la exportación, cuando uno 
se coloca límites, eso lo dejo como una propuesta, para 
que si es posible, no sé qué diga Juan Carlos, como el 
autor y creador de este proyecto, pues nosotros, yo tan 
solo genero este tipo de propuestas, para que sí sean 
discutidos y podamos avanzar en...
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Luciano tiene usted el uso de la palabra, 
usted va a hablar Representante Vallejo, me permite 
doctor Luciano, le damos tres minutos al Representante 
de Vallejo y después del doctor Jorge Gómez, usted 
levantó la mano para solicitar la palabra o es por error, 
Representante Vallejo tres minutos…

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jorge Alberto Gómez Gallego:

Levanté la mano.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
La alzó.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Alberto Gómez Gallego:
Levanté la mano.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, entonces voy con el Representante Vallejo y 

después el doctor Jorge Gómez.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:
Presidente gracias, qué pena, no me demoro los tres 

minutos, simplemente decir un par de reflexiones.
La primera es que yo entiendo que algunos quisieran 

cambiar el mundo y salvar al mundo de tantos problemas 
que hay, pero, pero a nosotros se nos imposibilita, frente a 
un tema de estos extender o tener una ultraterritorialidad 
de la ley colombiana, yo creo que comparar el plástico 
con el asbesto, en mi opinión, eso es incomparable, no es 
comparable.

Lo segundo es, miren queridos colegas el tema 
está sencillo y práctico, si no nosotros prohibimos la 
exportación, convénzanse de algo, al otro día esos 
mercados van a estar ocupados, porque si quiere lo 
pueden producir, entonces aquí, lo que vamos a someter 
en un tema seguramente que, que va a pasar en el mundo 
entero, pero por qué a costa ya de una industria, insisto, 
lícita, yo eso lo que no comparto, me parece que no 
es práctica la prohibición de exportación, los invito a 
que lideren un acuerdo internacional o en organismos 
multilaterales o acuerdos internacionales, pero, pero 
tomar la decisión, señora Presidente y queridos 
compañeros, me parece que no es práctico, no es práctico 
porque si se los prohibimos a los productores nacionales, 
pero al otro día esos mercados estarán siendo ocupados 
por quienes sí lo producen, entonces yo los invito a que, 
hombre, mostremos por lo menos coherencia y un poco 
de conciencia con un tema de defensa de una industria 
nacional, una industria lícita, yo vuelvo y repito, en mi 
opinión y mi postura personal creo que la solución no es 
la prohibición, la solución como la ha venido planteando, 
el mundo es la economía circular, esa sí es una verdadera 
solución, pero bueno, esa es otra discusión, insisto, esta 
prohibición de exportación es poco práctica y lo único que 
estamos es diciéndoles a esos empresarios colombianos, 
grandes chiquitos, medianos, esto aquí no es de lucha de 
clases, ni de resentimientos de unos y otros, les estamos 
diciendo que no exporten, pero que al otro día los países 
que sí lo producen lo pueden hacer. Gracias señora 
Presidente.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias Representante Vallejo, tiene el uso de la 
palabra al Representante Juan Fernando Espinal por tres 
minutos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Fernando Espinal Ramírez:

Presidente muchas gracias y feliz noche, mire 
rápidamente, lo primero es que estamos en un momento 
económico difícil para el país, también con alternativas 
y con una estrategia de reactivación económica que es 
muy importante y que tiene que convocar no solamente al 
Gobierno nacional sino al Congreso la República, y muy 
bien lo decía mi compañero Gabriel Vallejo, nosotros no 
podemos cerrar la oportunidad de que la industria nacional 
exporte este tipo de elementos, y yo le digo al doctor 
Lozada, a quien respeto profundamente, este proyecto 
se ha trabajado, se trabajó desde la Comisión Quinta, 
hay temas interesantes y creo que hay un compromiso 
importante por la preservación y la conservación del 
medio ambiente, pero yo también creo que cuando 
nosotros nos adentramos en limitar, en limitar la libertad 
de empresa, mas en prohibir la exportación de este tipo 
de elementos de plástico de un solo uso, yo creo que es 
muy preocupante y miren hay algo también importante, 
hablaban del asbesto, que todos lo prohibimos en el 
2018 en este Congreso de la República, todo Colombia 
lo aplaudió, pero yo les pongo un ejemplo también 
importante, porque en esa mina de asbesto vivían 200 
familias y todos nos olvidamos de esas 200 familias, 
entonces, qué va pasar con los empresarios colombianos, 
con la industria colombiana que tiene trabajadores que 
pagan impuesto, yo creo que este punto tiene que ser 
obviamente muy analizado con sensatez y pensar también 
en la reactivación económica y en lo que hemos vivido 
con nuestra economía derivado de la pandemia, muchas 
Presidente. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias Representante Juan Fernando. Réplica, 
¿a quién le va a hacer una réplica Representante?, al 
doctor Espinal. Tiene dos minutos para la réplica, vamos 
después, ay, perdón doctor Jorge Gómez, tiene usted el 
uso de la palabra y después le doy la réplica al doctor 
Lozada.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jorge Alberto Gómez Gallego:

Sí, yo había bajado la mano porque, para que no se me 
encalambra pero no porque hubiera renunciado al uso de 
la palabra, yo oí con atención todas las argumentaciones, 
pero me llamó la atención la idea que ha presentado el 
doctor Ángel María Gaitán, porque en realidad aquí no nos 
podemos decir mentiras, cuánto es el aporte de Colombia 
al daño ambiental por causa de los plásticos de un solo uso, 
es insignificante, no nos digamos mentiras, Colombia es 
un enano es Liliput al lado de los que realmente producen, 
consumen y desechan volúmenes enormes de plásticos 
de un solo uso y que son los que realmente causan el gran 
daño, nosotros somos una un granito de arena, dijéramos 
en el daño ambiental realmente, entonces, si damos un 
paso adelante en el sentido de prohibir el uso de plásticos 
de un solo uso en el territorio nacional, estamos haciendo 
un gesto realmente simbólico, no nos digamos mentiras, 
o sea, Colombia prohibiendo el uso del plástico en el 
territorio hace un gesto simbólico, le manda al mundo el 
mensaje, en Colombia no se puede usar más plásticos de 
un solo uso, y si prohibimos la exportación, que también 
es un gesto simbólico pero que nos hace daño, yo creo 
que aquí hay una cosa compañeros que hay que mirar, 
es la relación costo/beneficio, porque realmente pues 
uno hace sacrificios que tengan efectos positivos, uno no 
va a hacer sacrificios para inmolarse, para enterrarse un 
cuchillo, no, uno hace sacrificios que tengan un efecto, 
el efecto en este caso de Colombia, tanto prohibiéndolo 
en el uso interno como prohibiéndolo como exportación, 
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son actos simbólicos, nosotros no vamos a resolver ni un 
ápice del problema mundial, lo resolvemos en la medida 
en que mandamos un gesto, un mensaje y estas cosas.

Entonces, a mí me suena la idea de que busquemos un 
consenso de que la exportación también quede incluida 
en el paquete de prohibiciones, pero que la exportación 
tenga una gradualidad distinta y mucho mayor, porque 
además, por qué carajos tenemos que ser nosotros los 
que renunciamos a unos mercados que los otros no van 
a renunciar a ellos, es que ustedes creen pues entonces 
los chinos y los gringos y los otros van a renunciar a 
esos mercados porque Colombia, que es un enano en ese 
mercado mundial, va a renunciar a ese mercado, no hay, 
mismo se lo toman un día para otro muertos de la risa, 
mandan un agente comercial para los países a los que les 
exportamos, que tampoco son muchos, así, así que a mí 
me suena más la propuesta de buscar un acuerdo, como 
lo propuso o lo esbozó el doctor Ángel María Gaitán 
con buen sentido, pues porque realmente yo le digo con 
franqueza, yo voto positivamente el proyecto, estoy de 
acuerdo con él, pero también digo con toda franqueza, 
esto no pasa de ser un gesto simbólico de Colombia para 
el mundo, porque nosotros, el aporte que hacemos para 
dañar es tan insignificante, que el que quitemos para el 
daño, también es absolutamente insignificante, o sea, 
en esto tenemos que guardar las proporciones debidas, 
eso pues con todo el respeto doctor Lozada con toda 
seguridad…

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Jorge, se ha terminado su tiempo, 
doctor Lozada...

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jorge Alberto Gómez Gallego:

Un segundo más, un segundo más doctora, denme 
unos treinta segundos más.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Treinta segundos más, después vamos con el doctor 
Lozada Luciano y vamos a someter a consideración.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jorge Alberto Gómez Gallego:

Con toda seguridad que las micropartículas que 
encontraron en el Everest, si usted las analiza bien el 
porcentaje de plásticos provenientes de Colombia es 
micro, micro, micro en ese porcentaje, porque así es, 
nosotros no estamos aportando mucho al daño, tampoco 
vamos a aportar mucho a la solución, vamos a empezar 
buen camino y vamos a dar un ejemplo, yo creo que 
busquemos un acuerdo como el que está proponiendo el 
doctor Ángel María Gaitán.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Juan Carlos Lozada... 
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Juan Carlos Lozada Vargas:
Presidenta, yo le voy a rogar que en vez de dos 

minutos me de tres, porque el doctor Gómez también me 
nombró y por supuesto que le quiero hacer una pequeña 
reflexión al Representante del Polo Democrático, hay 
que decirlo, lo primero, doctor Gómez, es que de ninguna 
manera mi aliado, el doctor Gómez, no ha hecho sino 
tener controversias conmigo de manera permanente, 
doctor Gómez usted dice que el problema de los plásticos 
en Colombia es significante, yo le ruego doctor Gómez 
que antes de venir a estos debates se ilustre, porque el 
estudio que presentó en el año 2019 la Procuraduría 
General de la Nación en el Invemar en Santa Marta donde 

tuve yo la oportunidad de ser también panelista, muestra 
que Colombia es el primer contribuyente a la polución 
plástica del mar Caribe doctor Gómez, resulta que en 
el mar Caribe yo no sé, yo supongo que usted conoce 
mucha geografía mejor que yo, pero en el mar Caribe está 
México, uno de los mercados más grandes del mundo 
y si no se han enterado, en el mar Caribe también hay 
un departamento de los Estados Unidos como Florida, 
ciudades como Nueva Orleans y con todo y que los 
Estados Unidos están en el mar Caribe, Colombia es el 
primer contribuye a la polución plástica de ese mar, esas 
son las dimensiones de lo que estamos haciéndole a la 
naturaleza desde este país, doctor Gómez.

Y por supuesto que cuando uno tiene que poner 
la cosa en la balanza en costo/beneficio, que es lo que 
propone el doctor Gómez, y de alguna manera en general 
todos, el doctor Celis, pues resulta que es que el costo 
es la destrucción total del planeta, el beneficio es que 
este sea uno de los primeros países que sea capaz de 
mandar el mensaje internacional de que o cambiamos o 
nos extinguimos, maestro, discúlpeme que se lo tengo 
que decir en estos términos doctor Gómez, el costo es la 
destrucción total del planeta, yo les quiero recordar que 
el ochenta por ciento (80%) del oxígeno que consumimos 
proviene del mar, si seguimos llenando el mar de plásticos 
como lo hemos hecho hoy, dice Naciones Unidas que en 
el año 2050, a la vuelta de la esquina doctor Gómez, o 
usted también lo va a ver, sus nietos, sus hijos lo van a 
ver, habrá más plásticos que peces en el mar, eso es lo que 
estamos tratando de evitar aquí hoy y qué diferencia hace 
cuál mar sea, quién los vote, aquí tenemos la oportunidad 
nosotros de contribuir a salvaguardar a nuestros hijos y a 
nuestros nietos, ustedes que tanto se vanaglorian aquí de 
ser los defensores de los niños y los nietos doctor Vallejo, 
y no les importa que esto se destruya en su máxima 
expresión solamente por guardarle la platica al señor 
Garcés…

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Jorge Gómez para una réplica al 
Representante Lozada.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jorge Alberto Gómez Gallego:

Gracias doctora, 3 réplicas, primero, yo no soy del 
Polo, yo soy de Dignidad. Segundo, me sorprende que 
a usted lo hayan invitado de panelista a un foro sobre el 
mar Caribe cuando desconoce de manera flagrante qué es 
el mar Caribe, el único Estado mexicano que tiene costas 
sobre el mar Caribe se llama Quintana Roo y un pedacito 
de Yucatán y un pedacito de Yucatán, la Florida no tiene 
un milímetro de costa sobre el mar Caribe, eso se llama 
es el Golfo de México doctor Lozada, a usted un poquito 
de geografía, que es bueno que sepa un poquito geografía 
para hablar tanta carreta y tanta paja es mejor que estudie 
en vez de replicar con mentiras, y no estoy diciendo que 
se llegue a una fórmula de acuerdo, entonces usted se 
enloqueció, estoy diciendo una fórmula de acuerdo, que 
busquemos que la exportación se reduzca de manera 
gradual, porque el mercado que vamos a entregar se lo 
vamos a entregar a otro negociante que no van a renunciar, 
o sea, no va a dejar, no va dejar de haber plástico para sus 
hijos, sus nietos, mis hijas, mis nietas, a mis bisnietas, 
porque aquí reduzcamos la exportación, no hagamos 
demagogia, no echemos cuentos y además no digamos 
mentiras, estudie un poquito de geografía doctor Lozada 
y de política, porque yo hace más de 8 meses me salí del 
Polo y soy parte del partido que se llama Dignidad, le 
pido respeto.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante César Lorduy, vamos con el doctor 
Luciano y votamos.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, César Augusto Lorduy Maldonado:

Gracias Presidenta, yo quisiera dar unos datos que me 
parecen supremamente importantes para considerar esto 
doctor Modesto, doctor Vallejo, los principales destinos 
de las exportaciones de plásticos en Colombia son 
Brasil, Estados Unidos, México, Ecuador, Perú y otros, 
esos son los principales destinos de las exportaciones, 
es decir, nosotros vamos a contribuir como organismo 
multilateral a través de este proyecto de ley a que Brasil, 
Estados Unidos, México, Ecuador y Perú más otros 
países en un porcentaje más pequeño no utilicen los 
prácticos producidos en Colombia, pero también es muy 
importante que se sepa desde el punto de vista de regiones 
cuáles son las regiones que van a ser afectadas como 
consecuencia de que sea aquí aprobamos la prohibición 
de la exportación, Bogotá nueve por ciento, Antioquia 
nueve por ciento, otros departamentos cinco por ciento...

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Doctor Alejandro Carlos…
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, César Augusto Lorduy Maldonado:
Y el departamento de Bolívar, ojo caribeños, setenta 

y siete por ciento, la mayor producción para exportación 
se hace en el departamento de Bolívar y también para 
información de todos mis compañeros en la Cámara, les 
quiero decir que la cifra en 2018 de exportaciones eran 
de 1.200 millones de dólares, en el año 2019 de 1.291 
millones de dólares, esa palabrita en ese proyecto le va 
a impedir, doctor Albán, que Colombia reciba en estos 
momentos una cifra cercana a 1.300 millones de dólares, 
de eso estamos hablando, esa es la decisión que está 
aquí y eso es supremamente importante que lo podamos 
tener en cuenta cuando vayamos a depositar este voto, 
muchísimas gracias Presidenta.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Representante Luciano tiene el uso de la palabra tres 
minutos y vamos a someter a consideración la proposición 
del Representante Vallejo.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Confrontar el desarrollo económico versus, perdón 
doctor Lozada, confrontar el desarrollo económico versus 
el mantenimiento de condiciones para la vida, eso es un 
falso dilema, este no es un proyecto que esté en contra 
de nadie, este es un proyecto que está a favor de todos y 
quiero advertir lo siguiente para la plenaria, no es verdad, 
como muchos lo han dicho, que esto de forma bruta 
va a impedir las exportaciones, esto tiene gradualidad, 
el artículo sexto habla de gradualidad, doctor Vallejo, 
ahorita vamos a hablar del artículo sexto que habla de 
los plazos, de la forma de la gradualidad para llegar a una 
condición sin la cual pues muy probablemente vamos a 
tener más problemas económicos que lo que hoy ustedes 
mismos están planteando como gran ventaja, entonces, 
yo sí quiero llamar a la reflexión de que aquí no se trata, 
digamos, de hablar sobre el mercado mundial, esto no es 
el mercado del mundo, aquí lo que estamos hablando real 
y ciertamente es de la vida y este es un imperativo ético 
y político del Congreso de la República de Colombia 
en representación de todos los colombianos y como los 
empresarios también son colombianos, por eso yo invito 
con mucha calma a que hablemos de la prohibición de las 

exportaciones, a que regulemos esto que realmente es un 
problema en la discusión de los artículos subsiguientes el 
cuarto y el sexto que tienen gradualidad, ese es el mérito 
de este proyecto que ya lo hemos debatido y lo hemos 
discutido, entonces eso es Secretaria mi intervención. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias Representante, vamos entonces a votar, por 
favor leer la proposición presentada por el doctor Gabriel 
Vallejo para poderla someter en consideración.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Doctor Vallejo presenta una proposición sobre el 
artículo primero que busca modificar el objeto, lo que el 
doctor Vallejo propone es eliminar la palabra exportación 
en el objeto, quedaría así:

Objeto. Artículo primero. La presente ley tiene por 
objeto prohibir en el territorio nacional la fabricación, 
importación, comercialización y distribución de plásticos 
de un solo uso. 

Como está en la ponencia dice: Fabricación 
importación exportación, comercialización y distribución 
de plásticos de un solo uso, repito, él elimina exportación 
y solo quedan las demás palabras que definen el objeto de 
este artículo primero.

Firma, Gabriel Vallejo Chujfi.
Ha sido leída la proposición del doctor Vallejo. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Se abre la discusión, se cierra la discusión, señor 

Secretario abra registro para votar la proposición del 
doctor Vallejo.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la proposición del doctor 
Gabriel Vallejo que busca eliminar la prohibición de la 
exportación como objeto de este proyecto de ley en su 
artículo primero, si se vota SÍ, entonces queda eliminada 
la palabra exportación en dicho objeto.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Secretario, por favor cerrar el registro, anunciar el 
resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Quién falta por votar.
Se cierra el registro, la votación es como sigue: 
Por el SÍ votaron: César Lorduy, Gabriel Vallejo, 

Fernando Gómez, Vicente Carreño, Milene Jarava, 
Anatolio Hernández, Jorge Méndez, Karen Cure, Aquileo 
Medina, Hernán Garzón votó en plataforma, retiramos su 
voto y Emeterio Montes.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, José Eliécer Salazar López:

Secre, no aparece el voto de Eliécer Salazar.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
1°, 2°, 3°, 4°, 5°, 6°, 7°, 8°, 9°, 10.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, José Eliécer Salazar López:
Secre…
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Yo no lo anuncié, quién lo anunció.
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Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, José Eliécer Salazar López:

Yo lo anuncié y usted lo ratificó.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Sí, vamos a oír el registro, por favor, por favor si me 

lo confirma, me hace el favor Juan Pablo Álvarez, Juan 
Pablo Álvarez me lo puede ratificar en el sonido por favor. 
Bueno, mientras tanto entonces vamos a contabilizar los 
votos negativos por el NO de esta proposición.

Luciano Grisales manuales, el doctor Ángel Gaitán, 
Juan Carlos Lozada, César Ortiz, Harry González, Andrés 
Calle, Christian Moreno, Jay-Pang Elizabeth, David 
Racero, Muñoz Faber y Mauricio Toro para un total por 
el NO manuales… doctora Jay-Pang le pedimos el favor 
que apague el micrófono.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Doctor José Eliécer también lo tiene encendido, el 
micrófono.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

11 votos manuales por el NO, 37 electrónicos, para un 
total por el NO de 48 votos.

Por favor Juan Pablo .
Presidenta, esperemos un segundo para revisión 

de la cinta, la Presidenta, señora Presidenta hay varios 
Congresistas que han preguntado mañana a qué hora se 
va a citar.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Vamos a citar mañana a las 8:30 de la mañana.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Se va a citar mañana a las 8:30 de la mañana para los 

que estaban preguntando aquí y en la plataforma, según 
lo acaba de manifestar la Presidente.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Pero vamos a levantar temprano mañana porque juega 
la Selección Colombia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Van a citar a las 8:30 de la madrugada para algunos.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Oscar Tulio Lizcano González:
Presidente, busquen bien porque Eliécer Salazar yo lo 

escuché y votó SÍ y usted lo anunció. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Queda ratificado, me acaban de confirmar SÍ, señores; 

le agradecemos doctor Eliécer y a todos los que han 
certificado, le acaba de ser certificado por parte de quien 
está grabando está sesión, Eliécer Salazar vota SÍ.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, José Eliécer Salazar López:

Gracias Secretario. 
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano: 
Vota, cómo vota, SÍ, perfecto, queda ratificado, 

entonces:
Por el SÍ, 11 votos 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 11 y 60 votos 

electrónicos, para un total por el SÍ de 71 votos. 
Señora Presidenta ha sido aprobado con 71 votos por 

el SÍ, la proposición que busca modificar el objeto del 
artículo primero que como venía en la ponencia queda 
modificado, de tal manera que se suprime la palabra 
exportación en dicho objeto, 71 votos a favor y 48 por 
el NO.

Ha sido aprobada la proposición.

Publicación registros de votación
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Perfecto, vamos entonces a votar el artículo primero 
con la proposición avalada del doctor Jorge Méndez y la 
aprobada del doctor Vallejo, por favor darle lectura a la 
avalada del doctor Méndez.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Dice así está proposición, lo va a leer el Subsecretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Dice así la proposición avalada del Representante 

Jorge Méndez para el artículo primero, una proposición 
aditiva, el artículo primero quedaría así.

Objeto.
La presente ley tiene por objeto prohibir en el territorio 

nacional la fabricación, importación, exportación, 
comercialización y le adiciona la palabra transporte y 
distribución de plástico de un solo uso.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Entonces quedaría.
Objeto.
La presente ley tiene por objeto prohibir en el territorio 

nacional la fabricación, importación, comercialización, 

transporte y distribución de plásticos de un solo uso, lo 
demás como viene en el informe de ponencia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Más la proposición aprobada anterior que elimina la 
palabra exportación.

Señora Presidenta ha sido leída la proposición. 
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Vamos entonces a someter el artículo primero con la 

proposición avalada y la aprobada, se abre la discusión, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra la discusión, ¿aprueba 
esta Plenaria el artículo primero con la proposición 
avalada y la aprobada?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Pregunta la Presidenta a la Plenaria.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Ángela María Robledo Gómez:
Votación nominal por favor.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Están pidiendo votación nominal señora Presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Abra el registro señor Secretario para votar de manera 

nominal por solicitud de la Representante Robledo.
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Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar la proposición leída 
sobre el objeto presentada por el doctor Jorge Méndez y 
avalada por los Ponentes, donde dice así.

La presente ley tiene por objeto prohibir en el territorio 
nacional la fabricación, importación, comercialización, 
transporte y distribución de plásticos de un solo uso, se 
abre el registro pueden votar.

Jorge Méndez autor de la proposición vota sí.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Cerrar el registro y anunciar el resultado
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se cierra el registro la votación es como sigue:

Por el Sí manuales, Jorge Méndez, César Lorduy, 
Modesto Aguilera, Luciano Grisales, Ángel Gaitán, 
Karen Cure, Alejandro Carlos Chacón, Eliécer Salazar, 
Jay-Pang Elizabeth, Andrés Calle, Mauricio Toro, César 
Ortiz Zorro, Henry Correal, Vicente Carreño, Aquileo 
Medina, Fernando Gómez y Diego Osorio Para un total 
por el Sí de 17 votos manuales, 99 electrónicos para un 
total por el Sí de 116 votos, perdón 99 Sí, 116 votos.

Por el No, ningún voto manual, 3 electrónicos para un 
total por el No, de 3 votos.

Señora presidenta con la claridad de que usted 
ha manifestado de que se ha aprobado el artículo 
primero con la proposición del doctor Jorge Méndez 
más la proposición de Gabriel Vallejo, donde el doctor 
Vallejo proponía eliminar y así fue aprobada la palabra 
exportación y el doctor Méndez agrega la palabra 
transporte, ha sido aprobado señora presidenta.

Publicación registros de votación
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Lorduy una constancia de dos minutos 
sobre este artículo.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, César Augusto Lorduy Maldonado:

Presidenta, solamente para efecto de actas, y para 
efecto de que si para en algún momento se quiere hacer 
una interpretación consultando el espíritu legislador, 
quiero manifestar que la eliminación de las exportaciones 
en las prohibiciones que establece el artículo implica 
que la producción con destino a las exportaciones está 
permitida, muchas gracias.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias representante, bueno vamos ahora con el 
artículo, voy a, para poder avanzar en el articulado 
vamos con el artículo 20 que solo tiene una proposición 
que no está avalada, la representante Milene Jarava, 
Representante Milene Jarava usted la va a someter o la 
dejamos como constancia. 

Intervención de la honorable Representante a la 
Cámara, Milene Jarava Díaz:

La dejamos como constancia señora presidenta.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Y también tengo una suya doctora Milene en el 

artículo 21, lo deja como constancia también.
Intervención de la honorable Representante a la 

Cámara, Milene Jarava Díaz:
Sí señora.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla:
Perfecto, entonces vamos con la siguiente votación 

secretario por favor, artículo 20 como viene en la 
ponencia, artículo 21 como, con una proposición avalada 
de la Representante Tina, artículo 23 con una proposición 
avalada de la Representante María Cristina Soto, 
entonces repito, artículo 20 como viene en la ponencia, 
21 con la proposición avalada de la Representante María 
Cristina Soto y 23 también avalada de la Representante 
María Cristina Soto, vamos a votar estos tres artículos, 
secretario por favor leer las dos proposiciones que han 
sido avaladas a la Representante María Cristina Soto.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Vamos a leer entonces las proposiciones del artículo 
21 y 23 proposiciones avaladas por los ponentes. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Para el artículo 21.
Una proposición aditiva de la representante María 

Cristina Soto de Gómez.
Quedaría así el artículo. 
Artículo 21. Jornadas de limpieza. A partir de la 

entrada en vigencia de la presente ley, el Ministerio de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible o quien haga sus veces, 
en coordinación con las alcaldías locales, gobernaciones, 
autoridades ambientales, parque nacionales y naturales, 
le adiciona la doctora María Cristina, que empresas de 
aseo correspondientes y el sector privado deberán liderar 
organizar y liderar jornadas de limpieza en playas, lo 
demás como bien en el informe de ponencia. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

El artículo 23 dice así la proposición presentada por 
María Cristina Soto Gómez, propone donde dice de 
vivienda ciudad y territorio se le agregue, el Ministerio de 
Tecnologías de la Información, el resto como vienen en 
la ponencia, firma repito María Cristina Soto de Gómez.

Ha sido leída señora presidenta la proposición para 
artículo 23 avalada y acaba de ser leída también la 
proposición sobre el artículo 21 avalada.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se abre la discusión artículo 20, 21 y 23 con 
proposiciones avaladas y el 21 el 20 como viene la 
ponencia, se cierra, se anuncia que se va a cerrar la 
discusión, se cierra la discusión, ¿aprueba la plenaria 
estos artículos como vienen en la ponencia y con las 
proposiciones avaladas?

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Pregunta la presidenta de la plenaria se aprueba el 
artículo 20 como viene en la ponencia, el 21 como viene 
en la ponencia con la proposición avalada, igual que el 
23 como viene en la ponencia con la proposición avalada, 
si alguien va a votar de manera negativa por favor lo 
manifiesta en este instante a la plenaria, señora presidenta 
han sido aprobados por unanimidad los artículos 20, 21 
y 23, 20 como viene en la ponencia, 21 como viene en la 
ponencia y 23 como viene en la ponencia pero el 21 y 23 
con las proposiciones avaladas.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias, vamos con el artículo 17 que tiene una 
proposición única de eliminación del Representante 
Vallejo y el Representante Lorduy, artículo 17 doctor 
Vallejo, doctor Lorduy ustedes van a intervenir sobre 
la solicitud de eliminación, tiene el uso de la palabra el 
Representante Lorduy por tres minutos, posterior a eso el 
Representante Vallejo.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, César Augusto Lorduy Maldonado:

Presidenta muchas gracias, no sé si el tiempo me 
alcance pero voy a tratar de ser lo más rápido y resumido 
posible, en primer lugar el artículo 17 plantea si el plan 
de gestión ambiental tiene que ser presentado ante la 
Agencia Nacional de Licencias Ambientales (ANLA), 
eso significa que cualquier compañía pequeña, grande o 
mediana ubicada en cualquier lugar de Colombia tiene 
que venir a la ciudad de Bogotá a radicar ese plan de 
gestión ambiental, me parece tremendamente absurdo 
porque desde el punto de vista jurídico las autoridades 
ambientales no solamente es la ANLA también son 
corporaciones autónomas regionales, las autoridades 
ambientales de los grandes centros urbanos y las 
autoridades ambientales de los distritos, en otras palabras 
significa que este plan de gestión que se quiere proponer 
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aquí solamente puede radicarse en la ciudad de Bogotá, 
ya de por sí eso constituye por lo menos inicialmente una 
discriminación.

Lo segundo que quiero manifestarle presidenta y a mis 
compañeros, es que existe la Resolución 1407 del año 
2018, que contiene casi que con exactitud lo mismo que 
propone el artículo 17, esta resolución del Ministerio de 
Ambiente ha sido acogida por el sector empresarial, se han 
realizado inversiones, se vienen realizando inversiones 
en ese sentido y me parece totalmente incongruente 
y anticompetitivo desde el punto de vista industrial y 
comercial que ahora todo lo que ellos hicieron se tiene 
que rehacer si es que la mayoría no debe comenzar de 
nuevo, entonces lugar presidenta, quiero manifestarle a 
usted que la idea de certificados de neutro que se plantea 
no necesariamente debe ser así, entre otras cosas porque 
existen muchísimas clases de polímeros que se pueden 
mezclar, el proyecto en su artículo 17 plantea un plan de 
gestión ambiental separado por cada uno de los polímeros 
lo cual hace que eso prácticamente sea imposible.

Lo cuarto presidente, es que desconocer el gran 
esfuerzo que los productores han venido realizando y que 
desde el punto de vista de la responsabilidad extendida 
que en este caso del artículo 27 no es expendida si 
no sólida, el productor viene realizando muchísimas 
actividades de reciclaje incluso, que puede llegar doctor 
Modesto a recuperar todo lo que ha podido producir y en 
consecuencia tendría…

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Treinta segundos para que el representante César 
Lorduy termine.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, César Augusto Lorduy Maldonado:

Yo invito a mis compañeros que no metamos al 
sector comercial y empresarial de Colombia hacer una 
doble fuerza en términos de inversiones, vuelvo y repito, 
porque viene cumpliendo con la Resolución 1407 de 
2018, el artículo 17 que propongo eliminar, propone 
otros mecanismos adicionales vuelvo y repito, totalmente 
anticompetitivos, muchas gracias presidente.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Representante Gabriel Vallejo tiene tres minutos para 
su intervención.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Gabriel Jaime Vallejo Chujfi:

Señora presidente, yo primero acompaño la 
proposición de la explicación que hace el Representante 
Lorduy, desafortunadamente en la cita del artículo, 
realmente yo me quería referir al artículo 18 que ya 
fue aprobado en el informe de la subcomisión, en una 
preocupación, entonces en ese sentido señora presidente 
frente al artículo 17 acompaño lo planteado por el doctor 
Lorduy vuelvo y repito, porque en el encabezado de 
mi proposición hacía referencia al 17 pero realmente 
estamos haciendo referencia al 18 que fue ya aprobado 
por esta plenaria, entonces para hacer esa claridad señora 
presidente. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Representante gracias, no tengo más solicitudes del 
uso de la palabra, entonces voy a someter a votación la 
eliminación de…ah tiene entonces el uso de la palabra el 
representante Lozada, tres minutos representante.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Carlos Losada Vargas:

Presidenta usted sabe que este proyecto se viene 
construyendo desde hace ya más de 3 años, que lo venimos 
trabajando de manera permanente, doctor Lorduy, con la 
industria plástica y si hay un par de artículos que han sido 

concertados una y otra vez con la industria plástica en 
este país, son estos que ustedes quieren ahora someter a 
eliminación aquí, ese artículo 17 en particular presidenta 
ha sido concertado de manera específica, no para el tema 
de plásticos como la resolución que cita el doctor Lorduy, 
sino de manera específica en lo que tiene que ver con 
plásticos de un solo uso, y si hay una diferenciación 
entre polímeros es justamente porque decidimos sacar 
de la prohibición al PET y a las películas extensibles de 
burbujas que necesitan ser incluidas ahí, cierto, para poder 
ponerlas en un sistema de responsabilidad extendida del 
productor.

Entonces eliminar este artículo es eliminar uno de los 
centros digamos uno de los artículos centrales de este 
proyecto, entonces aquí vemos que el doctor Lorduy 
está tratando de destruir el proyecto, y yo sí les quiero 
pedir por favor que no le vayan a entregar a Colombia 
las cenizas de un proyecto que era bueno, de un proyecto 
que le está poniendo, por supuesto, metas más claras y 
responsabilidades mayores a una industria que necesita 
mejorar la responsabilidad extendida del productor, 
¡por Dios! esto no es un tema de competitividad, está 
absolutamente concertado tanto con Acoplásticos, como 
con la cámara colombiana del plástico, como con la 
cámara colombiana de bebidas, como con la cámara 
colombiana de alimentos, no se dejen meter cuentos aquí 
compañeros con respecto a este artículo, este artículo 
es esencial, si ustedes quitan este artículo lo que va 
a terminar sucediendo es que no va a haber una sola 
empresa que tome la responsabilidad de reciclar el PET 
en Colombia, eso es lo que están diciendo aquí totalmente 
contraria a lo que hace la familia del señor Munir que 
coge el cuarenta por ciento (40%) del PET que ponen 
en el mercado y lo transforman y lo ponen a hacer otra 
cosa, eso es lo que tienen que hacer todas las empresas 
de este país, deberían seguir el ejemplo de los señores de 
Carvajal, que no se quedan con las metas que establecen, 
las bajas metas que ha establecido el Ministerio en sus 
resoluciones, sino que hacen algo más porque entienden 
la urgencia, la necesidad de luchar contra los plásticos de 
un solo uso como un elemento contaminante central, por 
eso queridos compañeros si destruimos esto no tenemos 
proyecto de ley, esa es la realidad, yo les pido por favor 
que voten de manera negativa la eliminación del artículo 
que…

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Luciano tres minutos y sometemos a 
votación, recuerden la hora por favor.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Luciano Grisales Londoño:

Sí, yo quiero explicarle a la plenaria que la inclusión 
de este artículo como se ha explicado tuvo una 
concertación con los empresarios y decidimos excluir 
de las prohibiciones al PET por la importancia, pues 
digamos que tiene para la industria y que tiene digamos, 
para sobre todo para las bebidas, porque aquí hablando 
exclusivamente del PET estamos hablando en envases de 
inclusive bajamos de 600 a 300 ml hacia arriba doctor 
Lorduy, esto está dialogado con ellos, una resolución 
no tiene el mismo, digamos el mismo rigor que una ley 
y eso lo entendemos todos cierto y también estamos 
hablando de que esto tiene gradualidad doctor Lorduy, 
esto tiene gradualidad, lo mínimo y aceptado por ellos 
mismos doctor Lorduy lo mínimo y aceptado por ellos 
mismos por la industria porque eso fue un diálogo con la 
industria, es que ellos definitivamente debían gestionar 
sus residuos a partir del PET de ese envase, fue aceptado, 
eso digamos es benéfico, eso es importante para llegar al 
objeto de existencia de un proyecto como este tipo, eso es 
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clave para el desarrollo, no solamente, de la industria, que 
hemos advertido desde el principio del proyecto que aquí 
no estamos en contra de todos los plásticos, inclusive, 
sacamos el PET como mucha particularidad, cierto, como 
una particularidad importante.

Entonces yo invito, porque hay una mala 
interpretación doctor Lorduy, a que no vayamos a excluir 
este artículo 17 que es importante para el proyecto, es 
clave para el desarrollo del mismo, es fundamental para 
el emprendimiento de la misma industria y el desarrollo 
de la industria también lo han aceptado ellos y excluirlo, 
digamos, sería irónicamente ir en contra de lo que al 
final todos queremos desde la sostenibilidad y desde el 
mantenimiento de la industria, entonces pues yo le pido a 
la plenaria que votemos negativamente está proposición 
y doctor Lorduy, en esa reflexión porque de verdad un 
punto importante de concertación con la industria se 
tenga en cuenta el argumento que nosotros estamos 
presentando, que también pues es un argumento de ellos 
mismos… 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Vamos a someter a consideración esta proposición, 
se cierra la discusión, señor secretario por favor abrir 
el registro para someter la proposición, por favor leerla 
antes de someterla.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Son dos proposiciones en el mismo sentido, una 
presentada por César Lorduy que dice solicito y propongo 
eliminar el artículo 17 del Proyecto de ley 010 de 2020 
Cámara, acumulado con el Proyecto de ley 274 de 2020 
Cámara, César Lorduy, Modesto Aguilera y la otra en el 
mismo sentido es presentada por el señor Representante 
Gabriel Vallejo Chujfi.

Han sido leídas las dos proposiciones que buscan 
eliminar el artículo 17, se abre el registro, si se vota Sí 
queda eliminado el artículo 17, si se vota No continúa 
con la discusión de este artículo, pueden votar señores 
representantes.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor secretario cierre el registro y anuncie el 
resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Quien falta por votar.
Se cierra el registro y la votación es como sigue:
Por el Sí, votaron manualmente César Lorduy, Karen 

Cure, Vicente Carreño, Modesto Aguilera, Fernando 
Gómez, Jorge Méndez y Jaime Uscátegui, 7 votos 
manuales por el sí, 52 electrónicos para un total por el Sí 
de 59 votos. 

Por el No, votaron manual Luciano Grisales, Harry 
González, Juan Carlos Lozada, Ángel María Gaitán, 
César Ortiz Zorro, Víctor Ortiz, Mauricio Toro, Jay-Pang 
Elizabeth, David Racero y Adriana Gómez, 10 votos por 
el No manuales, 51 electrónicos para un total por el Sí de 
61 votos.

A falta el voto de Anatolio, entonces Anatolio 
Hernández Sí, entonces son 8 votos manuales por el sí 
60 votos en total con 52 electrónicos, 60 votos por el sí.

Por el Sí repetimos voy a repetir los votos porque me 
está pidiendo que repita. Entonces César Lorduy, Karen 
Cure, Vicente Carreño, Modesto Aguilera, Anatolio 
Hernández, Fernando Gómez, Jorge Méndez y Jaime 
Uscátegui.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Juan Manuel Daza Iguarán

Secretario Daza vota sí que no me deja la plataforma.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Ya se cerró doctor, entonces 8 votos por el Sí manuales, 

52 electrónicos para un total por el Sí de 60.
Por el No votaron manuales Luciano Grisales, Harry 

González, Juan Carlos Lozada, Ángel Gaitán, César 
Ortiz, Víctor Ortiz, Mauricio Toro, Jay-Pang Elizabeth, 
David Racero y Adriana Gómez, 10 votos manuales por 
el No, 51 electrónicos por el No, para un total por el No 
de 61.

Señora Presidenta ha sido negada por 61 votos contra 
60 la eliminación del artículo 17. 

Publicación registros de votación
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno vamos entonces a votar este artículo ya que 
no fue eliminado como viene en la ponencia, se abre la 
discusión, anuncio que se va a cerrar, se cierra, vamos 
a abrir registro secretario para votar este artículo como 
viene en la ponencia.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre el registro para votar el artículo 17 como viene 
en la ponencia, se me avisa por favor, un momentico, 
queda habilitada la plataforma un momentico señores 
representantes, si se vota sí se aprueba como viene en la 
ponencia, sí se vota no queda eliminado, pueden votar 
señores representantes, le rogamos votar primero en la 
plataforma y al final recogemos los votos manuales.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Señor secretario cierre el registro y anuncie el 
resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Votó en la plataforma, no recibimos su voto doctor 
Gustavo.

Quién falta por votar.
Se cierra, se cierra el registro, la votación como sigue:

Por el Sí, votaron manuales Luciano Grisales, Ángel 
María Gaitán, Harry González, Juan Carlos Lozada, 
César Ortiz Zorro, Jay-Pang Elizabeth, Andrés Calle, 
David Racero y Mauricio Toro para un total por el Sí de 
9 votos manuales por el Sí, 56 electrónicos para un total 
por el Sí de 65 votos.

Por el No, manuales Modesto Aguilera, Anatolio 
Hernández, Karen Cure, Fernando Gómez, César 
Lorduy, Aquileo Medina, me miras si Aquileo Medina 
votó en plataforma, bueno, Aquileo Medina, Jorge 
Méndez, Vicente Carreño, 8 votos manuales por el No y 
57 electrónicos para un total por el No 65 votos. 

Señora presidenta no hay decisión y de acuerdo a las 
normas de reglamento toca repetir la votación, hay un 
empate con 65 votos.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Bueno, pues entonces vamos a repetir la votación 
del artículo número 17, se abre la discusión de nuevo, 
anuncio que se va a cerrar, se cierra, abra señor secretario 
el registro para votar el artículo 17 como viene en la 
ponencia.

Intervención del honorable Representante a la 
Cámara, Jorge Alberto Gómez Gallego:

Yo pedí la palabra antes de abrir la votación doctora, 
le repito pedí el uso de la palabra antes de iniciar la 
votación por el chat y corregir…
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Doctor Gómez tiene dos minutos.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Jorge Alberto Gómez Gallego:
No es que es un solo minuto no necesito más, es que 

quiero dejar una constancia, cuando cerró la votación 
pasada en el tablero electrónico en la votación siguieron 
votando, entonces cerró o no cerró la votación porque es 
que así es muy fácil, usted cierra la votación y la gente 
sigue votando o sea después de que se cierran las urnas 
la gente sigue votando, eso sí es complejo, miren bien la 
hora en la grabación la hora en que usted cerró la votación 
y dijo que solo se recibían manuales presenciales y sin 
embargo la votación siguió apareciendo, yo sí quiero que 
eso se revise, porque la votación de este artículo, fue de 
manera absolutamente irregular. 

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Representante Perdón un segundito para que el 
secretario les aclare el tema, secretario tiene usted el uso 
de la palabra.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Señora presidenta, por tema de internet de plataforma 
cuando se da la orden de cerrar, por eso es que primero 
hacemos, porque hay un momento en que tenemos 
segundos mientras se cierra completamente la votación 
y suma el computador suma electrónicamente los votos 
que están allí, lo cual manera que cuando el secretario por 
eso primero da la información de los votos manuales para 
que se consolide la votación electrónica, entonces cuando 
ya el secretario da la información de los votos manuales 
y pasa a los votos electrónicos ya está totalmente cerrada, 
por eso es que primero se dan los votos manuales que los 
votos electrónicos.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Gracias secretario.
Represente Luciano me dice que quiere un minuto.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Luciano Grisales Londoño:
Si un minuto secretario.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Permítame presidenta y término, por eso es que 

normalmente por reglamento las votaciones tienen un 
máximo de media hora, 30 minutos, sin embargo, la 
presidenta habiendo dado las garantías necesarias por eso 
es que también la secretaría cuando la presidenta da la 
orden de cerrar hasta que el secretario no traspase esa 
orden a los sistemas electrónicos de quienes lo manejan 
hasta que el secretario no certifique la decisión de la 
presidenta o del presidente hasta ese momento no se 
cierra, el que da la orden al final transmitiendo la decisión 
de la presidencia es el secretario, si el secretario no da la 
orden no se cierra, por eso es que hay un momento en que 
se dan las garantías para que si falta alguien se cierre y 
se cierra después de que el secretario dice que se cierra 
por orden de la presidencia, no se podrá recibir ni un voto 
más y el por eso mientras se consolida esa votación es que 
leemos primero los votos manuales, gracias presidente.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Un minuto doctor Luciano.
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Luciano Grisales Londoño:
Quiero hacer claridad de lo siguiente, de común 

acuerdo con los industriales lo que hicimos fue, de los 

plásticos de un solo uso excluimos algunos ejemplos el 
PET, pero a su vez ellos adquirieron un compromiso y me 
pareció válido de que asumirán una responsabilidad de 
gestionar su reciclaje, de gestionar ese compromiso que 
hicimos de excluirlos y es lo que estamos diciendo ahí, 
si nosotros eliminamos este artículo lo que les estamos 
diciendo a ellos es no hay responsabilidad, es decir, ese 
fue un pacto que hicimos con los industriales, ahora ahí 
de repente acuden a que hay una resolución, no es igual 
una resolución a un artículo en la ley y eso me parece 
sano me parece importante entonces, yo quiero llamar 
a la reflexión sobre lo que significa este artículo en el 
cumplimiento de un compromiso y en el cumplimiento 
de un pacto y de un acuerdo con los industriales, tiene 
además su gradualidad, tiene además muchísima 
responsabilidad social y ellos lo aceptan, entonces a mí 
sí me parece claro para que no haya dubitativa para que 
tomemos en conciencia la votación que vamos a dar a 
este artículo, yo sí pido el favor de eso, esa reflexión es 
importante.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla:

Se cierra la discusión, abra registro, por favor, señor 
Secretario. 

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se abre registro para votar nuevamente el artículo 
17 como viene en la ponencia, vamos a votar entonces 
primero votan de manera manual si así lo deciden los 
ponentes y al final por orden de la Presidenta se van a 
recibir los votos manuales, entonces se abre el registro, 
pueden votar señores representantes.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Señor secretario cierre el registro y anuncie el 
resultado.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Diego Osorio vota no.
Quién falta.
Se cierra el registro por orden de la presidencia y la 

votación… 
Intervención del honorable Representante a la 

Cámara, Aquileo Medina Arteaga:
Aquileo Medina vota no, Aquileo Medina vota no.
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Se ha cerrado el registro, se cerró el registro, se cerró 

el registro por orden de la presidencia, se cerró el registro, 
la votación es como sigue:

Por el Sí, Ángel Gaitán, Luciano Grisales, Harry 
González, Juan Carlos Lozada, Jay-Pang Elizabeth, 
Andrés Calle, David Racero, Mauricio Toro. 

Para un total por el Sí manuales de 7…cómo, yo 
anuncié el voto de Ardila Perdón, no, no sé anunció, 
7 votos manuales por el sí, perdón 2, 4, 5, 6, 8 votos 
manuales por el Sí, 53 electrónicos para un total por el 
sí de 61 votos.

Por el No, César Lorduy, Modesto Aguilera, Fernando 
Gómez, Anatolio Hernández y Diego Osorio 5 votos 
electrónicos por el… perdón, 5 votos manuales por el No, 
60 electrónicos para un total por el No de 65.

Señora presidenta ha sido negada el artículo 61, 
perdón el artículo 17 por 65 votos en contra y 61 a favor, 
ha sido negado el artículo 17 señora presidenta.
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Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias secretario…
Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 

Serrano:
Por lo tanto, es eliminado el artículo 17.
Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 

Falla: 
Gracias secretario, vamos entonces a anunciar 

proyectos para el día de mañana, este será el primero que 
se ponga en el orden del día para continuar con su debate, 
gracias a todos una muy feliz noche, que Dios y la Virgen 
los bendiga y guarde.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano:

Se anuncian los siguientes proyectos de ley para la 
sesión ordinaria que se va a realizar el próximo 2 de 
septiembre de 2021, a partir de las 8:30 a .m., se anuncian 
entonces.

Proyecto de ley número 010 de 2020 Cámara 
acumulado con el Proyecto de ley número 274 de 2020 
Cámara, por la cual se prohíbe en el territorio nacional la 
fabricación, importación, exportación, comercialización 
y distribución de plásticos de un solo uso.

Proyecto de ley número 545 de 2021 Cámara. 
Proyecto de ley número 209 de 2020 Cámara. 
Proyecto de ley número 460 de 2020 Cámara. 
Proyecto de ley número 435 de 2020 Cámara. 
Proyecto de ley número 173 de 2020 Cámara. 
Proyecto de ley número 377 de 2020 Cámara. 
Proyecto de ley número 321 de 2020 Cámara. 
Proyecto de ley número 160 de 2020 Cámara. 
Proyecto de ley número 164 de 2020 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de ley número 420 de 2020 
Cámara. 

Proyecto de ley 581 de 2021 Cámara.
Han sido anunciados los proyectos de ley para la 

próxima sesión del 2 de septiembre de 2021 o cuando se 
tramiten proyectos de ley y actos legislativos, a partir de 
las 8:30 a. m.

Dirección de la Presidencia, Jennifer Kristin Arias 
Falla: 

Gracias señor secretario, levantamos entonces la 
sesión, un saludo muy especial a los colombianos, un 
agradecimiento a su equipo de trabajo señor secretario 
a todos mis compañeros que Dios y la Virgencita nos 
guarde y bendiga en esta noche, buen regreso a sus casas 
a los que están aquí.

Secretario General, Jorge Humberto Mantilla 
Serrano: 

Se levanta la sesión siendo las 11:29 p. m., del día 
1° de septiembre de 2021, muchas gracias a todos, muy 
amables, feliz noche.
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